
Лекарства 
не лечатся
Фарминдустрия 
столкнулась с дефицитом 
контрольного 
оборудования

Российская фарминдустрия 
из‑за отказа западных компа‑
ний поставлять в страну комплек‑
тующие столкнулась с нехваткой 
хроматографических колонок, 
производимых в том числе Agi‑
lent Technologies, Waters, Pheno‑
menex. Такие устройства нужны 
при разработке новых препаратов 
и для контроля качества при выпу‑
ске уже зарегистрированных ле‑
карств. У некоторых производи‑
телей запасов хватит в лучшем 
случае на полгода. Дистрибуторы 
пытаются завозить продукцию че‑
рез третьи страны, но это приве‑
ло к ее удорожанию и задержкам 
поставок. Найти аналоги колон‑
кам компаний США и ЕС сложно, 
а в России их не производят.

Как рассказали „Ъ“ несколько фар-
мпроизводителей, в отрасли возни-
кла нехватка хроматографических 
колонок после того, как крупные за-
падные производители приостано-
вили их поставки или ограничили 
ввоз в Россию. Эти устройства необ-
ходимы при разработке новых пре-
паратов. Они также используются 
для контроля качества на каждом 
этапе при производстве уже зареги-
стрированных лекарств, позволяя 
выявлять в том числе посторонние 
примеси. Президент «Активного 
компонента» Александр Семенов го-
ворит, что имеющихся у его компа-
нии запасов хроматографических ко-
лонок хватит на три-шесть месяцев.

В «Химмеде» (дистрибутор реакти-
вов и оборудования для лабораторий) 
среди основных производителей хро-
матографических колонок называют 
американские Agilent Technologies, 
Waters, Phenomenex, а также немец-
кие Merck и Macherey-Nagel. Стар-
ший менеджер по продажам «Аквах-
ром» (дистрибутор Waters) Алексей 
Карташов сообщил „Ъ“, что произво-
дитель прекратил поставки в начале 
марта. Так же поступила в конце фев-
раля Phenomenex, знает менеджер од-
ной из дистрибуторских компаний.

В Waters, Phenomenex и Mach-
erey-Nagel на запрос „Ъ“ не ответили. 
В Agilent заявили, что решили с 23 
мая закрыть свой бизнес в России. 
В Merck от комментариев отказа-
лись. В марте компания объявляла, 
что ограничивает операции в России 
«основными видами деятельности, 
связанными только со здравоохра-
нением». О сокращении своей рабо-
ты в России, Белоруссии и на Украи-
не заявляла и японская Shimadzu.

Однако дистрибуторы не го-
товы отказываться от ушедшей 
продукции.
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Пойти по миру с долларом
Российской валютной выручке разрешают перемещения за рубежом

Правительство снимает существую‑
щее категорическое требование по за‑
числению экспортной выручки только 
на валютные счета в российских бан‑
ках — иностранной валюте можно будет 
пересекать границы России где угод‑
но, как угодно и в какой‑то мере когда 
угодно. Меры, способные хотя бы в те‑
ории облегчить российскому  бизнесу 
возможность экспортно‑импортных 
операций, вопреки первоначальным 
ожиданиям становятся все либераль‑
нее. Впрочем, они сейчас неспособны 
ни значительно упростить режим внеш‑
ней торговли, диктуемый России санк‑
циями и настроениями компаний в ЕС 
и США, ни разрешить важнейшую про‑
блему на стыке денежной и бюджетной 
политики — сильный профицит торгово‑
го баланса балансируется в 2022 году 
только укреплением рубля и  военными 
рисками, а преодоление  последствий 
многолетнего занижения курса рубля 
в условиях новых санкций — задача, 
не имеющая очевидного решения.

Подкомиссия правительственной комис-
сии по контролю за иноинвестициями в РФ, 
которая с конца февраля под руководством 
главы Минфина Антона Силуанова опреде-
ляет временный режим функционирования 
финансовых рынков в условиях санкций (вве-
дены большей частью стран ОЭСР в отноше-
нии РФ и ее субъектов после начала военной 
операции на Украине) и контроля за движе-
нием капитала, приняла символическое ре-
шение, которое могло бы в других условиях 
стать революцией во внешней торговле. С 6 
июня валютная выручка по экспортным кон-
трактам для резидентов РФ может зачислять-
ся не только на валютные счета в банковской 
системе России, но и на любые другие счета 
в других юрисдикциях. Таким образом, экс-
портер, поставивший какой-либо товар или 
услугу в любую страну мира, по договорен-
ности с контрагентом имеет право принять 
от него платеж в юрисдикции этого контр-
агента (например, от импортера российских 
нефтепродуктов — в Нидерландах) или в тре-
тьей юрисдикции (например, в Гонконге). 
Главное условие — соблюдение других огра-
ничений валютного законодательства РФ, тре-
бования обязательной продажи валютной вы-
ручки и ее репатриации сохраняются.

Формально для бизнеса это решение ме-
няет не так много. Так, открытие для россий-
ского резидента-юрлица счета в «недружест-
венной» стране — а именно для такой страны 
наиболее актуален вопрос организации им-
порта из нее в 2022 году — является очень не-
простой, если вообще разрешимой задачей. 
Не проще и убедить контрагента оплачи-
вать контракт, ранее оплачивавшийся из ЕС 
в РФ переводом через корсчета российских 
банков в европейских, на счет российской 

компании, например, в Азербайджане или 
Казахстане: многочисленные сложности, 
возникающие с марта 2022 года с комплаен-
сом при расчетах с РФ из Европы или США 
с неподсанкционными банками России, 
не многим будут отличаться от сомнений 
и сроков проверки в исходной юрисдикции. 
Наконец, деньги по экспортному контракту 
все равно должны вернуться в Россию.

Впрочем, на практике все несколько про-
ще. Так, 31 мая правительство своим распо-
ряжением (и с совершенно неочевидной 
тогда целью) ввело до конца года морато-
рий на налоговые проверки соблюдения 
валютного законодательства: Росфинмо-
ниторинга достаточно. Оплата экспортной 
операции с международными финансовы-
ми хабами — ОАЭ, Гонконгом, по части опе-

раций — Сингапуром — с марта 2022 года 
действительно легче, чем организация пе-
ресечения долларами и евро финансовых 
границ США и ЕС с Россией — такие пла-
тежи стандартизированы, дешевы и не вы-
зывают проблем у контрагентов по всему 
миру. Вопрос о возвращении валютной вы-
ручки из ОАЭ в Россию решается проще, 
эти операции более защищены от рисков 
новых санкций или замораживания пла-
тежа в ходе проверок. Наконец, ситуация 
с продажей валютной выручки постановле-
нием не меняется. Впрочем, после пониже-
ния порога с 80% до 50% это почти не важно: 
до усиления санкций в среднем три четвер-
ти валюты, полученной компаниями РФ 
от экспорта, все равно конвертировалось 
внутри страны в рубли.

Де-факто решение комиссии можно рас-
сматривать даже и как провоцирование 
компаний-экспортеров оставлять ненуж-
ную валюту в других юрисдикциях: на не-
возвращение обещано смотреть сквозь паль-
цы, а за эффективную организацию импорта 
из стран евро- и долларовой зоны, вероятно, 
скоро можно будет рассчитывать на государ-
ственные награды. От решения комиссии, 
по сути, один шаг до разрешения валютных 
расчетов российских компаний за предела-
ми РФ друг с другом: такой выход за пределы 
границ финансовой системы страны дейст-
вительно мог бы относительно эффективно 
решить проблему укрепления рубля, кото-
рый при замороженных операциях по капи-
тальному счету очень уверенно стремится 
к равновесию, определяемому только те-
кущим счетом платежного баланса. Напом-
ним, что российский рубль, как и валюты 
стран Персидского залива, считается в мире 
одним из мировых лидеров по степени не-
дооцененности: при постоянно «запертых» 
в РФ капиталах он должен дорожать. Лишь 
военные по происхождению риски мешают 
ему это делать — как раньше мешали покуп-
ки Минфином валюты в ФНБ.

То, что очередное смягчение требований 
к операциям с валютой связано с ситуацией 
на валютном рынке, не скрывается. Как со-
общил вчера президент на совещании с пра-
вительством, ранее укрепление рубля позво-
лило сделать определенные послабления 
для экспортеров, в частности, за счет сниже-
ния объема обязательной продажи валют-
ной выручки с 80% до 50%, а также увеличе-
ния сроков ее продажи с 60 до 120 рабочих 
дней. Отметим, свою роль сыграли и риски 
переукрепления рубля, которое в итоге мо-
жет привести к тому, что экспорт на внешних 
рынках станет неконкурентоспособным — 
более того, сообщалось о трудностях компа-
ний с продажей экспортерами валюты в та-
ком объеме в силу отсутствия спроса на нее.
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Акцизы сплавили 
в бюджет
Не дожидаясь их отмены  
по жидкой стали

Пока в правительстве обсуждают целе‑
сообразность отмены акциза на жид‑
кую сталь, металлурги уже перечислили 
в бюджет больше половины от заплани‑
рованных Минфином на год доходов — 
31 млрд руб. Несмотря на радикально 
изменившиеся условия работы компа‑
ний и попадание ряда из них под санк‑
ции, чиновники не спешат отменять 
 акциз, считая финансовые результаты 
отрасли «удовлетворительными». Под‑
держать сталеваров может президент: 
отметив, что металлурги сигнализиру‑
ют о рисках снижения производства, 
он призвал «помогать отраслям преодо‑
левать трудности».

Металлургические компании за ян-
варь—май перечислили в федеральный 
бюджет около 31 млрд руб. акциза на жид-
кую сталь, сообщили „Ъ“ в пресс-службе 
Минфина. Таким образом, бюджет получил 
уже больше половины от запланированных 
средств по этой статье: на этот год Минфин 
заложил поступления от акциза в размере 
61,6 млрд руб. Акциз на сталь был введен с 1 
января и пришел на смену действовавшим 
в августе—декабре 2021 года экспортным 
пошлинам. Ставка акциза составляет 2,7% 
от среднемесячной экспортной цены сляба 
в морских портах юга РФ.

О необходимости сохранения акциза 
в новых условиях, когда против России в це-
лом и отдельных компаний введена масса 
санкций и экспорт затруднен, в правитель-

стве идет дискуссия. В мае в Минпромторге 
заявляли, что вопрос требует повторного об-
суждения из-за снижения рентабельности 
металлургов. Министр Денис Мантуров 7 
июня рассказал о договоренности с Минфи-
ном до конца месяца провести мониторинг 
движения средств предприятий, чтобы по-
нять, насколько срочно требуется отмена ак-
циза. Пока, по мнению министра, спешки 
нет: «За первые четыре месяца финансовый 
результат по предприятиям металлургии 
неплохой по сравнению с 2021 годом, поэ-
тому срочно, наверное, принимать скоропа-
лительных решений не требуется». «Но, как 
я подтверждаю, мы с Минфином уже нача-
ли диалог, потому что мы видим, что послед-
ние полторы недели тенденция негативная, 
в первую очередь из-за курса рубля»,— цити-
рует его «Интерфакс».

Поддержать металлургов может Влади-
мир Путин. Он признал, что ряд отраслей, 
в том числе черная металлургия, «сигнали-
зируют о рисках существенного снижения 
производства в среднесрочной перспек-
тиве». Президент отметил, что прошло не-
сколько отраслевых совещаний, на которых 
были рассмотрены и обозначены приори-
тетные задачи и меры поддержки. «Я обра-
щаю внимание коллег из правительства: 
важно доводить эти решения до практиче-
ской реализации, помогать отраслям прео-
долеть трудности»,— сказал он.
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У Джо Байдена 
какая-то байда
В Белом доме нарастает  
управленческий кризис

Президент США Джо Байден ввел режим 
чрезвычайной ситуации из‑за нехват‑
ки электроэнергии, распорядившись 
создать новые мощности по ее произ‑
водству и увеличить закупки солнечных 
батарей в Азии. Экстренные меры для 
удовлетворения потребительского спро‑
са объявлены в условиях разгоняющего 
инфляцию роста цен на горючее, за вре‑
мя правления президента Байдена взле‑
тевших вдвое. Издание Politico сообщает 
о захлестнувшей США волне вызовов — 
от нехватки детских смесей до неспособ‑
ности ввести контроль над оборотом 
оружия,— вылившихся в управленческий 
кризис в Белом доме. На этом фоне рей‑
тинг Джо Байдена обновил исторический 
минимум, оказавшись ниже, чем у До‑
нальда Трампа, которого нынешний гла‑
ва Белого дома называет «худшим пре‑
зидентом в истории».

Распространенное в понедельник заяв-
ление главы Белого дома стало первым офи-
циальным признанием новой реальности, 
в которой вынуждена жить Америка через 
полтора года после его вступления в долж-
ность. «Я, Джозеф Р. Байден-младший, пре-
зидент США, властью, которой я наделен 
конституцией и законами США, настоящим 
провозглашаю существование чрезвычай-
ной ситуации в связи с угрозами наличию 
достаточных электрогенерирующих мощно-
стей для удовлетворения потребительского 
спроса»,— говорится в обращении.

Указав на «множество факторов», кото-
рые не позволяют Америке производить не-
обходимое ей количество электричества — 
от проблем на мировом энергетическом 
рынке в связи с ситуацией на Украине до экс-
тремальных погодных явлений,— Джо Бай-
ден призвал сделать ставку на активное ис-
пользование солнечной энергии. Для этого 
на два года или до момента прекращения 
действия режима ЧС снимаются пошлины 
на ввоз в страну «некоторых элементов и мо-
дулей» для солнечных батарей, экспорти-
руемых из Камбоджи, Малайзии, Таиланда 
и Вьетнама. Кроме того, в соответствии с за-
коном об оборонном производстве предпо-
лагается стимулировать выпуск солнечных 
батарей в США.

Накануне введения «энергетической ЧС» 
Американская автомобильная ассоциация 
обнародовала последние данные о динами-
ке цен на бензин в период правления пре-
зидента Байдена, которые уже выросли бо-
лее чем в два раза. По данным организации, 
в конце прошлой недели средняя стоимость 
бензина марки Regular по стране обновила 
исторический максимум, достигнув $4,81 
за галлон (в январе 2021 года, когда Джо Бай-
ден вступил в должность, этот показатель 
составлял $2,38). Самая высокая в Амери-
ке цена на бензин — $6,3 — зафиксирована 
в штате Калифорния, который традиционно 
считается оплотом демократов.

мировая практика — с6
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миллиардов долларов составил на 1 июня 2022 года объем международных резервов РФ, 
сообщил вчера Банк России. За май резервы снизились на $5,6 млрд, или на 0,9%. Как ранее пояснял ЦБ, 
их сокращение в последние месяцы происходит из-за отрицательной переоценки активов. Пикового зна-
чения показатель достиг накануне военной операции: на 18 февраля он составлял $643 млрд. Из-за санкций 
ЦБ сейчас может распоряжаться примерно половиной золотовалютных резервов — золотом и активами 
в китайских юанях. Как сообщили вчера ТАСС в Минэкономики, 9 июня правительство рассмотрит законо-
проект, позволяющий засекречивать информацию о размере золотого запаса и о валютных резервах.

ИНВЕСТИЦИИ

Капвложения  
растут в цене

В новой аналитической записке 
экономисты Райффайзенбанка рас-
суждают о причинах бурного ро-
ста капитальных инвестиций, зафик-
сированного Росстатом по резуль-
татам первого квартала 2022 года 
(см. „Ъ“ от 1 июня). Среди основ-
ных причин достижения многолет-
него максимума показателя в 12,8% 
годового роста названы постковид-
ное восстановление и структурная 
трансформация (в частности, высо-
кий спрос на вложения в логисти-
ку и склады), а также низкие став-
ки по ипотеке на фоне роста спроса 
на жилье (покупки недвижимости на-
селением считаются инвестициями).

Между тем динамика инвести-
ций в первом квартале 2022 года 
отражает не только инерционное 

сохранение постковидных тенден-
ций 2021 года, но и признаки при-
ближения нового кризиса. «На наш 
взгляд, главным индикатором кри-
зисных явлений, проявившихся 
в структуре инвестиций, стал рез-
кий рост цен на инвестиционные то-
вары, причем не связанный (как это 
обычно было раньше) с ослаблени-
ем курса руб ля»,— поясняет главный 
экономист банка Станислав Мура-
шов (см. график). Вероятными при-
чинами резкого роста цен на инве-
стиционные товары послужили или 
ожидания дальнейшего ослабления 
национальной валюты в будущем, 
или ожидания дефицита импортных 
товаров на фоне массовых проблем 
с поставками из «недружественных» 
стран, полагает он. 

В ЦБ же считают, что таким об-
разом по-новому проявляется эф-
фект переноса изменения курса ру-
бля на внутренние цены — так назы-
ваемый сигнальный эффект, кото-
рый влияет на ожидания и просчи-
тать который с помощью экономе-
трических инструментов не получа-
ется (см. „Ъ“ от 6 июня).

Заметим, что на фоне укрепле-
ния рубля и снижения стоимости им-
порта на 50% в физическом выра-
жении, как говорил в конце мая гла-
ва Минэкономики Максим Решетни-
ков, ввоз товаров в последние не-
дели демонстрировал «определен-
ный рост». «Это говорит о том, что 
цепочки начинают восстанавливать-
ся»,— полагает министр. Впрочем, 
его ведомство больше беспокоят за-
ниженный курс и позиции экспорте-
ров, а не признаки восстановления 
импорта, которые, вероятнее всего, 
относятся к промежуточным и потре-
бительским товарам. Что же касает-
ся капвложений, то в 2022 году они 
упадут примерно на 20% в реальном 
выражении, полагает как Станислав 
Мурашов, так и Минэкономики.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КУРСА ДОЛЛАРА К РУБЛЮ
И ДЕФЛЯТОРА ИНВЕСТИЦИЙ 
В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ
(%, ГОД К ГОДУ)  
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Переориентация России на рын-
ки Востока и, в частности, КНР 
как в части поставок продоволь-
ствия, так и в части закупок сель-
хозтехники пока сталкивается 
с рядом сложностей, отметили 
участники дискуссии о перспек-
тивах российско-китайских отно-
шений в сфере АПК, проведенной 
Русско-азиатским союзом про-
мышленников и предпринимате-
лей (РАСПП). В КНР рассчитыва-
ют на рост поставок сельхозма-
шин в РФ при условии упроще-
ния российской стороной их вво-
за, но Минпромторг видит в этом 
угрозу для российской промыш-
ленности. Российскому же экс-
порту продукции АПК в Китай так-
же мешают как фитосанитар-
ные требования КНР и проблемы 
с банковскими трансакциями, так 
и внутрироссийские ограничения. 

Вчера на круглом столе «Россия—
Китай. Перспективы и пути разви-
тия отношений в сфере АПК 2022», 
организованном РАСПП, предста-
витель Торговой палаты по экспор-
ту и импорту машиностроительной 
и электронной продукции Китая 
Шэн Гофэй сообщил о трудностях 
в доступе на российский рынок ки-
тайских производителей сельхозтех-
ники. В КНР хотели бы снизить или 
временно обнулить утильсбор для 
сельхозтехники, ввозимой из Китая, 
а также антидемпинговые пошлины 
на комплектующие и ускорить сер-
тификацию техники и оборудова-
ния. Отдельно тормозят заключение 
договоров сроки пребывания в РФ 
китайских представителей: из-за 
политики «нулевой толерантности» 
к COVID-19 в КНР пересечение гра-
ницы для них сейчас стало крайне 
затруднительным. 

Директор аналитического агент-
ства «Совэкон» Андрей Сизов не ве-
рит в торговые преференции для 
КНР, хотя допускает, что у потреби-
телей сельхозмашин интерес к ки-
тайской продукции может вырасти, 
если ведущие мировые производи-
тели сельхозмашин (включая Deere 
и Akka) не вернутся на рынок РФ. 
В Минпромторге „Ъ“ вчера подтвер-

дили — рассчитывать на быстрое сня-
тие ограничений КНР не приходится, 
так как это нанесет ущерб российской 
промышленности: возможности оте-
чественных производителей могут 
полностью удовлетворить спрос на 
сельхозтехнику со стороны аграри-
ев — доля техники производства РФ 
по итогам 2021 года уже превысила 
50%, притом что загрузка предприя-
тий РФ сегодня не превышает 50%.

Декларация «поворота России 
на Восток» во внешней торговле 
сталкивается с рядом сложностей 
и в области расширения экспор-
та сельхозпродукции из РФ в Китай. 

Участники круглого стола жалова-
лись на трудности российских ком-
паний с удовлетворением китайских 
требований — к примеру, фитосани-
тарные требования КНР допускают 
поставки только яровой пшеницы 
и ячменя. При этом Россельхознад-
зор, со своей стороны, уже запросил 
разрешение у Главного таможенно-
го управления КНР на поставки ози-
мых культур; впрочем, по словам го-
сподина Сизова, определить, явля-
ется пшеница яровой или озимой, 
крайне трудно, поэтому это, вероят-
но, не станет существенным ограни-
чением для торговли. Однако в Рос-

сельхознадзоре фиксируют рост чис-
ла выявленных КНР несоответствий 
российского зерна фитосанитарным 
требованиям в 2021 году. 

Российские эксперты говорят 
о том, что главные трудности с по-
ставками продовольствия из РФ в Ки-
тай, как и в поставках сельхозмашин 
в РФ,— внутренние ограничения 
с российской стороны (включая пла-
вающую пошлину на пшеницу). При 
этом физически, по данным «Совэко-
на», Россия в сезоне-2022/23 способ-
на поставить в КНР несколько сотен 
тысяч тонн пшеницы, возможно и до 
1 млн тонн. Данная тенденция выгля-
дит реалистичной, учитывая, что Ки-
тай с 4 февраля 2022 года разрешил 
поставки пшеницы и ячменя из лю-
бых российских регионов, тогда как 
ранее поставки были ограничены се-
мью субъектами РФ (Алтайский, Крас-
ноярский край, Новосибирская, Ом-
ская, Амурская, Челябинская и Кур-
ганская области). По данным Россель-
хознадзора, с начала 2022 года из всех 
регионов РФ в КНР поставки растут — 
уже отгружено 792 тыс. тонн зерна, 
что на 0,9% выше аналогичного пери-
ода 2021 года, однако темпы этого ро-
ста напрямую зависят от рентабель-
ности, которую и ограничивают вну-
тренние барьеры.

Глава же Центра стратегического 
развития Российско-китайской пала-
ты Павел Устюжанинов полагает, что 
трудности для российского экспор-
та в ближайшее время будут связаны 
прежде всего с банками: это пробле-
мы конвертации, трудности с тран-
сакциями и отсутствие банков, ко-
торые их проводят,— а также с нере-
шенными проблемами совместимо-
сти стандартов и снятия ограничений 
на поставки удобрений из РФ в Китай.

Георгий Смирнов

Агросектор не спешит на восток
Сложности в торговле зерном и комбайнами с КНР пока не снимаются

В сельскохозяйственном 
секторе торговли с Китаем 
рассчитывать на быструю 
смену темной полосы  
светлой пока не приходится  
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Всемирный банк (ВБ) вновь пересмотрел 
свой прогноз роста мировой экономики 
в этом году, понизив его с 4,1% до 2,9%. 
Эксперты ВБ отмечают негативные по-
следствия конфликта на Украине, а так-
же риски продолжения роста инфляции 
в мире. Ожидается, что пик роста цен при-
дется на середину этого года, при этом они 
останутся на достигнутом высоком уровне 
и дальше. В таких условиях мировая эко-
номика может столкнуться с рисками ста-
гфляции, как в 1970-х годах, когда рост цен 
на нефть и разгон инфляции потребовали 
резкого ужесточения политики централь-
ных банков, что, в свою очередь, привело 
к выраженному замедлению темпов эконо-
мического роста, предупреждают в ВБ.

Рост глобальной экономики в этом году за-
медлится до 2,9% против 5,7% по итогам 2021 
года, говорится в обновленном макропрогно-
зе Всемирного банка. Еще в январе в ВБ ожида-
ли мирового роста на 4,1%. В 2023 и 2024 годах 
прогнозируется примерно такой же медлен-

ный рост мирового ВВП — по 3%. В частности, 
в США рост экономики может составить 2,5% 
(минус 1,2 процентных пункта (п. п.) по сравне-
нию с январскими ожиданиями), в зоне евро — 
также 2,5% (минус 1,7 п. п.), в Китае — 4,3% (ми-
нус 0,8 п. п.). в Турции — 2,3% (плюс 0,3 п. п.), 
в Польше — 3,9% (минус 0,8%), в Саудовской Ара-
вии — 7% (плюс 2,1%), в Индии — 7,5% (минус 
1,2%). Для России ВБ по понятным причинам 
прогнозирует не рост, а спад экономики — на 
8,9%. «Война на Украине подрывает деловую ак-
тивность, инвестиции, а также торговлю в кра-
ткосрочной перспективе, в то время как отло-
женный спрос сходит на нет, а бюджетные и мо-
нетарные стимулы сворачиваются»,— описы-
вает нынешнюю мировую ситуацию ВБ.

Помимо замедления глобального ро-
ста в банке отмечают и риски стагфляции, 
то есть высокой инфляции при низких тем-
пах роста. «Темпы инфляции резко выросли 
с минимумов, которые отмечались в середи-
не 2020 года, тогда как глобальный рост, на-
против, движется в обратном направлении 

и до конца десятилетия будет более низким, 
чем в 2010-е годы»,— указывают в ВБ.

Его эксперты отмечают, что выход мировой 
экономики из периода стагфляции в 1970-е 
годы потребовал значительного повышения 
ставок центробанками развитых стран для по-
давления инфляции, что стало причиной гло-
бальной рецессии и вызвало череду финансо-
вых кризисов в развивающихся странах. По-
ясним, что глобальная инфляция в 60-е и в на-
чале 70-х варьировалась в диапазоне 1,7–4,4% 
в год, однако в 1973 году вслед за первым не-
фтяным шоком она подскочила до 10,3%. Цены 
оставались на повышенных уровнях вплоть 
до рецессии 1982 года (в среднем за 1973–1983 
годы инфляция составила 11,3% против 3,6% 
десятилетием ранее). В 1983-м она замедли-
лась до 5,4% и до конца десятилетия оставалась 
на сопоставимом уровне.

До пандемии уровень мировой инфляции 
последовательно снижался — в 2019 году он 
составил всего 2,3%, показатель был ниже це-
левых ориентиров почти во всех развитых 

странах. Сейчас же ускорению инфляции спо-
собствует как рост сырьевых цен, так и оче-
редная перестройка цепочек поставок. В апре-
ле 2022 года глобальный рост цен составил 
7,8% — в целом для мира это самый высокий 
уровень с 2008 года, для развитых стран — 
с 1982 года. Пик инфляции, ожидают в ВБ, при-
дется на середину этого года, а к середине сле-
дующего она замедлится до 3%.

Реальные ставки ведущих центробанков 
мира пока остаются глубоко в отрицательной 
зоне, в среднем составляя минус 5,2% для раз-
витых и минус 3,2% — для развивающихся 
стран. Однако, если инфляция будет оставать-
ся на повышенных уровнях дольше ожидаемо-
го (к примеру, в случае более продолжительно-
го конфликта на Украине), это может привести 
к изменению ожиданий и к их закреплению, 
что потребует от центробанков дополнительно-
го ужесточения политики. В 70-е годы задержка 
с повышением ставок потребовала в итоге бо-
лее выраженного торможения, замечают в ВБ.

Татьяна Едовина

Инфляция и рост двинулись в разные стороны
ВБ предупреждает о рисках стагфляции

В целом, по словам президента, принятая 
мера должна была упростить ведение внеш-
ней торговли, однако и у такого решения «есть 
определенные риски». Какие именно, прези-
дент не уточнил.

В целом совмещение властями РФ курса на 
резкую либерализацию внешней торговли при 
сохранении относительно жесткого режима 
контроля за движением капитала лишь выгля-
дит противоречиво: проблемы, которые реша-
ются таким экзотическим способом (большин-
ство экспертов ожидало скорее централизации 
вплоть до госмонополии на внешнюю торгов-
лю), могут быть скорее ситуативными, чем стра-
тегическими. Так, аналитики «Локо-инвеста», не 
считая решение сильно влияющим на валют-
ный курс рубля, отмечают, что происходящее — 
скорее «про удобство и большую гибкость» и свя-

зано в том числе с отсутствием у банков РФ эф-
фективных активов для размещения валюты, 
то есть отчасти Минфин решает проблемы бан-
ковских балансов. Впрочем, решение не снима-
ет проблем подсанкционных и госкомпаний — 
для них риски арестов «валютных накоплений» 
даже в ОАЭ и Гонконге очень высоки, а оплата 
импорта в Россию по схеме, от которой разреши-
ли отходить, может быть даже рациональнее.

Системного же ответа на вопрос о том, как 
Россия может восстановить стерилизацию сы-
рьевых сверхдоходов (предполагая, что профи-
цит текущего счета РФ сохранит и при ужесто-
чении санкций), по крайней мере пока, нет. Все 
возможные решения (например, инвестиции 
в иностранные активы через третью юрисдик-
цию по схеме Саудовской Аравии, использую-
щей для этого фонды ОАЭ, варианты привязки 
национальной валюты к другим валютным ак-
тивам, частичная стерилизация экспортной вы-

ручки через централизованные госинвестиции, 
например через ВЭБ) разработаны для ситуации, 
когда у страны есть защищенные иностранные 
юрисдикции-партнеры и возможности свобод-
ных и защищенных трансграничных опера-
ций. Но даже важнее то, что такая смена поли-
тики (на стыке денежно-кредитной и финансо-
вой) требует и значимого изменения бюджетной 
политики — этого явно не хочет правительство, 
рассматривая это как усиление и так запредель-
ных рисков, и это требует нескольких бюджет-
ных «транзитных» лет, в течение которых санк-
ции могут ужесточаться и менять общую карти-
ну. По данным „Ъ“, попытки выбрать какую-то 
новую рабочую модель в РФ пока ограничены 
июлем 2022 года, хотя, очевидно, в нынешней 
ситуации особо сильных рисков сама по себе си-
туация на стыке бюджета и ДКП ЦБ не несет.

В такой ситуации ЦБ и Минфину приходит-
ся реализовывать что-то вроде «политики ма-

лых дел». Так, есть свидетельства разработки 
в последние недели в Белом доме законопро-
екта о регулировании в РФ исламских финан-
сов. Вчера же Банк России повысил с $50 тыс. 
до $150 тыс. порог перевода средств физлиц за 
пределы РФ: очевидно, что это покрывает быто-
вые заграничные нужды даже весьма богатых 
домохозяйств. Общий объем таких «поблажек», 
которые, впрочем, пока никак не затрагивают 
главный вопрос — судьбу замороженных в РФ 
западных капиталов (эту заморозку Минфин 
явно рассматривает как зеркальную меру в от-
вет на замораживание международных резер-
вов ЦБ), уже довольно велик. Можно констати-
ровать, что за этим исключением деньги в Рос-
сии сейчас эффективно удерживают не столь-
ко Банк России, Минфин и указы президента, 
сколько санкции ЕС, США, Великобритании, 
Японии, Канады и Австралии. 

Дмитрий Бутрин, Евгения Крючкова

Пойти по миру с долларом
с1
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Госдума приняла в первом чтении законо-
проект «О контроле за деятельностью лиц, 
находящихся под иностранным влиянием», 
обобщающий нормы действующего зако-
нодательства об иноагентах. Претензии 
к документу возникли у КПРФ, «Справедли-
вой России — За правду» (СРЗП) и «Новых 
людей». Один из его авторов Андрей Луго-
вой (ЛДПР) назвал попытки «концептуально 
раскритиковать законопроект» в нынешней 
политической ситуации «обыкновенным 
предательством».

Законопроект был внесен в Госдуму 25 апреля 
15 депутатами из комиссии Госдумы по расследо-
ванию фактов вмешательства иностранных госу-
дарств во внутренние дела России, представляю-
щими все фракции, кроме КПРФ, и тремя сенато-
рами, которые в Совете федерации также зани-
маются защитой государственного суверените-
та. Согласно документу, иноагентом можно будет 
признать физическое или юридическое лицо, 
если оно занималось «политической деятельнос-
тью», распространением информации «для не-
ограниченного круга лиц», «сбором сведений» 
о военной деятельности РФ и при этом находи-
лось под «иностранным влиянием». Под послед-
ним подразумевается «предоставление поддер-
жки и (или) оказание воздействия путем прину-
ждения, убеждения и (или) иными способами». 
Министерство юстиции будет включать иноаген-
тов в единый реестр. Один из авторов законопро-
екта, глава думской комиссии и комитета по без-
опасности Василий Пискарев (ЕР) подчеркнул, 
что документ также вводит механизм исключе-
ния лиц и организаций из реестра Минюста.

С докладом по законопроекту выступил 
еще один его соавтор, первый зампред коми-
тета Госдумы по безопасности Андрей Луго-
вой (ЛДПР). Он напомнил, что раньше деятель-
ность иноагентов регулировалась разрознен-
ными законами, но теперь наконец-то появил-
ся единый документ.

Юрий Синельщиков (КПРФ) обратил вни-
мание коллег на появившийся накануне вече-
ром «разгромный» отзыв правительства, кото-
рый явно свидетельствует о том, что документ 
«сырой». Господин Луговой не согласился с этой 
оценкой, но пообещал, что замечания прави-
тельства будут учтены ко второму чтению.

В отзыве правительства, в частности, гово-
рится о том, что не определен «круг информа-
ции», за финансирование и распространение 
которой предусмотрено присвоение статуса 
иностранного агента. «Могут возникнуть риски 
присвоения указанного статуса, а также наложе-
ние сопутствующих ограничений на лиц друже-
ственных государств, взаимодействующих, на-
пример, с международными интеграционными 
объединениями, участником которых является 
Российская Федерация»,— говорится в заключе-
нии кабмина.

«Как должен жить рядовой гражданин Рос-
сийской Федерации, чтобы гарантированно 
не попасть в список иностранных агентов?» — 
задал вопрос в лоб замруководителя фракции 
СРЗП Валерий Гартунг. «Чтобы рядовой гражда-
нин Российской Федерации чувствовал себя 
уверенно, что он не будет включен в этот спи-
сок, он должен быть с определенной долей па-
триотизма и не предателем»,— ответил госпо-
дин Луговой. Он подчеркнул, что в случае внесе-
ния в реестр иноагентов человек вправе подать 
в суд, и тогда Минюсту придется обосновывать 
свое решение. Но господина Гартунга это пояс-
нение не удовлетворило, и он высказал мне-
ние, что «только в лесу на подножном корму не 
станешь иноагентом», тем более когда «под ино-
странным влиянием можно понимать что угод-
но». Первый замруководителя СРЗП Дмитрий 
Гусев вступил в некий диссонанс с коллегой 
по фракции, сообщив, что эсеры законопроект 
поддержат, но у них есть свои предложения, ко-
торые должны быть учтены. Одно из них — пе-
ревести процесс попадания в реестр иноаген-
тов и выхода из него на «судебные рельсы».

Ксения Горячева из фракции «Новые люди» 
отметила положительные стороны законопро-
екта: «Физлицам разрешили не маркировать 
свои сообщения в соцсетях, фотографии коти-
ков останутся без этого примечания». В то же 
время, по ее мнению, законопроект нуждается 
в существенной доработке, потому что, соглас-
но текущей версии, иноагентом можно было 
бы признать даже знаменитого ученого Дмит-
рия Менделеева. «С его заграничными коман-
дировками он совершенно точно подвергался 
иностранному влиянию, получал научно-тех-
ническую помощь и нас этому влиянию подвер-
гал»,— отметила госпожа Горячева. По ее мне-
нию, в таком виде законопроект будет тормо-
зить развитие науки.

Юрий Синельщиков, выступая уже от фрак-
ции, сообщил, что коммунисты законопроект 
не поддержат, хотя и полагают, что статус ино-
агента в российском законодательстве необхо-
дим. «Но надо побеспокоиться о том, чтобы за-
конопроект не превратился в инструмент охоты 
на ведьм»,— призвал депутат. Он пояснил, что 
понятие «иностранная поддержка» весьма рас-
плывчатое, а формулировка «предоставление 
помощи в иных формах» позволяет наделять ста-
тусом иноагента «практически всех».

Андрей Луговой сурово ответил критикам: 
«Попытки концептуально раскритиковать за-
конопроект считаю неконструктивными, 
а в нынешних политических условиях считаю 
их просто обыкновенным предательством».

Однако даже после такого заявления нашлись 
17 депутатов, проголосовавших против законо-
проекта об иноагентах. За закон высказались 
346 парламентариев, воздержались 18.

Ксения Веретенникова

Спасет только 
патриотизм
Дума приняла обобщающий 
законопроект об иноагентах

Дистанционное электрон-
ное голосование в этом году 
могут провести в восьми ре-
гионах, включая Москву. 
Среди потенциальных но-
вичков — Калининградская, 
Калужская, Новгородская, 
Псковская и Томская обла-
сти. Окончательное реше-
ние Центризбирком примет 
на сегодняшнем заседании. 
Запланирован в этом году 
и ряд новшеств — напри-
мер, возможность проголо-
совать без предваритель-
ной регистрации на выбо-
рах муниципальных депута-
тов в Москве. Ряд нововве-
дений продиктованы внеш-
ней ситуацией, например, 
приложения для онлайн-го-
лосования из-за санкций 
будут доступны только 
в российских маркетах.

На проведение дистанци-
онного электронного голосо-
вания (ДЭГ) в этом году на фе-
деральной платформе претен-
дуют семь регионов: Калинин-
градская, Калужская, Курская, 
Новгородская, Псковская, Том-
ская и Ярославская области. Об 
этом на круглом столе с экспер-
тами 7 июня сообщила предсе-
датель Центризбиркома Элла 
Памфилова. Для Ярославской 
и Курской областей это будет 
уже третий опыт применения 
ДЭГ, жители Нижегородской 
области могли проголосовать 
онлайн в 2020 году на конститу-
ционном плебисците и в прош-
лом году на выборах в Госду-
му, а Калининградская, Калуж-
ская, Новгородская, Псковская 
и Томская области хотят опро-
бовать технологию впервые. По 
словам госпожи Памфиловой, 
были и другие регионы, кото-
рые хотели в этом году провес-
ти у себя ДЭГ, но впоследствии, 
после оценки собственного 
уровня готовности, отозвали за-
явки. Уточнять, что это за реги-
оны, председатель ЦИКа не ста-
ла, однако, как ранее писала га-
зета «Ведомости», среди них мо-
гут быть Тамбовская, Саратов-
ская и Рязанская области. ЦИК 
планирует утвердить регионы 
для ДЭГ на заседании 8 июня.

ДЭГ уже в пятый раз будет 
применять Москва, использу-
ющая для него собственную 
платформу. В этом году в сто-
лице снова будет внедрен ряд 
новаций, сообщила госпожа 
Памфилова. Поправки к изби-
рательному законодательст-
ву, принятые Госдумой в мар-
те этого года, позволяют вес-
ти список избирателей в элек-
тронном виде, и Москва наме-
рена на сентябрьских муници-
пальных выборах опцию при-
менить. Также в столице в этом 

году на избирательных участ-
ках будет впервые применять-
ся сканер для распознавания 
паспортных данных избира-
телей. После сканирования 
и сверки данных избирателю 
будет выдаваться бумажный 
бюллетень, за который надо 
будет расписаться стилусом на 
специальном экране, однако, 
если гражданин предпочтет 
поставить подпись традици-
онным способом, он сможет 
это сделать в бумажной книге, 
которая будет применяться на-
равне с электронным списком. 

Наконец, третьим новшест-
вом на предстоящих выборах 
в Москве станет возможность 
проголосовать онлайн без пред-
варительной регистрации. При 
этом, как утверждает один из со-
здателей московской системы 
ДЭГ, начальник управления по 
развитию смарт-проектов пра-
вительства Москвы Артем Ко-
стырко, двойное голосование 
будет исключено, так как элек-
тронный регистр избирателей 
позволит сразу же делать отмет-
ку, каким способом проголосо-
вал человек, и блокировать дру-
гие способы волеизъявления. 

Федеральная система ДЭГ 
пока предусматривает пред-
варительную подачу заявки, 
уточнил заместитель главы 
Минцифры и главный кон-
структор ГАС «Выборы» Олег 
Качанов. Но и в ней планиру-
ются нововведения, напри-
мер, можно будет применять 
ДЭГ только на муниципаль-
ных выборах (год назад систе-
ма позволяла проголосовать 
онлайн на муниципальных 
выборах только при совмеще-
нии с другими кампаниями). 
Такая ситуация, например, бу-
дет в Псковской области, где 
в сентябре будут избирать глав 
районов и более 500 муници-
пальных депутатов, а всего со-
стоится 28 кампаний. 

Еще одно изменение в про-
цедуре онлайн-голосования 
спровоцировано текущей гео-
политической ситуаций: из-за 
наложенных на Россию санк-
ций приложения для ДЭГ раз-
местят только в российских 
маркетах — RuStore и Nash-
Store, сообщил господин Ка-
чанов. 

Также на фоне последних 
событий в этом году изменит-

ся процедура разделения клю-
ча шифрования — процедуры, 
необходимой для зашифров-
ки и последующей расшиф-
ровки результатов ДЭГ. По сло-
вам представителя «Ростеле-
кома» Юрия Сатирова, теперь 
для этих целей будет использо-
ваться не ноутбук иностранно-
го производства, а специаль-
ное защищенное устройство. 

Юрий Сатиров сообщил, 
что в этом году на федераль-
ной платформе снова будет 
проводиться тестирование, 
и на этот раз особое внимание 
будет уделено наблюдению за 
ДЭГ, так как в системе появятся 
новые инструментарии. Элла 
Памфилова, в свою очередь, 
призвала все партии не терять 
время и уже сейчас начинать 
готовить технически грамот-
ных людей. «Мы со свой сторо-
ны вместе с Минцифры, Обще-
ственной палатой постараем-
ся сделать все, чтобы органи-
зовать полноценное дополни-
тельное обучение, чтобы и вы 
были в них уверены, и общест-
во им доверяло»,— подчеркну-
ла госпожа Памфилова.

Елена Рожкова

ДЭГ спустился  
в муниципалитеты
ЦИК определил потенциальных участников онлайн-голосования

Во вторник Общероссийский народ-
ный фронт презентовал проект по 
сбору средств для поддержки воен-
ных Донецкой и Луганской народных 
республик. Через него граждане Рос-
сии смогут помогать бойцам военной 
экипировкой, техническими средст-
вами типа раций и коптеров или про-
сто перечислять деньги на их прио-
бретение. Фронтовики уверяют, что 
у российской армии проблем с обес-
печением нет, а помощь нужна толь-
ко «народной милиции» республик, 
за снаряжение которой отвечают их 
государства. Эксперты считают, что 
через ОНФ российские власти пыта-
ются поставить под контроль суб-
культуру особенно активных сторон-
ников ДНР и ЛНР, а также укрепляют 
ряды своих сторонников в республи-
ках, которые в будущем могут стать 
российскими избирателями.

Во вторник на площадке МИА «Рос-
сия сегодня» Общероссийский народный 
фронт (ОНФ) презентовал свой новый про-
ект по сбору средств на военную экипиров-
ку бойцов Луганской и Донецкой народ-
ных республик: для этого создан специаль-
ный сайт. На нем все желающие могут по-
жертвовать деньги на квадрокоптеры, ра-
ции, бронежилеты, спальники, одежду, об-
увь, медицинские товары. Если у граждан 
есть подобные вещи, приобретенные са-
мостоятельно, они могут передать их в ре-
гиональные отделения фронта. К проек-
ту привлечены военные корреспонден-
ты российских СМИ: Александр Коц («Ком-
сомольская правда»), Ирина Куксенкова 
(«Первый»), Илья Ушенин (НТВ) и другие. 
Именно они в конечном счете и отвеча-
ют за трату собранных денег. Напомним, 

что ОНФ является общественным движе-
нием, курируемым внутриполитическим 
блоком администрации президента. Устав-
ным лидером организации является пре-
зидент России Владимир Путин.

В ходе мероприятия глава исполкома 
ОНФ Михаил Кузнецов продемонстриро-
вал небольшой ролик. На нем боец в ка-
муфляже держит в руках небольшой дрон: 
«Это мечта кого? Мечта артиллеристов». 
После этого герои ролика поясняют, что 
с помощью беспилотников военные мо-
гут корректировать огонь и более эффек-
тивно уничтожать «живую силу и технику 
противника».

«Любая ваша помощь очень нужна пар-
ням на передовой. Ребята умирают за пра-
во быть русскими, за нашу свободу, пра-
во быть русскими. Давайте поддержим 
их, поможем. Они, конечно, победят, но 
с нашей помощью сделают это быстрее 
и с меньшим потерями»,— поясняет го-
сподин Кузнецов.

Отвечая на вопрос „Ъ“, он также зая-
вил, что сбор никак не связан с какими-то 
проблемами со снабжением российской 
армии: средства нужны именно для эки-
пировки бойцов ДНР и ЛНР, так как их 
обеспечение лежит на республиках. «Там 
нет катастрофы. Но срок жизни коптера 
два дня. Это не самые богатые государст-
ва. Они не могут бесконечно восполнять 
эти поставки»,— утверждает фронтовик.

Сбор средств на нужды военных подра-
зделений народных республик Донбасса 
с начала спецоперации ведут многие акти-
висты и Telegram-каналы. Например, ре-
гулярно публикует реквизиты для фрон-
товых закупок блогер Борис Рожин (более 
680 тыс. подписчиков Telegram). Судя по 
постам, к нему обращаются офицеры ДНР 

и ЛНР с просьбой помочь в приобретении 
экипировки и обмундирования: квадро-
коптеров, бронежилетов, тепловизоров 
и проч. Telegram-каналы «Росич» (89 тыс.) 
и «Romanov Лайт» (48 тыс.) проводят ана-
логичные сборы для нужд подразделе-
ний Росгвардии. Они регулярно публи-
куют письма-благодарности от руководст-
ва силовой структуры. Собирают средства 
и многие анонимные каналы, например, 
«Военный осведомитель» (450 тыс.), «По-
вернутые на войне» (402 тыс.) и другие.

Политолог Алексей Макаркин поясня-
ет, что восемь лет назад вокруг поддержки 
ЛНР и ДНР сложилась «целая субкульту-
ра». Именно ее представители и занима-
лись сбором на военную помощь бойцам 
республик. Сейчас, в рамках новой госу-
дарственной политики, эта субкультура 
получает официальный статус, поясня-
ет эксперт. Он считает, что функция ОНФ 
не только в том, чтобы поддерживать эту 
инициативу, но и в том, чтобы ее контр-
олировать: «Раньше сбором средств зани-
мались разные люди, по-разному отно-
сящиеся к российской власти, в том чи-
сле и с позиций военного радикализма. 
ОНФ — близкая к государству структура 
и может обеспечить подконтрольность».

Политолог Владимир Шемякин полага-
ет, что проект ОНФ направлен на укрепле-
ние рядов сторонников наших властей 
в ДНР и ЛНР, «которые могут со временем 
стать российскими избирателями». Реа-
лизация инициативы через ОНФ, по мне-
нию господина Шемякина, позволит офи-
циальным властям «дистанцироваться» от 
нее и одновременно «посмотреть на реак-
цию общества и степень поддержки».

Андрей Винокуров, Кира Хейфец,  
Андрей Прах

Народный фронт  
сформирует тыл
ОНФ собирает средства на экипировку бойцов ДНР и ЛНР

Вчера Верховный суд впервые дал ответ на 
вопрос, что следует считать принуждением 
к даче показаний. Статья такая есть, а вот 
приговоров по ней в прошлом году не было 
ни одного. Однако эксперт не уверен, что 
разъяснения высшей судебной инстанции 
тут помогут: дела против правоохранителей 
трудно возбуждаются и расследуются. По 
его мнению, решению проблемы способст-
вовало бы изменение правоприменитель-
ной практики.

Чересчур длительные допросы могут стать 
основанием для возбуждения уголовного дела 
о принуждении к даче показаний (ст. 302 УК), 
следует из разъяснений судебной практики по 
делам о преступлениях против правосудия, под-
готовленных Верховным судом (ВС). Как доло-
жил коллегам на заседании пленума ВС 7 июня 
судья Сергей Зеленин, до сих пор преступления 
против правосудия на подобном уровне не обсу-
ждались, а между тем у судов возникают вопро-
сы, связанные с толкованием и применением 
соответствующих норм. Сейчас Верховный суд 
намерен дать разъяснение.

Согласно проекту постановления, под при-
нуждением к даче показаний также следует по-
нимать насилие, издевательства, а также угрозы 
их применения, шантаж, оскорбления, исполь-
зование заведомо фальсифицированных дока-
зательств. Угрозы могут прозвучать не только со 
стороны следователя или дознавателя, но и дей-
ствующего с их ведома или молчаливого согла-
сия другого лица.

Что касается задержания или лишения сво-
боды, то такие действия правоохранителей мо-
гут считаться незаконными, если задержанному 
инкриминируется преступление, наказание за 
которое не связано с лишением свободы, а так-
же при отсутствии данных о том, что задержан-
ный был пойман с поличным или на него указа-
ли как на совершившего преступление. Ответст-
венность за незаконное задержание грозит всем 
должностным лицам, которые его добиваются 
или при наличии на то оснований не принима-
ют мер по освобождению задержанного,— сле-
дователю или прокурору, и даже судье, если он 
принимает решение об избрании меры пресе-
чения в виде заключения под стражу при заве-
домом отсутствии оснований, говорится в разъ-
яснении. Действия прокурора и следователя, до-

бивающихся необоснованного ареста, ВС пред-
лагает квалифицировать как сговор. 

Что касается фальсификации доказательств, 
то под соответствующую статью (ч. 2 ст. 303 УК) 
подпадают действия об умышленном приоб-
щении к делу заведомо ложных доказательств 
и внесении в документы заведомо ложных све-
дений. Попытки что-то скрыть или изъять из 
дела следует трактовать уже как должностное 
преступление, считает Верховный суд. 

Пока такие статьи, как принуждение к даче 
показаний, следует считать скорее экзотикой: 
в прошлом году по ней не осудили ни одного че-
ловека, следует из данных судебной статисти-
ки. За незаконное задержание и заключение 
под стражу (ст. 301 УК) осудили троих, за вынесе-
ние заведомо неправосудного приговора — од-
ного. За заведомо ложные показания были осу-
ждены 370 человек, за фальсификацию доказа-
тельств — 201. Если верить статистике, самое 
распространенное преступление против право-
судия — ложный донос, по этой статье в прош-
лом году осудили 1899 человек. 

Все очень просто: под обвинение в ложном 
доносе или фальсификации доказательств ча-
сто подпадают обычные люди, объясняет адво-
кат и бывший следователь прокуратуры Анд-
рей Гривцов. В то время как большинство статей 
о преступлениях против правосудия направле-
ны против правоохранителей и дела по ним тре-
буют высочайших стандартов доказывания. По-
этому пока такие нормы фактически «мертвые», 
а суды фактически не реагируют на заявления 
свидетелей и обвиняемых, что они дали показа-
ния под давлением.

«По идее, когда ВС что-то разъясняет, он дол-
жен менять еще и правоприменительную пра-
ктику. Но этого не происходит»,— сетует эксперт. 
По его словам, в реальности такие дела будут воз-
никать, только когда суды начнут удовлетворять 
80% жалоб защиты. Господин Гривцов считает, что 
Верховному суду лучше было бы дать разъясне-
ния по статьям о воспрепятствовании осуществ-
лению предварительного следствия (ст. 294 УК) 
или разглашении данных предварительного рас-
следования (ст. 310 УК), дела по которым часто 
возбуждаются для давления на адвокатов. «Там 
действительно много споров и много вопросов 
возникает»,— заключает господин Гривцов.

Анастасия Корня

Принудить  
принуждающих
Судьям разъяснят, что считать давлением

Окончательное решение о том, в каких регионах будет применяться дистанционное 
электрон ное голосование, примет ЦИК во главе с Эллой Памфиловой 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Несколько региональных СМИ были вынуждены 
удалить «страницы памяти», на которых публикова-
лись списки российских военных, погибших в ходе 
«специальной военной операции». Все имена были 
получены из открытых источников, нередко из офи-
циальных сообщений губернаторов и мэров. Одна-
ко районный суд Калининградской области посчи-
тал, что объединение разрозненных сообщений 
в один список нарушает президентский указ о се-
кретности потерь личного состава российской ар-
мии. Юристы считают, что судья «вышел за преде-
лы своей компетенции».

Светлогорский районный суд Калининградской об-
ласти еще в апреле рассмотрел иск 73-й военной проку-
ратуры Балтийского флота, поданный «в защиту инте-
ресов неопределенного круга лиц». Как утверждалось 
в иске, прокуратура обнаружила в интернете «инфор-
мацию, раскрывающую потери личного состава воору-
женных сил РФ в период проведения специальной опе-
рации, имена, анкетные данные погибших, а также их 
персональные данные». Речь идет про раздел «Страница 
памяти» на сайте псковского издания 60.ru (учреждено 
ООО «Сеть городских порталов», которое принадлежит 
Shkulev Media Holding). На этой странице издание пере-
числяло имена жителей региона, погибших в ходе воен-
ной операции на территории Украины. Они были собра-
ны преимущественно из заявлений официальных лиц, 
включая губернатора области.

Прокуратура перечислила сразу несколько аргумен-
тов для блокировки страницы. Во-первых, в иске ут-
верждалось, что информация о погибших в операции 
может подпадать под действие ст. 283 и 283.1 УК РФ (раз-
глашение гостайны и незаконный доступ к гостайне). 
Ведомство сослалось при этом на указ президента Рос-
сии №1203 — он относит к государственной тайне «све-
дения о потерях личного состава российской армии» 
при проведении спецопераций. Отметим, что раньше 
президентский указ засекречивал потери лишь в воен-
ное время. Но в мае 2015 года в СМИ стала появляться ин-
формация об участии российских военных в конфликте 
в Донбассе, и после этого в президентский указ добави-
ли «спецоперационную» норму. Группа юристов пыта-
лась оспорить правомерность указа в суде, утверждая, 
что президент превысил свои полномочия, но Верхов-
ный суд РФ отказал им в иске.

Также прокуратура упомянула ст. 276 УК РФ (шпио-
наж), заявила про нарушение закона о персональных 
данных (ст. 13.11 КоАП РФ) и даже ответственность за 
«незаконное собирание или распространение сведений 
о частной жизни лица, составляющих его личную или 
семейную тайну, без его согласия» (ст. 137 УК РФ). Роском-
надзор, участвовавший в процессе как заинтересован-
ное лицо, аргументы военного прокурора поддержал. 
В итоге судья Михаил Аниськов согласился, что страни-
ца с информацией о погибших в «специальной военной 
операции» «противоречит вышеуказанным нормам за-
кона», а также «подрывает основы конституционного 
строя и нравственности, формирует негативное право-
вое сознание, воспитывает противоправное поведение 
и способствует совершению преступлений».

После решения суда сайт 60.ru удалил «Страницу па-
мяти». А 6 июня аналогичные разделы удалили и другие 
региональные издания, принадлежащие ООО «Сеть го-

родских порталов». Компания пояснила „Ъ“, что сдела-
ла это после предупреждения от Роскомнадзора. «В свя-
зи с таким правоприменением, в целях безопасности 
журналистов редакции мы закрываем страницу памяти 
на 74.ru,— говорится в заявлении челябинской редак-
ции.— Это вынужденная для нас мера. Приносим свои 
извинения матерям и отцам, женам и детям, родным 
и друзьям военнослужащих, погибших в ходе военной 
спецоперации на Украине».

«Во-первых, это дело не районного суда, а област-
ной уровень,— указывает адвокат Иван Павлов (внесен 
в реестр СМИ-иноагентов).— Кроме того, есть более или 
менее четкая структура нормативных актов о том, что 
является гостайной. И чтобы ее определить, нужна экс-
пертиза, которая будет касаться не только указа прези-
дента, но и внутренних перечней тайн Минобороны. 
Ведь если мы говорим про сведения о потерях, то тако-
выми являются сведения и о том, что эти потери вообще 
есть. Суд, на мой взгляд, совершил юридическую ошиб-
ку и вышел за пределы своих компетенций». Также го-
сподин Павлов считает, что другие СМИ поспешили уда-
лять свои списки погибших солдат: «Чтобы запрещать 
аналогичные страницы, нужно проходить через новые 
судебные разбирательства».

«Сведения о реальных потерях можно заблокировать 
только по суду,— подтверждает юрист проекта „Сетевые 
свободы“ Дамир Гайнутдинов.— Но если прокурор ре-
шит, что речь идет о фейковой информации, тогда воз-
можна и внесудебная блокировка. Однозначных кри-
териев оценки достоверности не существует, но РКН 
и прокуратура указывали, что достоверными считают-
ся сведения, исходящие из официальных российских 
источников». Он добавил, что «публикация списков 
в этом смысле опаснее отдельных сообщений». Напом-
ним, что Минобороны РФ последний раз называло офи-
циальные данные о потерях 25 марта: ведомство утвер-
ждало, что на тот момент в ходе «специальной военной 
операции» погиб 1351 российский военнослужащий.

Шеф-редактор одного из региональных СМИ пока не 
убирает свой список погибших. «Мы собираем инфор-
мацию только из официальных источников: сообще-
ния губернатора, глав районов и так далее. У нас есть не-
сколько сообщений от родственников, но о них мы не 
сообщаем,— сказал собеседник „Ъ“.— Но если ситуация 
с 60.ru станет прецедентом, думаю, придут и к нам».

В воскресенье ростовский сайт DonDay опубликовал 
коллаж с фотографиями 39 погибших российских воен-
ных, а также указал установленное редакцией число по-
гибших из региона (57 человек) и краткие данные о них. 
Во вторник эта публикация была удалена, редакция не 
комментирует это решение.

Вчера, 7 июня, Кировский районный суд Петербурга 
по иску 301-й военной прокуратуры ограничил доступ 
к восьми сайтам, на которых были размещены «сведе-
ния, раскрывающие потери личного состава вооружен-
ных сил Российской Федерации в период проведения 
специальной операции». Речь идет в основном о сайтах 
с украинским доменом ua.

Александр Черных;  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург;  
Артур Якушко, Челябинск;  
Сергей Петунин, Саратов;  
Кристина Федичкина, Ростов-на-Дону

Списки не значатся
Суд запретил публиковать в СМИ имена погибших солдат

Иерархи Московского патриар-
хата предупредили руководство 
Украинской православной церкви 
(УПЦ), что «самочинные дейст-
вия» по изменению статуса могут 
привести к появлению раскола 
внутри церкви. Так Священный 
синод РПЦ откликнулся на при-
нятое две недели назад решение 
УПЦ объявить о своей полной не-
зависимости от Московского па-
триархата. Одновременно стало 
известно, что от должности осво-
божден глава внешнеполитиче-
ского ведомства РПЦ митрополит 
Волоколамский Иларион. Экс-
перт отмечает, что эта отстав-
ка «на фоне острой для РПЦ фазы 
украинского кризиса показывает 
неудовлетворенность его рабо-
той как со стороны патриарха, так 
и светской власти». Преемником 
митрополита Илариона на посту 
главного церковного дипломата 
стал 37-летний митрополит Кор-
сунский и Западноевропейский 
Антоний.

Одним из главных вопросов в по-
вестке дня заседания Священного 
синода Русской православной цер-
кви (высший орган управления 
церковью) стала ситуация, которая 
сложилась вокруг Украинской пра-
вославной церкви. Напомним, 27 
мая экстренно созванный в Киеве 
Собор УПЦ принял постановление, 
в котором шла речь о «несогласии 
с позицией патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла по поводу вой-
ны в Украине». Это послужило пово-
дом внести изменения в церковный 
устав, «свидетельствующие о пол-
ной самостоятельности и независи-
мости УПЦ». Одновременно высший 
орган управления украинской цер-
кви обратился к российским и укра-
инским властям «с просьбой продол-
жать переговорный процесс и поиск 
сильного и разумного слова, которое 
смогло бы остановить кровопроли-
тие» (см. „Ъ“ от 28 мая).

• УПЦ является самоуправляемой 
церковью с правами широкой ав-
тономии. В уставе говорится, что 
«УПЦ соединена с поместными пра-
вославными церквями через Рус-
скую православную церковь». УПЦ 
при этом считает себя правопреем-
ницей древней Киевской митропо-
лии (в пределах Украины) и бывшего 
Украинского экзархата РПЦ. По дан-
ным УПЦ, ее прихожанами являют-
ся 35 млн верующих (более 80% насе-
ления страны).
До начала «специальной воен-

ной операции», отметим, украин-
ские власти не раз указывали на 
тесную связь УПЦ с Московским па-

триархатом. В противовес ей в 2018 
году Киев решил образовать Пра-
вославную церковь Украины (ПЦУ) 
при поддержке Вселенского патри-
арха Варфоломея. В январе 2019 года 
новая церковь получила от Констан-
тинопольского патриархата томос. 
Впрочем, большинство поместных 
православных церквей так и не при-
знали ПЦУ легитимным образова-
нием. На сегодняшний день из 15 
поместных церквей так поступили 
только Константинопольская, Эл-
ладская, Кипрская и Александрий-
ская церкви. Объявив о полной са-
мостоятельности, в УПЦ выразили 
«глубокое сожаление в связи с отсут-
ствием единства в украинском пра-
вославии» и отметили, что не «те-
ряют надежды» на возобновление 
отношений с ПЦУ.

В Московском патриархате сочли 
неуместным детально комментиро-
вать по горячим следам принятые 
УПЦ решения. Анализу ситуации 
было посвящено заседание Священ-
ного синода во вторник. Отметив 
«сохраняющееся давление на архи-
ереев, священнослужителей, мона-
шествующих и мирян Украинской 
православной церкви со стороны 
представителей украинской госу-
дарственной власти и экстремист-
ски настроенной части украинского 
общества», члены синода предупре-
дили, что «решение об изменении 
статуса УПЦ может быть принято 
лишь в рамках канонической проце-
дуры, включающей постановление 
Поместного собора РПЦ». «Самочин-
ные действия по изменению стату-
са УПЦ могут привести к появлению 
нового раскола внутри нее»,— гово-
рится в постановлении синода.

Московский патриархат не ог-
раничился грозными заявлениями 
в адрес украинских священнослу-
жителей, но и предпринял серьез-
ные кадровые перестановки. От за-
нимаемой должности освобожден 
глава Отдела внешних церковных 
связей (ОВЦС) митрополит Волоко-
ламский Иларион. Он возглавлял 
эту влиятельную структуру, кото-
рую называют «церковным МИДом», 
с 2009 года. Причина отставки ми-
трополита Илариона официально 
не разъяснена. Между тем именно 
возглавляемое им ведомство отве-
чает за межцерковные отношения, 
поддерживает связи с религиозны-
ми общинами, правительственны-
ми, парламентскими, обществен-
ными организациями за рубежом, 
учреждениями, межправительст-
венными, религиозными и общест-
венными международными органи-
зациями. При участии митрополита 

Илариона, например, произошла 
первая встреча патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла с папой 
римским Франциском. Новым гла-
вой ОВЦС назначен митрополит 
Корсунский и Западноевропейский 
Антоний.

«Отставка митрополита Илари-
она с поста главы ОВЦС на фоне 
острой для РПЦ фазы украинского 
кризиса показывает неудовлетво-
ренность его работой на этом посту 
как со стороны патриарха, так и свет-
ской власти,— уверен руководитель 
Центра по изучению проблем рели-
гии и общества Института Европы 
РАН Роман Лункин.— Возможно, 
были недочеты в политике, некото-
рая самонадеянность, несбывшие-
ся прогнозы о реакции украинских 
иерархов на спецоперацию». Он об-
ращает внимание, что «со стороны 
ОВЦС после начала спецоперации 
ни российское ни западное общест-
во не услышало никакой внятной 
решительной позиции»: «В кризис-
ной ситуации оказалось, что у РПЦ 
вообще нет своей повестки дня, кро-
ме речей патриарха». Господин Лун-
кин также напоминает, что «именно 
во время управления митрополитом 
Иларионом внешнеполитическим 
ведомством обострились отноше-
ния между Москвой и Константино-
полем, была образована так называе-
мая Православная церковь Украины, 
испортились отношения с Эллад-
ской, Кипрской и Александрийской 
церквами». 

Его сменщик митрополит Анто-
ний по церковным меркам молод — 
ему 37 лет. Он начал свою карьеру 
с должности референта председате-
ля ОВЦС в 2007 году (тогда этот пост 
занимал патриарх Кирилл), а два 
года спустя стал личным секретарем 
патриарха Московского и всея Руси. 

Роман Лункин подчеркивает то 
обстоятельство, что «Антоний — вос-
питанник Кирилла с семинарской 
скамьи», которого патриарх про-
двигал последовательно и по цер-
ковным меркам очень быстро по ка-
рьерной лестнице. «Антоний стал 
главой ОВЦС даже в более молодом 
возрасте, чем сам Кирилл (возглавил 
ОВЦС в 1989 году в возрасте 43 лет.— 
„Ъ“),— отмечает эксперт.— Это хоро-
шо образованный, интеллигентный 
иерарх, долго живший в Западной 
Европе, по большей части в Италии». 
Он говорит, что «церковно-диплома-
тическими преимуществами Анто-
ния в нынешней ситуации» является 
то, что тот «не ругался в личных бесе-
дах с Варфоломеем (Вселенский па-
триарх.— „Ъ“)».

Павел Коробов

Московская  
отповедь
В РПЦ ответили на самостийные устремления 
православных Украины

Как стало известно „Ъ“, по требованию прокурату-
ры арестованы 12 земельных участков, принадле-
жащих финансисту Александру Коркину, которого 
следствие считает одним руководителей схемы по 
выводу из России около $4 млрд по так называемой 
молдавской схеме. Арест наложен в обеспечение 
исполнения будущего приговора господину Корки-
ну по уголовному делу. Участки расположены в под-
московном Подушкино, рядом с Барвихой, и на юге 
Москвы. Адвокаты финансиста, обвиняемого в ор-
ганизации преступного сообщества, пытались до-
казать в суде, что собственниками земель являют-
ся мать господина Коркина и посторонние лица, но 
суд этому не поверил.

Об аресте недвижимости финансиста, обвиняемого 
в организации преступного сообщества (ч. 1 ст. 210 УК 
РФ), стало известно из решения апелляционной инстан-
ции Мосгорсуда (МГС). Там адвокаты Александра Корки-
на обжаловали определение Тверского райсуда, кото-
рый ранее и арестовал земельные участки.

Инициатором ареста стал гособвинитель, участвую-
щий в процессе над господином Коркиным и четырьмя 
его подельниками, который пока продолжается. Про-
курор мотивировал свое требование необходимостью 
обеспечить надлежащее исполнение будущего пригово-
ра «в части различных имущественных взысканий или 
конфискации имущества подсудимых». Суд с этим согла-
сился. В результате, по данным „Ъ“, арестованными ока-
зались три земельных участка в деревне Подушкино, не-
далеко от элитной Барвихи, и девять в Булатниковском 
проезде на юге Москвы. Причем, как следовало из высту-
пления гособвинителя, фактическим владельцем под-
московной недвижимости является сам Александр Кор-
кин, а участки в столице принадлежат подсудимому на 
паях с еще двумя физическими лицами.

Райсуд запретил их владельцам заключать любые 
сделки, связанные с куплей-продажей, арендой и да-
рением недвижимости, а также совершать иные опера-
ции, последствием которых является отчуждение или 
обременение арестованных активов. Точный размер 
участков в судебном решении не указан, поэтому не 
определена и их стоимость. Если исходить из объявле-
ний о продаже участков, стоимость сотки земли в Под-
ушкино составляет от 2 млн руб. и выше.

Защита господина Коркина посчитала решение рай-
суда необоснованным и обжаловало арест имущест-
ва. При этом адвокаты настаивают, что оно на самом 
деле не принадлежит их доверителю. Так, собствен-
ником подмосковной земли, говорили защитники во 
время слушаний в Мосгорсуде, является не Александр 
Коркин, а его мать. А она отсутствовала на заседании 
Тверского райсуда во время рассмотрения ходатайст-
ва прокурора, что является нарушением требований 
законодательства и делает решение райсуда незакон-
ным. К тому же, по мнению представителей подсудимо-
го Коркина, гособвинитель, требуя арестовать участки, 

не представил суду данных, что подмосковная недви-
жимость была приобретена на средства, полученные от 
криминальной деятельности. Что же касается участков 
на юге Москвы, то они, как следует из жалобы, подан-
ной в МГС гендиректором ООО «Магистраль 32», при-
надлежат на самом деле его компании. Помимо этого, 
гендиректор фирмы, ссылаясь на материалы уголов-
ного дела в отношении финансиста Коркина, обращал 
внимание, что преступная деятельность обвиняемых, 
по версии следствия, началась в 2013 году, а земля была 
приобретена «Магистралью» за четыре года до этого, по-
сле чего «не выбывала из владения общества» и не пере-
давалась иным лицам.

Однако апелляционная инстанция горсуда не на-
шла в доводах представителей господина Коркина 
и «Магистрали» оснований для отмены ареста участ-
ков. Мотивируя свое решение, Мосгорсуд напомнил, 
что ч. 3 ст. 115 УПК РФ разрешает арестовывать иму-
щество, даже находящееся у других лиц, если есть 
достаточные основания полагать, что оно получено 
в результате преступных действий обвиняемого либо 
использовалось в качестве орудия преступления или 
для финансирования преступного сообщества. Горсуд 
признал обоснованным утверждение гособвинителя, 
что арестованная недвижимость принадлежит госпо-
дину Коркину лично или на паях, а участки приобрета-
лись в том числе за счет средств, полученных от «проти-
воправной деятельности по выводу денежных средств 
из Российской Федерации», и уже после покупки офор-
млялись на аффилированные с их владельцами лица 
или компании.

Как ранее неоднократно сообщал „Ъ“, Александр 
Коркин, по мнению следствия, является ключевым 
участником «молдавской схемы» по выводу денег из Рос-
сии на сумму не менее 126 млрд руб. Господин Коркин, 
следует из материалов дела, обладающий «обширны-
ми коррупционными и деловыми связями среди долж-
ностных лиц правоохранительных и контролирующих 
органов», а также в банковской среде, был привлечен 
к участию в махинациях влиятельными молдавски-
ми политиком Владимиром Плахотнюком и банкиром 
Вячеславом Платоном. «Легко сходящийся с людьми» 
Александр Коркин привлекал владельцев российских 
банков к участию в незаконном финансовом транзите. 
Помимо ст. 210 УК РФ ему и его подельникам вменяет-
ся и совершение валютных операций с использовани-
ем подложных документов (ст. 193.1 УК РФ). Стоит отме-
тить, что в России уже осуждены несколько ключевых 
участников «молдавской схемы», среди которых сестра 
Вячеслава Платона, глава казначейства Moldindconbank 
Елена Платон, банкиры Олег Кузьмин и Александр Гри-
горьев. В суде находится дело еще одного фигуранта рас-
следования банкира Олега Власова.

Представители Александра Коркина отказались ком-
ментировать решение об аресте его активов.

Владислав Трифонов

Столичную землю вписали 
в «молдавскую схему»
Арестованы участки банкира, проходящего  
по делу о выводе средств из России

К 20 годам колонии строгого ре-
жима и штрафу в размере 1 млн 
руб. гособвинение попроси-
ло приговорить бывшего гене-
рального директора холдинга 
«Форум» петербургского мил-
лиардера Дмитрия Михальчен-
ко в ходе прений во 2-м Запад-
ном окружном военном суде, 
где рассматривается уголовное 
дело о хищении 1,2 млрд руб. при 
строительстве и реконструкции 
президентской резиденции в Но-
во-Огарево. Бывшему директору 
ФГУП «Атэкс» Федеральной служ-
бы охраны (ФСО) России Андрею 
Каминову прокурор предложил 
назначить 18 лет колонии обще-
го режима, а остальным подсуди-
мым — от до 8 лет общего режи-
ма до 17 лет строгого. Фигуранты 
этого громкого дела отказывают-
ся признавать вину.

«Прошу суд признать Михаль-
ченко виновным и назначить ему 
наказание по совокупности пре-
ступлений, с учетом предыдущего 
приговора, в виде 20 лет лишения 
свободы с отбыванием наказания 
в колонии строгого режима и штраф 
в размере 1 млн рублей»,— заявил 
в ходе прений сторон, проходящих 
во 2-м Западном окружном воен-
ном суде, представитель Главной 
военной прокуратуры. Напомним, 
что в декабре 2018 года господин 
Михальченко за контрабанду элит-
ного алкоголя был приговорен Бас-
манным судом Москвы к четырем 
годам семи месяцам лишения сво-
боды. Экс-директора ФГУП «Атэкс» 
Андрея Каминова гособвинитель 
просил отправить в колонию об-
щего режима на 18 лет со штрафом 

в 1 млн руб. Бывшего руководите-
ля компании «Стройфасад» Сергея 
Литвинова представитель надзор-
ного ведомства предложил приго-
ворить к 17 годам колонии строго-
го режима и штрафу в 1 млн руб., 
экс-начальника службы инженер-
но-технического обеспечения ФСО 
генерал-майора Игоря Васильева — 
к 8,5 года колонии общего режима 
и 800 тыс. руб. штрафа, а бывшего 
гендиректора компании «Климат 
проф» Бориса Мальцева — к 8 годам 
колонии общего режима и 800-ты-
сячному штрафу.

Как ранее сообщал „Ъ“, по дан-
ным следствия, в декабре 2012 года 
ФСО России заключила с ФГУП «Ат-
экс» контракт на 5,7 млрд руб. На 
эти деньги в 2014 году в Ново-Ога-
рево планировалось возвести дом 
приемов, гостиницу со спортив-
ным залом, комендатуру, гараж, ан-
гар для хранения парковой техни-
ки, контрольно-пропускной пункт 
и котельную. Авансовый платеж 
субподрядчику, в качестве которо-
го выступал «Стройфасад», был пе-
речислен в размере 2,6 млрд руб. 
Затем сроки строительства не раз 
переносились, а часть выделен-
ных на работы средств, по версии 
следствия, была перечислена со 
счетов «Атэкса» и «Стройфасада» 
фирмам-однодневкам, обналиче-
на и использована фигурантами 
«по собственному усмотрению». 
Изначально следствие оценивало 
причиненный хищениями ущерб 
в 225 млн руб., однако к концу след-
ствия он возрос до 1,2 млрд руб. Уго-
ловное дело Главное следственное 
управление СКР возбудило в марте 
2017 года по статьям «Организация 

преступного сообщества» (ст. 210 УК 
РФ) и «Растрата» (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

Первыми фигурантами, получив-
шими сроки по этому делу, стали 
бывший директор компании «Строй-
комплект» Дмитрий Торчинский 
и топ-менеджер компании «Строй-
фасад» (входит в ГК «Балтстрой») Ста-
нислав Кюнер. В июле 2020 года их 
выделенные в отдельное производ-
ство дела были рассмотрены Мос-
горсудом в особом порядке. Они 
получили пять и шесть лет коло-
нии строгого режима соответствен-
но. Обвинительным приговором 
по делу о хищениях в Ново-Огаре-
во закончились судебные процес-
сы и для топ-менеджеров компании 
«Климат Проф», входившей в хол-
динг «Балтстрой», Сергея Перевало-
ва, получившего четыре года коло-
нии общего режима, и Александра 
Родионова, осужденного на три года 
общего режима.

Более серьезным приговором за-
кончился процесс в 235-м гарнизон-
ном военном суде над бывшим зам-
начальника отделения управления 
капитального строительства службы 
инженерно-технического обеспече-
ния ФСО подполковником Алексеем 
Голохвостовым, показания на кото-
рого в рамках досудебных соглаше-
ний дали господа Торчинский и Кю-
нер. Задержанный в декабре 2020 
года по обвинению в получении двух 
взяток в 2015 и 2016 годах в размере 
20,7 млн руб. за то, чтобы не замечал 
хищений и ошибок при строитель-
стве в Ново-Огарево, подполковник 
был приговорен 27 мая этого года 
к 11 годам колонии строгого режима 
и штрафу в размере 40,5 млн руб.

Юрий Сенаторов

Строили, строили,  
наконец построгили
Дмитрия Михальченко предложили приговорить  
к 20 годам колонии за Ново-Огарево
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мировая политика

Между тем подорожание горюче-
го, разогнавшее инфляцию в Амери-
ке до 40-летнего максимума, Джо Бай-
ден связывает с конфликтом на Ук-
раине и связанными с ним потрясе-
ниями на рынке углеводородов, а не 
с просчетами его администрации. 
Выступая на прошлой неделе в Белом 
доме на мероприятии, посвященном 
поставкам детских смесей (с этим сей-
час в США также есть проблемы), Джо 
Байден сообщил журналистам, что 
в свете продолжающегося украин-
ского кризиса он не видит возможно-
сти скорого снижения потребитель-
ских цен в Америке. «Идея о том, что 
мы сможем „нажать на кнопку“ и сни-
зить цены на бензин, маловероятна 
в ближайшей перспективе. То же са-
мое касается и продуктов питания»,— 
предупредил глава Белого дома.

Вопрос о том, как оценивать экс-
траординарную ситуацию в эконо-
мике и на потребительском рынке 
и в какой степени администрация 
США способна справляться с анти-
кризисным менеджментом, остается 
главным яблоком раздора. Подтвер-
ждением этого в конце прошлой неде-
ли стала полемика Джо Байдена с гла-
вой компаний Tesla и SpaceX Ило-
ном Маском. В ходе поездки Джо Бай-
дена в штат Делавэр журналисты по-
просили его прокомментировать сло-
ва господина Маска о том, что у него 
«крайне плохое предчувствие по по-
воду экономики» и что производи-
тель электромобилей Tesla сокраща-
ет около 10% сотрудников. «Пока Илон 
Маск говорит об этом, Ford увеличи-
вает свои инвестиции в производст-
во новых электромобилей. Бывшая 
Chrysler Corporation делает аналогич-
ные инвестиции в электромобили. 
Intel создает 20 тыс. новых рабочих 
мест по производству компьютерных 
чипов. Так что, знаете, удачи ему в его 
путешествии на Луну»,— саркастиче-
ски заметил в связи с мрачными про-
гнозами Илона Маска Джо Байден.

Между тем обнародованный 
в воскресенье опрос, проведен-

ный службой Ipsos и телекомпани-
ей ABC, показал: политику прези-
дента в сфере «экономического вос-
становления» позитивно оценива-
ют лишь 37% американцев, в то вре-
мя как 61% относятся к ней негатив-
но. Положительную оценку мерам 

по снижению инфляции дают 28% 
респондентов, отрицательную — 
71%. Только 27% американцев поло-
жительно оценивают меры по сни-
жению стоимости бензина, проти-
воположного мнения придержива-
ются 72%.

Что касается действий Джо Байде-
на в «ситуации с Россией и Украиной», 
то мнения американцев разделились 
примерно пополам: 46% респонден-
тов одобряют выбранный Джо Байде-
ном курс, 52% придерживаются про-
тивоположного мнения.

Наконец, респондентам был за-
дан вопрос, какая тема будет для 
них приоритетной на предстоящих 
в ноябре промежуточных выборах 
в Конгресс США. Для 21% наиболее 
важным вопросом будет инфляция. 
Далее идут экономика (19%), инци-
денты со стрельбой в обществен-
ных местах (17%), законы, касающи-
еся абортов (12%), стоимость бензи-
на (8%) и другие темы. Лишь около 
1% назвали главной «ситуацию с Рос-
сией и Украиной».

Как следует из результатов опро-
са, для Джо Байдена головной бо-
лью в числе прочего остается вопрос 
о возможности ужесточения законо-
дательства, регулирующего оборот 
оружия. Он приобрел новую остроту 
в связи с серией трагических инци-
дентов, включая убийство 19 школь-
ников и двух учителей в школе в Теха-
се и стрельбу на территории больни-
цы Святого Франциска в городе Талса 
(штат Оклахома).

На прошлой неделе президент 
Байден выступил с телеобращени-
ем, призвав Конгресс США пойти 
на ряд мер по ограничению оборо-
та оружия, включая принятие зако-
на о тревожных сигналах, введение 
запрета на боевое оружие и обой-
мы большой вместимости, а также 
повышение возрастной планки для 
покупки оружия с 18 лет до 21 года. 
Главная мысль обращения Джо Бай-
дена сводилась к тому, что вторая по-
правка к конституции США, гаран-
тирующая гражданам право владеть 
огнестрельным оружием, не долж-
на абсолютизироваться и исключать 
возможность ужесточения контр-
оля за ним. «Пришло время действо-
вать. Ради детей, которых мы потеря-
ли, ради детей, которых мы можем 
спасти, ради нации, которую мы лю-
бим»,— воззвал Джо Байден.

Однако инициатива президента 
вызвала негативную реакцию его оп-
понентов, включая оружейное лоб-
би. «Ограничивать фундаментальное 
право законопослушных американ-
цев на самозащиту — не ответ. Еже-
годно один миллион соблюдающих 

закон мужчин и женщин используют 
огнестрельное оружие, чтобы спасти 
свои жизни и жизни тех, кого они лю-
бят»,— ответил Джо Байдену испол-
нительный директор Национальной 
стрелковой ассоциации Уэйн Лапьер.

Между тем инициатива Джо Байде-
на по ужесточению оружейного зако-
нодательства, судя по всему, не имеет 
шансов привести к изменению дейст-
вующих правил оборота стволов, учи-
тывая, что для прохождения любого 
закона потребовалась бы поддержка 
как минимум десяти сенаторов-ре-
спубликанцев.

Учитывая общую ситуацию в Аме-
рике, складывающуюся в период 
правления Джо Байдена, издание Po-
litico сообщает о захлестнувшей США 
волне проблем, которая вызывает па-
нические настроения и нарастаю-
щий управленческий кризис в Белом 
доме. «Моральный дух падает. Растет 
текучесть кадров. А окно возможно-
стей для изменения ситуации закры-
вается»,— отмечает Politico. По ин-
формации издания, наиболее часто 
увольняются сотрудники, отвечаю-
щие за связи с общественностью и ра-
боту СМИ. «В условиях, когда кризис 
следует за кризисом, Белый дом ока-
зывается беспомощен или ограни-
чен в возможностях борьбы с теми си-
лами, которые на него обрушивают-
ся»,— добавляет издание.

Ссылаясь на свои источники в Бе-
лом доме, Politico сообщает, что Джо 
Байден «выражает раздражение» по 
поводу опросов, которые оценива-
ют его работу более негативно, чем 
деятельность Дональда Трампа, ко-
торого он называл «худшим прези-
дентом» в истории США. Согласно 
проведенному в конце мая опро-
су агентства Reuters и социологи-
ческой службы Ipsos, рейтинг Джо 
Байдена за полтора года его правле-
ния опустился до рекордных 36%. Та-
ким образом, если Джо Байдену не 
удастся выправить ситуацию, то на 
фоне «худшего в истории президен-
та Трампа» нынешний глава Белого 
дома рискует стать «самым худшим».

Сергей Строкань

У Джо Байдена какая-то байда

Власти Украины готовят офици-
альный ответ на скандальные вы-
сказывания в адрес президен-
та Владимира Зеленского, про-
звучавшие из Будапешта. Сна-
чала спикер парламента Венг-
рии констатировал наличие у го-
сподина Зеленского «психиче-
ской проблемы», а когда из Кие-
ва зазвучали возмущенные голо-
са, спикера поддержал высоко-
поставленный соотечественник. 
Да не кто-нибудь, а глава венгер-
ского МИДа. Словесная перепал-
ка может иметь последствия для 
обеих сторон. В ЕС сочувствуют 
Украине, видят в господине Зе-
ленском героя и не одобряют по-
ведение Будапешта, причем не 
только конкретно по этому вопро-
су. Но Венгрия при этом член Ев-
росоюза и в случае продолжения 
конфликта может заблокировать 
интеграцию туда Украины.

Киев отреагирует на слова, прозву-
чавшие в адрес президента Владими-
ра Зеленского. С таким заявлением 
в интервью украинскому 24-му кана-
лу выступил секретарь Совета наци-
ональной безопасности и обороны 
страны Алексей Данилов. Раскритико-
вав венгерских политиков за «позор-
ные» высказывания, он попутно обви-

нил Будапешт в посягательстве на тер-
риторию Украины. Слова господина 
Данилова дополнили череду громких 
обвинений, которыми в последний 
дни перебрасывались высокопостав-
ленные лица в Киеве и Будапеште.

Очередной громкий скандал в от-
ношениях Венгрии и Украины спро-
воцировал на днях спикер венгерско-
го парламента Ласло Кёвер — быв-
ший председатель правящей партии 
«Фидес» и фактически третье лицо 
в государстве после президента и пре-
мьера. В интервью венгерскому теле-
каналу Hir TV политик прокомменти-
ровал ситуацию, при которой Киев 
и лично президент Украины Влади-
мир Зеленский постоянно критикуют 
политику других стран, в том числе 
и тех, кто оказывает помощь Украине. 
«Заявления президента иногда звучат 
очень странно,— рассуждал он.— Не 
помню, чтобы лидер страны, нуждаю-
щейся в помощи, допускал подобный 
тон в отношении кого-либо, в том чи-
сле в Венгрии и Германии». «И в част-
ной жизни, и в повседневной жизни, 
и в политике тот, кто нуждается в по-
мощи, обычно вежливо просит,— до-
бавил господин Кёвер.— Так что здесь 
какая-то личная психическая про-
блема у Зеленского, и я не знаю, что 
с этим можно сделать».

Последнее замечание возмутило 
Киев больше, чем претензии по суще-
ству. В ответ официальный представи-
тель украинского внешнеполитиче-
ского ведомства Олег Николенко зая-
вил, что МИД Украины ждет «обнаро-
дования Ласло Кёвером справки о со-
стоянии его психического здоровья». 
«Венгерские политики настойчиво 
продолжают поливать грязью Украи-
ну»,— добавил дипломат, напомнив, 
что «исторически Венгрия уже не раз 
ориентировалась на сторону зла».

Тогда в поддержку господина Кёве-
ра выступил глава МИД Венгрии Пе-
тер Сийярто. «В то время как в Венг-
рии в последние месяцы десятки ты-
сяч людей работали над тем, чтобы 
помочь Украине и украинскому наро-
ду, украинские политики постоянно 
в неприемлемом тоне говорят о Вен-
грии, провоцируют нас, лгут и пыта-
ются нас очернить. Они ни разу не вы-
сказали благодарности вслух. Исходя 
из всего этого, Ласло Кёвер совершен-
но прав, даже если украинцы этим 
возмущены»,— заметил он.

Тут-то и вмешался Алексей Да-
нилов, и раньше упрекавший Буда-
пешт в желании «забрать себе» часть 
украинской территории. «То, что он 
(министр.— „Ъ“) поддержал позор-
ные слова о нашем президенте,— 

это совсем другая ситуация. Я думаю, 
что будет нота нашего МИДа»,— пре-
дупредил он. 

После начала «специальной воен-
ной операции» РФ на Украине реше-
ния Будапешта не раз выглядели иду-
щими вразрез с планами его парт-
неров по ЕС и вызывали активную 
критику как на Украине, так и в дру-
гих странах Евросоюза. Так, еще 26 
февраля Владимир Зеленский зая-
вил, что это из-за позиции Венгрии 
и Германии Россию невозможно пол-
ностью отключить от SWIFT. Позже 
Венгрия выступила против полного 
запрета на импорт российской неф-
ти и отказалась включать в санкци-
онные списки ЕС патриарха Кирил-
ла — каждое подобное решение со-
провождалось обвинениями из Кие-
ва в потакании Москве.

В середине марта премьер-ми-
нистр Венгрии Виктор Орбан не при-
соединился к своим коллегам из 
Польши, Чехии и Словении в поездке 
в Киев, заявив, что намерен оставать-
ся в стороне от конфликта. Да и вооб-
ще, с 2019 года, когда Владимир Зе-
ленский стал президентом Украины, 
с лидером соседней Венгрии он так 
и не встретился, хотя в МИД Украи-
ны не раз подтверждали, что подго-
товка к такой встрече ведется. К апре-

лю Виктор Орбан, сохранивший кре-
сло премьера и после новых выборов, 
назвал Владимира Зеленского своим 
«противником», имея в виду, что тот 
не желал ему победы, а то и поддер-
живал оппозицию.

«Мы должны не посылать ни сол-
дат, ни оружие на войну и не допу-
скать поставок оружия на Украину че-
рез территорию Венгрии»,— сформу-
лировал позицию Будапешта госпо-
дин Сийярто. «Украинская точка зре-
ния совершенно понятна: они про-
сят вмешательства НАТО, начала воз-
душной войны, поставок оружия. Од-
нако мы не украинцы, не русские — 
мы венгры... На вопрос: „На чьей сто-
роне выступает Венгрия?“ ответ та-
кой: „Венгрия выступает на стороне 
Венгрии“»,— подтвердил и сам Вик-
тор Орбан. 

«Ему придется выбирать между Рос-
сией и остальным миром. Он может 
говорить, что он выбирает Венгрию, 
но Венгрия — часть другого мира, они 
в ЕС... Мы точно понимаем, что это ев-
ропейское государство. Он может про-
должать заигрывать (с Россией.— „Ъ“), 
ему нужны дешевые энергоресурсы, 
долго это не будет»,— заочно париро-
вал Владимир Зеленский.

Напомним, что отношения Ки-
ева и Будапешта значительно ухуд-

шились еще после 2017 года, ког-
да на Украине был принят закон об 
образовании, сокращавший воз-
можности обучения на родном язы-
ке не только для русскоязычных, но 
и для венгероязычного меньшинст-
ва, проживающего в Закарпатье. Пы-
таясь отстоять права представителей 
общины на Украине (около 150 тыс. 
человек), Будапешт, в частности, бло-
кировал проведение министерско-
го заседания комиссии Украина—
НАТО. «Международное право ясно 
говорит, что украинские законы, 
сначала „О языке“, затем „Об обра-
зовании“, нарушают права венгров, 
проживающих на Украине… Стра-
на, которая серьезно надеется на ев-
роатлантическое и европейское бу-
дущее, не должна себя так вести»,— 
объяснял тогда в интервью „Ъ“ Пе-
тер Сийярто. С тех пор взаимное не-
довольство продолжало нарастать. 
Осенью 2020 года, например, Киев 
обвинил Будапешт во вмешатель-
стве в местные выборы и лоббиро-
вании венгероязычных депутатов. 
А год спустя по отношениям удари-
ло соглашение Будапешта с «Газпро-
мом» по поставкам газа в обход Укра-
ины. И вот теперь новый скандал, не 
нужный ни Венгрии, ни Украине.

Галина Дудина

Украина и Венгрия не без ума друг от друга
Соседи обменялись скандальными высказываниями

Глава МИД РФ Сергей Лавров встретится 
в среду в Анкаре со своим турецким кол-
легой Мевлютом Чавушоглу. И хотя ос-
новной темой переговоров станет разбло-
кирование поставок украинской пшени-
цы через порты на Черном море, не обой-
дется и без традиционной региональной 
повестки. Встреча пройдет на фоне заяв-
лений Анкары о подготовке турецкой во-
енной операции на севере Сирии. Но если 
раньше Москва выступала резко против 
аналогичных намерений Турции, то те-
перь ее реакция выглядит на удивление 
спокойной. Возможно, отчасти это связа-
но с тем, что соотношение сил в этой си-
рийской провинции может поменяться.

«Силы демократической Сирии» (SDF) го-
товы координировать свои действия с пра-
вительством Дамаска, чтобы предотвратить 
любое потенциальное турецкое нападение 
и защитить сирийские территории. Это сен-
сационное заявление генерального коман-
дования SDF прозвучало во вторник по ито-
гам заседания военного совета организации.

Напомним, что еще в середине мая прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган заговорил 
о подготовке новой военной операции про-
тив курдских Отрядов народной самообороны 
(YPG, входят в состав SDF) на севере Сирии, что-

бы создать «зону безопасности» вдоль турец-
кой границы. Анкара причисляет YPG к терро-
ристам. Последняя операция Турции против 
YPG проводилась в 2019 году и закончилась за-
ключением Анкарой договоренностей с Мо-
сквой и Вашингтоном об отводе курдских сил 
от турецкой границы. Президенты РФ и Тур-
ции Владимир Путин и Реджеп Тайип Эрдо-
ган подписали в Сочи меморандум о взаимо-
понимании. Согласно договоренностям, YPG 
должны были отвести свои силы на глубину 
30 км от границы с Турцией, а также из городов 
Манбидж и Телль-Рифъат. Кроме того, Москва 
и Анкара договорились о совместном патру-
лировании района глубиной до 10 км от гра-
ницы. Параметры договоренностей с Вашин-
гтоном не оглашались. Однако до сих пор Тур-
ция считает соглашения с Россией и США не-
выполненными. Москва же не раз обвиняла 
Анкару в том, что она не исполнила взятые на 
себя обязательства отделить вооруженную оп-
позицию от террористов.

Неделю назад, практически одновременно 
с анонсом турецкой стороной визита Сергея 
Лаврова в Анкару господин Эрдоган заявил: 
«Мы очищаем Телль-Рифъат и Манбидж от тер-
рористов. Затем мы будем делать то же самое 
шаг за шагом в других регионах. Посмотрим, 
кто поддержит наши законные шаги». С тех 

пор информации о начале наземной опера-
ции не поступало, однако в последние дни 
арабские источники сообщают об участив-
шихся артиллерийских обстрелах курдских 
районов со стороны протурецкой оппозиции.

Начало наземной операции может стать 
нарушением договоренностей Анкары с Мо-
сквой и Вашингтоном. С момента первых за-
явлений президента Эрдогана о планах воен-
ной операции США не раз довольно резко вы-
сказались на этот счет. Москва, которая рань-
ше в подобных случаях также активно высту-
пала против военного решения, теперь выгля-
дит подчеркнуто спокойной. Более того, глава 
МИД РФ Сергей Лавров в интервью телекана-
лу RT Arabic дал понять, что Москва понима-
ет угрозы, которые создают YPG для Турции. 
Правда, министр обвинил во всем США, ко-
торые, по его словам, поощряют «сепаратист-
ские настроения» курдов. Российские дипло-
маты не раз отмечали, что если бы курды от-
казались от сотрудничества с Вашингтоном 
и вернулись к диалогу с Дамаском, то РФ мо-
гла бы помочь им решить проблемы с Турци-
ей. На этом фоне последнее заявление SDF вы-
глядит как решение прислушаться к советам 
Москвы. Правда, российские дипломаты и во-
енные уже научены опытом: курды соглаша-
ются на переговоры с Дамаском, но, стоит Ва-

шингтону проявить активность в Сирии, от-
казываются от своих намерений. Тем более 
что курдам явно не нравится активность си-
рийской армии и проиранских сил в райо-
нах, которые они считают своими.

Одновременно с этим появились сооб-
щения об усилении Россией своих позиций 
в районах планируемой турецкой операции. 
Майор Юсеф Хаммуд, пресс-секретарь под-
держиваемой Анкарой оппозиционной Си-
рийской национальной армии, сказал в ин-
тервью Reuters: «Россия укрепляет свои пози-
ции в районе Телль-Рифъата, Манбиджа, юж-
ных пригородов Кобани и Айн-Исы». Он так-
же подтвердил отправку в эти районы под-
креплений Дамаском и поддерживающими 
его проиранскими силами. По информации 
Reuters, Анкара ждет от Сергея Лаврова пояс-
нений на этот счет.

Известно, что в делегацию главы МИД РФ 
входят и представители российского Мино-
бороны РФ, которые встретятся в Анкаре 
с турецкими коллегами. Видимо, там и будут 
решаться вопросы о будущем севера Сирии. 
Неслучайно замминистра иностранных дел 
РФ Михаил Богданов в интервью ТАСС на 
прошлой неделе призвал не спекулировать 
на теме турецкой операции до визита делега-
ции Сергея Лаврова в Анкару.

Несмотря на кажущееся спокойствие, 
Москва все же продемонстрировала озабо-
ченность заявлениями Анкары о военной 
операции. «Надеемся, что Анкара воздер-
жится от действий, которые могут привес-
ти к опасному ухудшению и без того непро-
стой ситуации в Сирии»,— заявили в МИД 
РФ. Следом прозвучали знаковые слова за-
местителя главы российского Центра по 
примирению враждующих сторон в Сирии 
контр-адмирал Олега Журавлева: «На фоне 
заявлений турецкого руководства о нача-
ле новой военной операции на севере Си-
рийской Арабской Республики в идлиб-
ской зоне деэскалации отмечается активи-
зация деятельности незаконных вооружен-
ных формирований, направленная на обо-
стрение обстановки». Буквально за десять 
дней до этого в интервью RT Arabic Сергей 
Лавров утверждал, что в последнее время 
в Москве не наблюдают «провокаций изну-
три Идлиба по позициям сирийской армии 
и по нашим базам в Сирии». Таким обра-
зом, слова контр-адмирала Журавлева мож-
но воспринять как напоминание турецкой 
стороне: прежде чем обвинять Москву в не-
выполнении обязательств по курдам, разбе-
ритесь с Идлибом.

Марианна Беленькая

Анкаре мешают оперировать
Сергей Лавров поговорит в Турции не только о зерне, но и о Сирии

Подорожание горючего, разогнавшее инфляцию в США до 40-летнего максимума, Джо Байден  
объясняет конфликтом на Украине и связанными с ним потрясениями на рынке углеводородов,  
а не просчетами его администрации  ФОТО TOM BRENNER / REUTERS

с1



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27943,95 (+28,06)
РТС 1180,47 (+1,96)
FTSE 100 7598,93 (–9,29)

DAX 30 14556,62 (–97,19)
DJIA* 33068,27 (+152,49)
NASDAQ Composite* 12143,07 (+81,70)

*На 21:19.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.06.22
Австралийский доллар 43,7485
Английский фунт 76,5431
Белорусский рубль 23,4088
Датская крона 87,9261

Доллар США 60,9565
Евро 64,5699
Индийская рупия** 78,4874
Казахский тенге** 14,1142

Канадский доллар 48,5168
Китайский юань* 93,0036
Норвежская крона* 64,7392
СДР 82,2699

Сингапурский доллар 44,2034
Новая турецкая лира* 36,7788
Украинская гривна* 20,6293
Шведская крона* 62,8625

Швейцарский франк 62,5067
Японская иена** 46,0988
*За 10. **За 100. 

Уголь приоритетом не вышел
Погрузка в Кузбассе на сети ОАО РЖД упала на 9%

Железнодорожная погруз-
ка угля из основного добы-
вающего региона РФ Кузбас-
са падает на фоне снижения 
привлекательности северо-за-
падного экспортного направ-
ления и дефицита пропуск-
ной способности на востоке 
при росте конкуренции с дру-
гими грузами. За пять ме-
сяцев снижение составило 
8,7%. В ОАО РЖД подчеркива-
ют, что текущий режим при-
зван поддержать лишившие-
ся рынков сбыта предприятия 
центра и северо-запада РФ, на-
правляя их продукцию на вос-
ток. Но угольщики призыва-
ют вернуть приоритет своей 
продукции на этом направ-
лении, а в целом на сети вве-
сти квоты на перевозки, под 
которые адаптировались бы 
производственные планы 
 предприятий.

Погрузка угля в Кузбассе в янва-
ре—мае сократилась на 8,7% к тому 
же периоду 2021 года, до 91,5 млн 
тонн, сообщает «Интерфакс» со 
ссылкой на министра угольной про-
мышленности Кузбасса Олега Тока-
рева. Согласно его презентации, 
сильнее всего сократилась отгруз-
ка на экспорт, в том числе в запад-
ном направлении на 14%, до 31,2 
млн тонн, в восточном — на 12%, до 
18,9 млн тонн. При этом статистика 
Кузбасса, которую видел „Ъ“, в пла-
не погрузки на порты северо-запада 
выглядит еще хуже: по итогам пяти 
месяцев снижение составило 19,9%, 
до 16,1 млн тонн.

Доля Кузбасса в добыче угля 
в России составляет 55%, в россий-
ском экспорте угля — 62% (по ито-
гам 2021 года). По прошлогодним 

поручениям президента в 2022 году 
на восток должно быть вывезено из 
региона 58 млн тонн угля. По итогам 
пяти месяцев, сообщалось в матери-
алах Кемеровской области („Ъ“ ви-
дел документ), отставание составля-
ло 5,85 млн тонн, или 24% от плана 
за этот период.

Причиной для этого стали не 
только общие серьезные пробле-
мы с экспортом российского сы-
рья, возникшие из-за западных 
санкций и логистического коллап-
са на фоне военных действий на 
Украине. Связанный с последни-
ми кризис, в том числе на потреби-
тельских рынках, привел к тому, 

что уголь перестал быть приори-
тетным экспортным грузом.

В марте были отменены правила 
недискриминационного доступа 
(ПНД) к инфраструктуре Восточно-
го полигона. Их заменили времен-
ные правила очередности перево-
зок грузов (см. „Ъ“ от 9 и 15 марта), 
в результате чего приоритет пере-
возок экспортного угля из Кузбасса 
и ряда других регионов снизился 
относительно неугольных грузов. 
По прогнозу Кемеровской области, 
по итогам года отставание от пла-
новых объемов железнодорожного 
экспорта из региона на восток мо-
жет составить 25,1 млн тонн.

В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что 
прилагают «все возможные усилия» 
по обеспечению перевозок всех за-
являемых грузов. «Новые времен-
ные правила уже создали возможно-
сти для вывоза продукции почти 700 
предприятий Центрального и Севе-
ро-Западного регионов страны, ко-
торые планировали частично или 
полностью остановить свое произ-
водство в условиях закрытия запад-
ных рынков сбыта,— подчеркнули 
в монополии.— По нашим оценкам, 
это позволило сохранить работу для 
более чем 300 тыс. человек».

По итогам заседания рабочей 
группы «Энергетика» при Госсове-

те 7 июня, сообщила пресс-служ-
ба правительства Кемеровской об-
ласти, губернатор Сергей Цивилев 
призвал вернуть закрепленную 
в ПНД методику планирования 
вывоза угля из Кузбасса, разрабо-
танную Минэнерго. При этом он 
уточнил, что нужно определить 
квоты для провоза разных видов 
грузов по железной дороге на вто-
рую половину 2022 года и на 2023 
год, чтобы предприятия могли вы-
страивать производственные пла-
ны под эти квоты. «Все виды грузов 
будут рассмотрены, так как нуж-
но понимать, кто куда может про-
ехать,— цитирует замминистра 
энергетики Сергея Мочальникова 
„Интерфакс“.— И на востоке, и на 
западе, и на юге. Там много вопро-
сов требует рассмотрения — рабо-
та портов, работа подвижного со-
става, фрахт кораблей, у кого что 
свободно».

По итогам года, полагает  глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, экспорт угля значимо 
сократится: при закрытии севе-
ро-западного направления перео-
риентация на восток не идет теми 
темпами, которыми ожидалось. 
Сейчас у ОАО РЖД появляется хо-
рошая мотивация везти уголь на 
дальние расстояния (с 1 июня до 
31 августа отменена скидка 60% к та-
рифу при перевозке угля на рассто-
яние свыше 3–3,5 тыс. км, см. „Ъ“ 
от 29 мая), отмечает эксперт, и, воз-
можно, в июне часть майского от-
ставания будет наверстана, однако 
это не меняет того, что на Восточ-
ном полигоне «системные пробле-
мы с инфраструктурой, а на него те-
перь переключились все грузы, не 
только угольные».

Наталья Скорлыгина
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В последнее время  ответственность 
за все известные утечки данных 
в российских организациях и атаки 
берут на себя исключительно укра-
инские хакеры. Но так ли это на 
самом деле? Например, на днях 
в публичный доступ в сети попали 
данные сотрудников «Ростелекома», 
информация об этом сразу выли-
лась в профильные Telegram-каналы 
с подписями «Украинские хакеры 
держат марку „ни дня без утечек“». 
Но в самом «Ростелекоме» заявили, 
что это старая база, которая была 
скомпрометирована экс-сотрудни-
ком, уволившимся еще в 2021 году. 
Признаки «уволенного и активного» 
сотрудника в слитой базе обнаружи-
ли и специалисты системы монито-
ринга утечек dIbi.ru.

Аналогичная ситуация произо-
шла с масштабной (более 700 тыс. 
строк) утечкой базы клиентов «Ян-
декс.Еды»: 1 марта компания сообщи-

ла, что «в отношении виновного в ин-
циденте сотрудника будут приняты 
установленные законом меры». Тем 
временем представители украин-
ских группировок на своих платфор-
мах сообщали, что данные использу-
ются для «хищений денег россиян», 
которые направляются на помощь 
пострадавшим на Украине.

Специалисты по кибербезопасно-
сти и раньше подчеркивали, что дале-
ко не все утечки — дело рук «хактиви-
стов». Как говорят мои собеседники 
на ИБ-рынке, ряд скомпрометиро-
ванных в последние месяцы баз дан-
ных после проверки оказывались 
или устаревшими, или попавшими 
в сеть задолго до событий на Украине. 
Иногда это вовсе публичная инфор-
мация, как, например, якобы утечка 
ЦБ, данные которой на поверку ока-
зались компиляцией финансовой, 
 аудиторской документации.

Не так давно к похожим методам 
привлечения внимания активно 
прибегали запрещенные в России 
террористические исламские орга-
низации: их участники даже на зака-
те существования приписывали себе 
любые диверсии по всему миру, а по 
итогу экспертизы нередко выясня-
лось, что никакого отношения к слу-
чившемуся они не имели.

Но сейчас для большинства лю-
дей причастность к атакам зару-
бежных хакеров остается вопросом 
веры: с большей охотой все согласят-
ся с виной в инциденте зарубежных 
вездесущих злоумышленников, чем 
со скучным проступком недобросо-
вестного рядового сотрудника рос-
сийской компании. Этим грешат не 
только пользователи сети, но и СМИ. 
Что на руку «хактивистам», которые 
готовы сознаться в любых киберпре-
ступлениях, приписать их успех себе 
и окрасить в политический оттенок.

С другой стороны, этим пользуют-
ся и сами российские организации: 
на всемогущих хакеров, особенно 
украинских, можно успешно сва-
лить вину за собственные просчеты 
в кибербезопасности. Остается лишь 
надеяться, что ужесточение ответст-
венности за утечки, которое сейчас 
планируют власти, не будет прини-
мать такие отмазки.

На всемогущих  
хакеров,  
особенно украинских, 
можно успешно  
свалить вину  
за собственные  
просчеты в кибер
безопасности

Премиум съехал на минимум
Доля дорогих автомобилей в продажах упала почти вдвое

На долю премиум-сегмента 
пришлось только 5% всех авто-
мобилей, проданных в России 
в мае, против традиционных 
9–10%. Основу сегмента состав-
ляли немецкие Mercedes-Benz 
и BMW, прочие европейские 
марки, а также японский  Lexus, 
корейский Genesis и  машины 
General Motors (GM). Всех этих 
брендов, за исключением Ge-
nesis, коснулись  санкционные 
ограничения, а GM и вовсе 
ушла из РФ после введения 
 ограничений на поставки. 
 Аналитики отмечают, что их 
склады пустеют и доля преми-
ума  продолжит падать.

По итогам мая в РФ было реали-
зовано 1,5 тыс. новых премиальных 
автомобилей, подсчитали в «Авто-
стате», используя данные АО «Элек-
тронный паспорт» (ЭПТС). Это на 

89% меньше, чем годом ранее, и на 
45% меньше, чем в апреле. Таким 
образом, на их долю пришлось 5,3% 
от всех проданных за месяц легко-
вых автомобилей, тогда как тради-
ционно премиум-сегмент состав-
лял 9–10% российского рынка.

Это первый месяц, когда преми-
альный сегмент рынка сжался по-
чти вдвое. В «Автостате» указывают 
на то, что почти весь премиум-сег-
мент состоит из марок, которые 
приостановили поставки автомо-
билей в РФ. Традиционно отечест-
венные марки не выпускают такие 
автомобили, а лидерами в премиу-
ме всегда были немецкие марки. По 
итогам 2021 года доля BMW на рос-
сийском авторынке составила 2,8%, 
продано 46,8 тыс. машин (без учета 
Mini), Mercedes-Benz — 2,6% (43 тыс. 
машин). Это сопоставимо с долей 
массового Volkswagen (3,3%). В ян-

варе—марте BMW сократил про-
дажи на 23%, до 8,4 тыс. штук (доля 
рынка — 3%), Mercedes-Benz — на 
39%, до 6,9 тыс. штук (доля 2,5%). 
На остальные бренды приходи-
лось меньше продаж, но в основ-
ном это были европейские Audi, 
Porsche, Volvo и другие, японский 
Lexus и американские Cadillac 
и  Chevrolet. 

Проблемы с поставками машин 
в Россию были связаны с началом 
военных действий на Украине, по-
сле чего в первые недели конфлик-
та бренды начали приостанавли-
вать производство и импорт в РФ. 
Изначально причиной был лишь 
логистический кризис. Но в марте 
США запретили поставлять в РФ ав-
томобили — в стране выпускаются 
также BMW X серии и Mercedes GL, 
а также Cadillac и Chevrolet, при-
надлежащие General Motors. Затем 

санкции ЕС затронули поставки 
в Россию машин дороже €50 тыс., 
а японские — дороже ¥6 млн (см. 
„Ъ“ от 17 и 29 марта). 

Источники „Ъ“ рассказывают, 
что Mercedes-Benz не отгружает ав-
томобили со склада в РФ дилерам 
из-за опасения вторичных санкций 
(„Ъ“ направил запрос в компанию). 
General Motors в итоге полностью 
ушла с рынка РФ (см. „Ъ“ от 19 апре-
ля). Пока совсем не затронули огра-
ничения только корейский Genesis, 
однако это не отменяет логистиче-
ских сложностей.

Продажи в массовом сегменте 
также продолжают падать. В мае ре-
ализация новых легковых и легких 
коммерческих автомобилей, по дан-
ным АЕБ, сократилась на 83,5%, до 
24,3 тыс. единиц (см. „Ъ“ от 6 июня). 
Падение углубляется: в апреле оно со-
ставляло месяц к месяцу 78,5%, в мар-

те — 62,9% (о ситуации на смежном 
рынке автокредитования см. стр. 8).

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что сборка в РФ была только 
у Mercedes-Benz и BMW, соответст-
венно, и их складские запасы ока-
зались больше, чем у других марок. 
Однако в целом у массовых брендов 
объемы машин были несопостави-
мо больше, а во время всплеска спро-
са в марте как раз активно разбирали 
именно премиальные автомобили, 
«их клиенты понимали, что деньги 
есть и сейчас будет дешевле, чем ког-
да-нибудь, а машин может потом во-
все не быть», говорит он. Доля преми-
альных марок продолжит падение 
из-за внешних факторов, считает ана-
литик, тогда как склады в массовом 
сегменте в какой-то мере пополняют-
ся за счет китайских марок и тради-
ционно отечественных производств.

Ольга Никитина

Продавленная кнопка
Количество и популярность новостных и политических программ на ТВ растет

Новостные и политические 
 передачи «России 1» заняли 
заметное количество пози-
ций в рейтингах ТВ за март 
и апрель, в отличие от про-
грамм «Первого канала», под-
считали в  TWIGA на основе дан-
ных Mediascope. Федеральные 
каналы после начала военных 
действий на Украине в целом 
снизили число развлекатель-
ных передач и в топ-10 появи-
лось много политических про-
грамм. Эксперты отмечают, 
что передачи «России 1» выхо-
дят часто и пользуются попу-
лярностью из-за оценочного 
характера, тогда как «Первый 
канал» предпочитает  освещать 
события в информационном 
ключе. Но аналитики сомне-
ваются, что это обернется 
для «России 1» ростом доходов.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем медиапотребления россиян в на-
чале 2022 года, проведенным TWIGA 
PR. Агентство изучило и сопоставило 

спрос на новостной и развлекатель-
ный контент на телевидении, в ин-
тернете и других медиаресурсах.

Компания, в частности, проана-
лизировала популярность перио-
дических телепередач после начала 
военных действий России на Укра-
ине, в марте и апреле — тогда фе-
деральные телеканалы сократили 
количество развлекательных про-
грамм в своих сетках вещания. На 
программы «России 1» в обоих меся-
цах пришлось по шесть мест в топ-
10, преимущественно это были 
новостные и социально-политиче-
ские передачи («Вести», «Москва. 
Кремль. Путин», «Вечер с Владими-
ром Соловьевым»). Ни «Время», ни 
какая-либо другая передача «Пер-
вого канала» не попадала в первую 
десятку в марте. В апреле програм-
ма «Время» вышла на девятое ме-
сто. В марте 2021 года «Время» было 
единственной новостной переда-
чей в топ-10, а в апреле того же года 
таковыми стали «Вести» и «Вести не-
дели» на «России 1».

Часть исследования TWIGA PR, 
касающаяся ТВ, сделана по дан-
ным TV Index от Mediascope. Соглас-
но им, «Россия 1» в марте 2022 года 
усилила присутствие на первом ме-
сте рейтинга по сравнению с мар-
том 2021 года: доля аудитории ка-
нала выросла на 3,7 процентного 
пункта (п. п.), до 15,4%. Первый ка-
нал за год сохранил присутствие на 
втором месте, но его доля снизилась 
до 10,5% (–0,7 п. п.). Позиция «Рос-
сии 24» в рейтинге выросла за год 
с 17-й до 7-й, доля аудитории выро-
сла на 3,3 п. п., до 4,9%.

Доля новостных и социально-по-
литических передач в сетке телеве-
щания увеличилась за счет послед-
них. Их количество за период со 2-й 
по 21-ю неделю года выросло на 35% 
по сравнению с тем же периодом 
2021 года, а число новостных пере-
дач снизилось на 9%. В ВГТРК и на 
«Первом канале» не прокомменти-
ровали исследование.

По мнению управляющего ди-
ректора TWIGA CG Сергея Оганджа-

няна, сейчас социально-политиче-
ские передачи «России 1» вызывают 
больший интерес, чем «Первого ка-
нала», в силу «контента и формата». 
Различия в подаче информации от-
мечает и директор по работе с кли-
ентами OMD Fuse Яна Селезнева: 
«„Первый канал“ в основном делал 
акцент на оперативном представ-
лении новостей без аналитики в те-
чение дня, у ВГТРК эту роль играет 
„Россия 24“. „Россия 1“ же посвяща-
ет большую часть своей сетки анали-
тическим обзорам». Рост аудитории 
последнего канала она связыва-
ет с желанием зрителей получить 
оценку событий от экспертов.

Одни лишь передачи Владимира 
Соловьева за первые три месяца во-
енных действий на Украине заняли 
на «России 1» 218 часов, его переда-
чи — от 2,5 до 5 часов за день — вы-
ходили 72 дня из 90, посчитала в мае 
телеобозреватель и ведущая закры-
того радио «Эхо Москвы» Арина Бо-
родина. В начале марта «Первый ка-
нал» запустил передачу «АнтиФейк», 

в которой официальная позиция 
российских властей представляет-
ся в качестве опровержений инфор-
мации о происходящем на Украине. 
В мае оба канала наряду с НТВ попа-
ли под санкции Минфина США.

В то же время количество и попу-
лярность политических программ 
вряд ли отразятся на коммерческих 
успехах телеканалов. Рекламодатели, 
оплачивающие более дорогие раз-
мещения на ТВ и имеющие возмож-
ность контролировать рекламную 
сетку, стараются избегать появления 
в военном контексте, подчеркивает 
директор российского офиса ECI Me-
dia Management Дмитрий Кураев: 
«Поэтому не факт, что рост аудитории 
„России 1“ приведет к росту реклам-
ных поступлений». Для рекламода-
телей, по его словам, разница между 
«Первым каналом» и «Россией 1» за-
ключается в понимании, что аудито-
рия последнего «гораздо старше и на 
нем значительно больше доля ауди-
тории старше 65 лет».

Юрий Литвиненко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По данным „Ъ“, группа ВТБ  
закрыла сделку по покупке не-
большой процессинговой ком-
пании Paymo почти за 2 млрд 
руб. Примерно за ту же цену 
продавали одного из лидеров 
индустрии внешних процессин-
говых услуг для финансовых 
организаций «Мультикарту».  
По мнению экспертов, в данном 
случае группа могла приобре-
сти актив с учетом востребован-
ности таких услуг и динамично-
го развития рынка.

По данным „Ъ“, в конце февраля 
группа ВТБ через закрытый паевой 
инвестиционный комбинирован-
ный фонд «Цифровые инвестиции» 
приобрела 99% в небольшой процес-
синговой компании «Инновацион-
ные платежные технологии» (ИПТ). 
Она работает под брендом Paymo. 
Сделка была закрыта до 24 февраля, 
то есть до начала военных действий 
России на Украине и последовавше-
го за ней санкционного ответа в от-
ношении крупнейших финансовых 
игроков.

О планах ВТБ получить этот ак-
тив „Ъ“ рассказывал 2 сентября 
2021 года. Тогда источники „Ъ“ оце-
нивали ИПТ в пределах 1 млрд руб. 
Однако сделка закрылась по цене 
1,8 млрд руб., утверждают источни-
ки „Ъ“, знакомые с ситуацией. В ВТБ 
не стали комментировать информа-
цию о сделке.

• Paymo осуществляет онлайн- 
платежи для бизнеса, обеспечивает 
интернет-эквайринг на сайтах и в 
приложениях. Среди партнеров, 
как указывается на сайте компа-

нии, как финансовые учреждения, 
так и различные компании, в том 
числе государственные.
Примечательно, что цена прода-

жи этой небольшой компании со-
размерна стоимости «Мультикарты», 
которая по масштабу в разы больше 
(как следует из бухгалтерской отчет-
ности, на конец 2021 года активы 
Paymo — 124,6 млн руб., «Мульти-
карты» — 1,7 млрд руб.), да и по вы-
ручке (117 млн руб. против 6,4 млрд 
руб.). Так, в октябре 2021 года входя-
щий на тот момент в группу ВТБ По-
чта-банк продал «Мультикарту» груп-
пе Т1 за 1,9 млрд руб. (за 100% долей). 
Paymo в 2020–2021 годах получала 
убыток, «Мультикарта» в 2021 году 
снизила чистую прибыль на 20%, до 
564,1 млн руб. 

Как утверждает источник „Ъ“ на 
рынке, «Мультикарта» «заточена на 
удовлетворение потребностей бан-
ков в процессинговых услугах и об-
служивает всю группу ВТБ». Однако 
«в этом контексте не всегда дело до-
ходит до удовлетворения частных 
потребностей, например, мелких 
мерчантов (торговых точек)», отме-
чает источник „Ъ“. По его словам, 
эта Paymo может занять «небольшую 
нишу в своем сегменте, став частью 
более серьезного по масштабам биз-
неса». В то же время, добавляет собе-
седник „Ъ“, она может повышать «ло-
яльность корпоративных клиентов, 
которые пользуются услугами интер-
нет-эквайринга».

Независимый эксперт на платеж-
ном рынке Дмитрий Вишняков счи-
тает актив перспективным для ВТБ 
приобретением. Он обращает вни-

мание, что ИПТ не только работает 
с финансовыми организациями, что 
было основным направлением биз-
неса в «Мультикарте», но и напрямую 
оказывает услуги торговым точкам 
в части мобильной и интернет-ком-
мерции, а также предоставляет воз-
можность осуществлять переводы 
денежных средств между физлица-
ми — оплаты с карты на карту.

Сейчас на рынке особенно во-
стребованы такие услуги, они мо-
гут быть интереснее традиционно-
го банковского карточного бизнеса, 
говорит господин Вишняков. «Все 
больше представителей бизнеса 
намерены развивать электронную 
коммерцию, мобильные приложе-
ния с использованием современ-
ных средств переводов, нежели 
карточные платежи, в том числе, 
например, через QR-коды, токены 
и даже через криптовалюту. Такого 
рода провайдеры (как Paymo.— „Ъ“) 
в состоянии это сделать в перспек-
тиве, и это будет востребовано»,— 
поясняет эксперт. 

Небольшие компании, как ИПТ, 
приобретаются крупными игрока-
ми в первую очередь для развития, 
полагает господин Вишняков. По 
его оценке, ВТБ сможет отбить вло-
жения в перспективе при сочетании 
правильного продукта и адекватной 
цены. Индустрия безналичных пла-
тежей развивается динамичными 
темпами, подчеркивает эксмперт: 
«мы видели цифры годового роста 
и 30–50%, поэтому в перспективе 
можно ожидать от компании серьез-
ных темпов прироста».

Ольга Шерункова

Подведомственные Минсель-
хозу учреждения могут в этом 
году в два раза повысить стои-
мость регистрации средств за-
щиты растений, менявшуюся  
последний раз десять лет на-
зад. Индексация грозит ростом 
цен на препараты, увеличени-
ем расходов аграриев и подо-
рожанием их продукции. Реги-
страторы, впрочем, уверены, 
что одномоментного роста цен 
на их услуги не произойдет.

Вопрос о возможном увеличе-
нии вдвое с 2023 года стоимости ре-
гистрации и перерегистрации хи-
мических средств защиты растений 
(ХСЗР) в подведомственных Мин-
сельхозу учреждениях обсуждался 
6 июня на совещании в министерст-
ве, сообщили источники „Ъ“ на аг-
рарном рынке. По их словам, речь 
идет о внесении изменений в при-
каз от 2012 года, которым утвержда-
ются методика определения платы 
за услуги и предельные цены.

Сейчас стоимость регистрации 
ХСЗР складывается из затрат на оп-
лату труда, расходные материалы, 
сопутствующие услуги. Предель-
ная стоимость оценки эффектив-
ности пестицидов — 1,12–1,67 млн 
руб., полевых опытов — 272,75 тыс. 
руб., лабораторных анализов — 
445,24 тыс. руб. за операцию. На-
чальник отдела регистрации препа-
ратов фирмы «Август» — крупного 
производителя средств защиты ра-
стений — Алексей Рыбаков говорит, 
что итоговая стоимость регистраци-
онных исследований для ХСЗР мо-
жет варьироваться от 7–8 млн руб. 
до десятков миллионов рублей.

В Минсельхозе уверяют, что не 
готовят документов, предполагаю-
щих увеличение затрат на госреги-
страцию ХСЗР и это не относится 
к компетенции министерства. Там 
добавили, что в рамках антикри-
зисных мер при завершении в этом 
году срока действия госрегистра-
ция таких средств автоматически 
продлевается до конца 2022 года. 
Однако господин Рыбаков говорит, 
что предложения по увеличению 
стоимости услуг обсуждаются. В дру-
гих крупных поставщиках СЗР Bay-
er и Syngenta „Ъ“ не ответили.

Председатель Ассоциации пи-
томниководов и садоводов Ставро-
польского края Айдын Ширинов 
предупреждает, что производите-
ли СЗР переложат возросшую стои-
мость регистрации в цену препара-
тов, что приведет к росту стоимости 
продукции сельхозпроизводите-
лей. Гендиректор Ягодного союза 
Ирина Козий отмечает, что и теку-
щие цены на регистрацию СЗР для 
ряда отраслей «запретительные». 
Поэтому, по ее словам, производи-
тели ягод пользуются старыми СЗР 
со слабой эффективностью и мень-
шей безопасностью, указывает го-
спожа Козий.

Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» (входит в АФК «Система») 
Андрей Недужко говорит, что в сег-
менте растениеводства (зерновые, 
кукуруза и т. д) рынок СЗР достаточ-
но конкурентный, а в садоводстве 
и тепличном овощеводстве есть по-
требность в новых препаратах. Вы-
вод на рынок новинки — процесс 
затратный и долгий, к тому же цены 
на средства производства, включая 

СЗР, существенно выросли, отме-
чает он. Айдын Ширинов добавля-
ет, что из-за логистического кризи-
са есть проблемы и с доставкой СЗР: 
период ожидания товара из стран 
Азии увеличился с 60 дней до 280 
дней. По его словам, в 2023–2024 
годах ситуация может еще ослож-
ниться и СЗР просто не хватит всем 
потребителям. Собеседник „Ъ“ на 
аграрном рынке указывает, что от-
каз от СЗР грозит потерями в сборе 
урожая до 50%.

Занимающиеся регистрацией 
СЗР Московская сельскохозяйствен-
ная академия им. К. А. Тимирязева, 
АНО «Агрохимический инноваци-
онный центр развития сельскохо-
зяйственной науки и производства» 
и ВНИИ химических средств защи-
ты растений не ответили „Ъ“. Источ-
ник „Ъ“ в одном из регистраторов 
говорит, что опасения сельхозпро-
изводителей преждевременны. 
С учетом высокой конкуренции на 
рынке вряд ли цены резко повысят-
ся, уверяет собеседник „Ъ“.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов считает, что процедура реги-
страции и так была дорогой и за-
бюрократизированной, а увеличе-
ние стоимости услуги еще больше 
усугубит положение сельхозпроиз-
водителей, которые и без этого на-
ходятся под давлением в том числе 
из-за роста общих затрат. По его сло-
вам, помимо снижения стоимости 
регистрации нужно облегчать про-
цедуру, например, автоматически 
регистрировать СЗР, если они при-
знаны в других странах или их ана-
логи прошли регистрацию в РФ.

Алексей Полухин

Процессинг потянулся в ВТБ 
Группа купила бизнес на перспективу

Аграрии доплатят за пестициды
Средства защиты растений могут подорожать

Президент уже поручал пра-
вительству представить к 1 июня 
предложения по корректиров-
ке налогообложения металлургов. 
Правительство внесло в Госдуму за-
конопроект о поправках к Налого-
вому кодексу, однако они содержа-
ли лишь точечные предложения по 
отдельным компаниям.

Металлурги предсказуемо про-
сят об ослаблении нагрузки на от-
расль. В мае «Русская сталь» на-
правила в профильные ведомства 
письма с просьбой о скорейшем 
принятии решений об освобо-
ждении от уплаты акциза на жид-
кую сталь, а также о возвращении 
к прошлогоднему порядку исчисле-
ния НДПИ на коксующийся уголь 

и железную руду (сейчас привязано 
к мировым котировкам).

Ассоциация обращала внимание 
на ухудшение ситуации в россий-
ской металлургии из-за санкций За-
пада против компаний. После эмбар-
го ЕС российские металлургические 
компании потеряли крупнейший 
рынок сбыта, а на остальные прихо-
дится поставлять с крупным дискон-
том. Одновременное укрепление ру-
бля снизило до нуля маржинальность 
в отрасли: по данным ассоциации 
«Русская сталь», при курсе 63,5 руб./$ 
экспорт слябов становится нерента-
бельным. Емкость же внутреннего 
рынка снижается, из-за чего «Север-
сталь» и ММК ожидают снижения вы-
пуска в июне на 20–40%. World Steel 
прогнозирует падение потребле-
ния в стране в этом году на 20%, до 

35,1 млн тонн, хотя Денис Мантуров 
говорит об «однозначных» показате-
лях снижения.

Акциз на жидкую сталь применял-
ся, чтобы изъять у металлургов сверх-
прибыли, которые они зарабатывали 
в прошлом году, говорит Сергей Гри-
шунин из НРА. Сейчас на фоне паде-
ния экспорта и снижения цен отрасль 
должна поддерживать внутренний 
рынок, особенно в части обеспечения 
государственных строек, и компенси-
ровать себе выпадающие доходы от 
санкций, отмечает он. Даже 30 млрд 
руб., считает эксперт, позволит под-
нять зарплаты в отрасли на 5–7% для 
компенсации роста цен на продоволь-
ственные товары и закупать запчасти 
для оборудования, подорожавшие 
из-за необходимости обхода санкций.

Евгений Зайнуллин

Акцизы сплавили в бюджет

Хотя от российского рынка  
новых автомобилей в мае оста-
лось лишь чуть более 15%, бан-
ки говорят о восстановлении 
автокредитования и рассчиты-
вают на сохранение тенденции 
в июне. Сегмент поддерживает 
снижение ключевой ставки, ре-
ализация отложенного за пер-
вые кризисные месяцы спроса 
и переориентация на рынок ав-
томобилей с пробегом. Однако 
экономическая ситуация очень 
волатильна, а ресурсы рынка 
подержанных машин не слиш-
ком велики.

Несмотря на снижение продаж 
новых автомобилей в мае на 83,5%, 
банки наблюдают некоторое вос-
становление сегмента автокредито-
вания. По данным Ассоциации ев-
ропейского бизнеса, по сравнению 
с апрелем автопродажи упали в мае 
на 25%, по сравнению с мартом — на 
56%. При этом опрошенные „Ъ“ бан-
киры отмечают, что автокредито-
вание в мае, наоборот, выросло на 
60% по отношению к апрелю и на 
100% к марту. Год к году падение тоже 
меньше, чем на рынке новых ма-
шин, и составляет около 50%.

Положительную динамику сег-
мента поддержало снижение ключе-
вой ставки ЦБ (до 14% в начале меся-
ца), а также реализация отложенного 
за март-апрель спроса. В банках рас-
считывают на сохранение тенден-
ции в июне, на фоне дальнейшего 
сокращения ключевой ставки (до 
11% в конце мая и ожидание сниже-
ния до 10% на заседании совета ди-
ректоров ЦБ 10 июня).

В ВТБ объем майских выдач авто-
кредитов по сравнению с апрелем 
вырос более чем вдвое: «В июне кли-
ентская активность продолжит ра-
сти. На это может повлиять недав-
ний пересмотр ценовых условий, 
ожидаемое снижение ключевой 
ставки, а также отложенный спрос 

со стороны автолюбителей после от-
мены „заградительных“ тарифов».

Майские продажи в целом все 
еще ниже февральских примерно 
в два раза, но это уже существенный 
объем для бизнеса, особенно после 
падения объемов автокредитования 
почти в четыре раза в марте-апре-
ле, согласен директор департамен-
та розничного автокредитования 
«Росбанк Авто» Алексей Бородавин. 
В целом рынок прошел период вы-

сокой волатильности, его участни-
ки возвращаются к активной работе, 
отмечает топ-менеджер. «Динамика 
июня пока также демонстрирует по-
ложительные значения, относитель-
ный прирост к прошлому месяцу за 
первые пять дней показывает двуз-
начные величины, при этом не сто-
ит забывать, что начало мая — это 
праздничные дни, когда активность 
покупателей автомобилей сущест-
венно ниже, нежели в другие меся-
цы»,— добавили в Совкомбанке.

Основным драйвером спроса на 
автокредиты стал рынок автомоби-
лей с пробегом, который уже вос-
становился до уровня февраля, по-
ясняет господин Бородавин. Идет 
активный перенос клиентского 
спроса в этот сегмент, подтвержда-
ет первый зампред правления Экс-
побанка Алексей Санников. Доля 
кредитов на покупку новых авто-

мобилей в мае составила всего 8,5% 
от общего объема выдач, а в начале 
июня — 7%, уточнил он.

Сокращается и средний размер 
выданного кредита, как по новым, 
так и по подержанным автомоби-
лям. По данным «Открытие Авто» (по-
дразделение банка «ФК Открытие»), 
средний чек по автокредитам на но-
вые автомобили снизился с 2 млн 
руб. в апреле до 1,9 млн руб. в мае, 
по подержанным — с 910 тыс. до 
905 тыс. руб. За первую неделю июня 
средние чеки составили 1,83 млн 
руб. и 887 тыс. руб. соответственно. 
«Запредельно взвинченные в начале 
весны цены на вторичные авто заста-
вили многих покупателей отложить 
покупку или выбирать автомобили 
классом ниже, большего возраста 
и пробега,— добавили в „Открытие 
Авто“.— Частные продавцы и диле-
ры стали сговорчивей, цены скор-
ректировались на 10–15% в апреле, 
и процесс продолжился в мае».

У некоторых дилеров за послед-
ний квартал более двух третьих про-
даж приходились именно на автомо-
били с пробегом, отмечает старший 
менеджер группы по обслуживанию 
компаний автомобильной промыш-
ленности ДРТ Александр Васильев: 
«При этом в среднем стоимость авто-
мобиля с пробегом в мае упала более 
чем на 10% по сравнению с апрелем, 
что также положительно повлияло 
на спрос, а следовательно, и на объ-
ем выданных автокредитов».

Однако в текущих постоянно ме-
няющихся условиях сложно говорить 
о какой-то стабилизации и делать дол-
госрочные прогнозы. Замдиректора 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов НКР Егор Лопатин счита-
ет маловероятным полное восста-
новление автокредитования в этом 
году, поскольку «рынок автомобилей 
с пробегом может лишь частично ни-
велировать итоговое падение».

Полина Трифонова

Кредитование с пробегом
Заемные средства граждане тратят  
на подержанные машины

221,2 миллиарда 
рублей
составил, по данным 
НБКИ, объем выданных 
автокредитов  
по итогам января—
апреля 2022 года
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ЦБ раскрыл подробности кон-
цепции разблокировки паевых 
фондов с замороженными ино-
странными активами. Создава-
емые амортизационные ЗПИ-
Фы будут в течение 15 лет реа-
лизовывать заблокированные  
активы, а вырученные сред-
ства выплачивать пайщикам. 
Принятие необходимых регла- 
ментирующих документов 
ожидается до конца месяца, 
а к концу сентября УК должны 
будут направить правила но-
вых фондов на регистрацию 
в ЦБ. Реализовать иностран-
ные активы из закрытого фон-
да возможно, но с большим ди-
сконтом, который со временем 
только вырастет, подчеркива-
ют участники рынка.

На конференции НАУФОР «Ры-
нок коллективных инвестиций» 7 
июня начальник управления регу-
лирования департамента инвести-
ционных финансовых посредников 
Банка России Валерий Красинский 
представил подробности концеп-
ции решения проблемы ПИФов 
с заблокированными иностранны-
ми ценными бумагами (ИЦБ). Как 
и обсуждалось ранее (см. „Ъ“ от 26 
апреля), регулятор рассматривает 
возможность разблокировать опе-
рации для фондов с долей таких бу-
маг менее 10%, а в остальных случаях 
выделять их в отдельный амортиза-
ционный закрытый ПИФ (ЗПИФ-А). 
«Пайщики текущего ПИФа смогут 
сразу распорядиться своими пая-
ми в части стоимости незаблокиро-
ванных активов, а остальная часть 
активов будет сегрегирована и удо-
стоверена отдельными паями ЗПИ-
Фа»,— пояснили в ЦБ.

Срок жизни ЗПИФ-А планирует-
ся установить в 15 лет. Доля забло-
кированных активов в фонде долж-
на быть не менее 90% от стоимости 
передаваемого имущества. При этом 
оно будет оцениваться исходя из по-
следней определенной стоимости 
чистых активов основного ПИФа. 
В случае реализации заблокирован-
ных активов пайщикам будет выпла-
чиваться доход не реже одного раза 

в квартал в размере не менее 90% от 
поступающего объема средств. Меж-
ду выплатами вырученные средства 
могут размещаться только в инстру-
менты денежного рынка. В соот-
ветствии с обнародованной кон-
цепцией управляющие компании 
будут обязаны до 30 сентября напра-
вить в ЦБ на регистрацию правила 

ЗПИФ-А. В настоящее время Банк Рос-
сии готовит соответствующие регла-
ментирующие документы для запу-
ска механизма.

• По данным ЦБ, на 31 мая операции 
не осуществлялись по 159 ПИФам  
с суммарным объемом активов 
379 млрд руб. В итоге заблокирован-
ными в ПИФах оказались около 
2,7 млн пайщиков.
Предложенное решение пробле-

мы стало единственно возможным 
после того, как в минувшую пятни-
цу ЕС включил в санкционный спи-
сок Национальный расчетный де-
позитарий (НРД, см. „Ъ“ от 4 июня). 
«Санкции против НРД легализовали 
блокировку активов, входящих в со-
став ПИФов, исключив возможность 

операции с их паями. Выделение 
ИЦБ в отдельный ЗПИФ по-прежне-
му возможно и стало даже более ак-
туально»,— отмечает президент НА-
УФОР Алексей Тимофеев.

В связи с тем что восстановления 
моста между Euroclear и НРД не про-
изойдет, управляющие компании 
будут вынуждены продавать бума-
ги на открытом рынке с существен-
ным дисконтом. «Текущий дисконт 
составляет около 30%, однако, если 
будут созданы подобные ЗПИФы, 
дисконт будет увеличиваться, так 
как активы будут продаваться всеми 
участниками рынка»,— отмечает ру-
ководитель отдела по работе с обли-
гациями УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Николай Рясков. По его оценке, 
дисконт может составить до 50%.

За управление выделенным фон-
дом УК будут взимать комиссию, 
общий размер которой не может 
превышать наименьшую из двух 
величин: 5% фактических посту-
плений в ЗПИФ или максимально-
го размера, указанного в правилах 
основного ПИФа.

Такие условия, по мнению участ-
ников рынка, «довольно экзотич-
ны». «ЦБ рассматривает вариант взи-
мания УК вознаграждения за счет 
средств, гипотетически поступа-
ющих в ЗПИФ от продажи активов 
либо неких периодических доходов 
от владения. Но таких источников 
может долго не быть. При этом оста-
ются инфраструктурные издержки, 
и вряд ли регистраторы и спецдепо-
зитарии легко согласятся обслужи-
вать фонды бесплатно»,— отмечает 
глава направления по взаимодейст-
вию с госорганами «Альфа-Капита-
ла» Николай Швайковский. Исклю-
чительно на содержание фонда без 
активных операций может понадо-
биться около 4 млн руб. в год, оце-
нили в крупной российской УК. По 
мнению Николая Ряскова, если воз-
награждение будет выплачивать-
ся только в случае ежеквартальных 
продаж активов со стороны управ-
ляющих компаний, то стоит ждать 
дальнейшего роста дисконтов по за-
блокированным активам.

Виталий Гайдаев

Для пайщика 15 лет не срок
Заблокированные иностранные активы  
уйдут через ЗПИФы постепенно

Именно те фонды,  
которые регулярно 

рекомендовал Банк России 
неквалифицированным 

инвесторам  
как инструмент,  

с которого надо начинать 
инвестировать…  

«просели» в среднем  
больше, чем фонды  

для квалифицированных 
инвесторов

— Ольга Шишлянникова,
директор департамента инвестиционных 

финансовых посредников ЦБ, 7 июня

Ц И Т А Т А
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Запад освобождает офисы
В бизнес-центрах Москвы  
становится просторнее

Уход из России международных 
компаний, которые формиро-
вали треть спроса на офисные 
площади в Москве, может спро-
воцировать серьезный спад на 
столичном рынке бизнес-цент-
ров. По итогам 2022 года в этом 
сегменте освободится 800 тыс. 
кв. м, чего не было с 2012 года. 
Владельцам недвижимости бу-
дет сложно заменить убываю-
щих арендаторов российски-
ми компаниями, которые из-за 
кризиса уже начали сокращать 
занимаемые площади. Экс-
перты ожидают, что офисная 
недвижимость сможет опра-
виться от кризиса не раньше 
2024 года.

По итогам 2022 года на офисном 
рынке Москвы освободится допол-
нительно 800 тыс. кв. м, на которые 
не найдутся арендаторы, говорится 
в прогнозе Commonwealth Partner-
ship (CMWP). Это будет максималь-
ным значением с 2012 года. Одна из 
основных причин — уход из России 
международных компаний из-за ге-
ополитического кризиса, отмечает 
замдиректора департамента офис-
ной недвижимости Nikoliers Олеся 
Малахова. Кроме того, на ситуацию 
негативно повлияют падение спро-
са и сокращение уже занятых площа-
дей со стороны российских компа-
ний, добавляет ведущий аналитик 
департамента исследований и ана-
литики CMWP Полина  Афанасьева.

Доля международных компаний 
в сегменте аренды офисов тради-
ционно была значительной. В 2021 
году они формировали 32% спро-
са на покупку и аренду площадей 
в бизнес-центрах, говорит директор 
направления по работе с арендода-
телями департамента офисной не-
движимости Knight Frank Russia Еле-
на Акатова. Но уже в январе—марте 
2022 года этот показатель сократил-
ся почти в три раза,  добавляет она.

Сейчас, продолжает эксперт, за-
падные компании, заявившие об 
уходе или приостановившие дея-
тельность в стране, стали сдавать 
офисы в субаренду. Это связано с тем, 
что они не могут в одностороннем 
порядке расторгнуть договор, поэ-
тому ищут способы договориться 
о переуступке прав на аренду, добав-
ляет Олеся Малахова. Сейчас объем 
площадей, предлагаемых в субарен-
ду, достиг 152 тыс. кв. м, подсчитали 
в Knight Frank.

Заменить уходящие западные 
компании российскими аренда-
торами владельцам бизнес-цент-
ров будет крайне сложно. IT-сектор 
и индустрия e-commerce, которые 
в прошлом году наиболее актив-
но наращивали офисные площади, 
рассчитывая на расширение ком-
пании, теперь пытаются пересдать 
часть своих помещений, отмечает 
руководитель департамента офис-
ной недвижимости IBC Real Estate 
Екатерина Белова. Так, например, 
в начале февраля интернет-холдинг 
Ozon начал предлагать в субаренду 
коворкинги на 50 тыс. кв. м. Кроме 
того, продолжает госпожа Белова, 
российские компании стараются не 
заключать долгосрочные контракты 
и рассматривают помещения с низ-
кими арендными ставками. В итоге, 
ожидает эксперт, в этом году спрос 
в офисном сегменте упадет на 50%, 
до 600–700 тыс. кв. м.

Эти факторы приведут к увеличе-
нию доли свободных площадей с те-
кущих 8,8% до 13% по итогам 2022 
года, считают в CMWP. У IBC Real 
Estate более пессимистичный про-
гноз — рост вакантности достигнет 
18%. Но увеличение свободных пло-
щадей будет происходить неравно-
мерно, ожидает руководитель де-
партамента оценки и аналитики 
Stone Hedge Кристина Недря. По ее 
словам, высвобождаться будут преи-
мущественно крупные объекты, в то 
время как небольшие офисные бло-
ки, всегда пользующиеся спросом 
в кризис, окажутся в дефиците, даже 
несмотря на высокие ставки.

Сокращение спроса, очевидно, 
приведет к снижению темпов стро-
ительства офисов. В ближайшие не-
сколько лет новые площади будут 
появляться по минимуму, счита-
ет Полина Афанасьева. «Отсутствие 
активного спроса в сочетании с по-
дорожавшими стройматериалами 
заставляет девелоперов пересмо-
треть планы по новому строительст-
ву, а текущие стройки будут массово 
заморожены»,— добавляет эксперт. 
В этом году на рынке могут появить-
ся в лучшем случае 150 тыс. кв. м но-
вых офисов, что в четыре раза мень-
ше, чем годом ранее, прогнозируют 
в CMWP. Госпожа Афанасьева заклю-
чает, что ожидать восстановления 
рынка раньше 2024 года не стоит.

Дарья Андрианова

Родина берет подменников на контроль
За блокировкой запрещенных звонков проследит Роскомнадзор

Подведомственный Роскомнад-
зору Главный радиочастотный 
центр (ГРЧЦ) станет оператором 
системы мониторинга блоки-
ровки звонков с подменных но-
меров. Соответствующий проект 
постановления правительства 
подготовило Минцифры. Опера-
торы должны будут передавать 
в систему сведения о звонках, их 
времени и маршруте по сетям, 
а также установить на сети узлы 
верификации звонков от ГРЧЦ. 
Доступ к системе мониторинга 
будут иметь в том числе право-
охранительные органы. Опера-
торы уже блокируют подменные 
номера, сомневаются в эффек-
тивности новой системы и опа-
саются расходов на установку 
оборудования. Но Минцифры 
уверяет, что дополнительных за-
трат не будет.

„Ъ“ ознакомился с проектом по-
становления правительства, в кото-
ром перечислены требования к сис-
теме, позволяющей Роскомнадзору 

контролировать исполнение закона, 
запрещающего использование тех-
нологии подмены номера. Документ 
разработан Минцифры и опублико-

ван на regulation.gov.ru 6 июня. Он 
должен вступить в силу с начала 
2023 года и действовать шесть лет.

• Блокировать вызовы и СМС-сооб-
щения из-за рубежа с подмененных 
номеров от операторов требуют 
поправки к закону «О связи», приня-
тые 2 июля 2021 года. Согласно зако-

ну, операторы должны будут под-
ключиться к созданной Роскомнадзо-
ром системе и передавать в нее необ-
ходимую информацию. В декабре 
2021 года было принято регулирова-
ние, предусматривающее штрафы 
до 1 млн руб. за невыполнение этих 
требований.
В новом проекте постановления 

сказано, что оператором системы 
станет ГРЧЦ (подчиняется Роском-
надзору). Доступ к ней будут иметь 
Минцифры, Роскомнадзор, опера-
торы связи и оперативные органы. 
Система будет круглосуточно соби-
рать сведения о соединениях, номе-
рах абонентов, в том числе исполь-
зуемых при переадресации, а также 
данные о дате и времени вызовов, 
передачи СМС-сообщений и сетях, 
которые были при этом задейство-
ваны. Она должна анализировать по-
лученную информацию на предмет 
нарушения закона. На сетях связи 
операторов будут расположены узлы 
верификации звонков, которые бу-
дет эксплуатировать ГРЧЦ. Служба 

также ответственна за поставку обо-
рудования для их создания.

Финансирование системы пред-
усмотрено нацпрограммой «Цифро-
вая экономика». Средства выделены 
Роскомнадзору, от операторов допол-
нительных расходов не потребуется, 
заверили „Ъ“ в Минцифры. Часть сис-
темы будет создана в этом году, центр 
еще не приступал к разработке, отме-
тили в пресс-службе ГРЧЦ.

Несколько лет назад разработку 
такой системы предлагалось отдать 
упраздненному теперь Централь-
ному научно-исследовательскому 
институту связи (ЦНИИС), отмеча-
ет источник знакомый с ситуацией, 
«предполагалось, что ЦНИИС создаст 
систему на основе базы перенесен-
ных номеров». В итоге ФСБ предло-
жила свое решение, гораздо менее 
затратное, заключил он.

ЦНИИС вместе с операторами 
связи и банками в 2018 году разра-
ботал свое антифрод-решение, от-
метил гендиректор Научно-исследо-
вательского института радио (в него 

вошел ЦНИИС в 2021 году) Олег Ива-
нов. По его словам, после присое-
динения ЦНИИС к НИИ перешла 
и инфраструктура взаимодействия 
с операторами связи (более 50), бан-
ками и иными пользователями (бо-
лее 500). «Технически мы готовы 
к взаимодействию с Роскомнадзо-
ром»,— добавил Олег Иванов.

Система эффективно заработает 
только при подключении к ней всех, 
даже небольших, операторов, что 
может потребовать много времени, 
отметили в Tele2. Конфигурация си-
стемы потребует значительных фи-
нансовых затрат со стороны опера-
торов исходя из требований: сроков 
хранения данных, типов, предостав-
ляемых в систему данных, расши-
рения каналов передачи данных, 
подчеркивают в компании. В «Ме-
гаФоне» считают, что новая систе-
ма позволит снизить число нежела-
тельных звонков. В «Вымпелкоме» 
отметили, что уже реализуют реше-
ния, которые позволяют эффектив-
но контролировать корректность ис-

пользуемых при звонках номеров. 
В МТС не ответили „Ъ“.

«Ростелеком» еще изучает про-
ект постановления правительства, 
сказали в пресс-службе оператора. 
Источник „Ъ“, близкий к одному из 
операторов, уточняет, что участники 
рынка уже несколько лет использу-
ют перекрестную верификацию вы-
зовов, «опыт которой недостаточно 
исследован при разработке норма-
тивных актов».

По словам гендиректора Инсти-
тута исследований интернета Каре-
на Казаряна, некоторые небольшие 
операторы имеют лицензии на ока-
зание услуг связи от Роскомнадзора, 
поэтому их трафик вполне легален, 
но при этом оказывают услуги мо-
шенникам. «Часто это для них явля-
ется основной деятельностью»,— от-
мечает он. Такие операторы, считает 
эксперт, будут «всячески саботиро-
вать» подключение к системе ГРЧЦ, 
а значит, ее эффективность может 
оказаться под вопросом.

Анастасия Гаврилюк 

90 тысяч
мошеннических 
телефонных номеров 
было заблокировано 
по инициативе ЦБ 
в первом квартале 
2022 года

Подспутное желание
«Ситроникс» хочет отправить 20 млрд руб. в космос

Структура АФК «Система» раз-
работала проект спутниковой 
группировки для дистанцион-
ного зондирования Земли (ДЗЗ), 
навигации и мониторинга по-
жаров. Запуск до 2025 года 157 
малых и сверхмалых спутников 
оценивается в 20 млрд руб., из 
которых 10 млрд руб. компания 
предлагает профинансировать 
государству в рамках механиз-
ма сквозных проектов. Осталь-
ные средства она надеется при-
влечь от якорных заказчиков, 
включая госкорпорации. Но 
у АФК есть сильные конкуренты 
в лице иностранных компаний 
и «Роскосмоса», дополнитель-
но осложнить реализацию про-
екта может отсутствие комплек-
тующих, а общий объем инвес-
тиций выглядит явно занижен-
ным, считают эксперты.

В группе «Ситроникс» (входит 
в АФК «Система») рассказали „Ъ“, что 
с участием компании «Спутникс», 
которую купила в августе 2021 года, 
она хочет запустить спутниковую 
группировку из 157 аппаратов до 
2025 года. Стоимость проекта оце-
нивается в 20 млрд руб., собствен-
ных средств «Ситроникс» пока вло-
жил 1 млрд руб. Группа рассчитывает 
привлечь еще 10 млрд руб. через ме-
ханизм сквозных проектов, а осталь-
ные средства получить от якорных 
заказчиков, говорится в концепции 
проекта от 16 мая (есть у „Ъ“). Доку-
мент был направлен в Минцифры. 
В министерстве подтвердили, что 
проект «прорабатывается».

• Механизм сквозных проектов со-
здан правительством в 2021 году. Он 
предполагает, что «якорным заказ-
чикам» (крупные компании и госкор-
порации) в случае покупки россий-
ской электроники и техники компен-
сируют до 50% ее стоимости. Однако 

схема может быть пересмотрена: 
26 мая «Ведомости» писали, что на 
внедрение оборудования будут выда-
вать только кредиты.
Согласно концепции «Ситроник-

са», спутники будут выполнять зада-
чи в области ДЗЗ, навигации судов 
(AIS), интернета вещей (IoT) и монито-
ринга пожаров. Планируется органи-
зовать взаимодействие с МТС (входит 
в «Систему»). В МТС уточнили „Ъ“, что 
инфраструктура группировки будет 
состоять из наземных станций спут-
никовой связи и дата-центров, соеди-
ненных скоростными каналами свя-
зи. «Ситроникс» будет по сервисной 
модели оказывать услуг корпоратив-
ным и госзаказчикам.

«Спутникс» выпускает спутники 
CubeSat (формат малых и сверхма-
лых спутников, в том числе частных 
и радиолюбительских) в технопар-
ке «Сколково», но планируется пере-
нести сборку в ИНТЦ МГУ «Воробье-
вы горы», говорится в презентации. 
Производство организовано на ком-
понентной базе Industrial с заменой 
в перспективе на отечественную. Как 
пояснил „Ъ“ источник на рынке, In-
dustrial — квалификация оборудо-
вания, которое имеет характеристи-
ки для работы при низких и высоких 
температурах, может использоваться 
на низкой орбите: «Для работы на вы-
соких орбитах требуются категорий 
Military и Space, но микросхемы для 
них стоят заметно дороже, от $400 до 
$5 тыс. Цена чипов Industrial может 
составлять $3–4». По словам собесед-
ника „Ъ“, переход на отечественную 
компонентную базу возможен, но не 
раньше, чем через три-пять лет.

В сегменте ДЗЗ «Ситроникс» будет 
конкурировать с Planet Labs (180 спут-
ников), Maxar (90 спутников), Sentinel 
(40 спутников) и «Роскосмосом», кото-
рый анонсировал такой функционал 
в проекте «Сфера» (одобрен в апреле, 

предполагает запуск 162 спутников, 
в бюджете на реализацию заложен 
21 млрд руб. до 2024 года, весь проект 
оценивается в 180 млрд руб.). В «Ро-
скосмосе» пояснили „Ъ“, что в рамках 
«Сферы» услуги будут предоставлять-
ся «как государственным, так и ком-
мерческим потребителям практиче-
ски во всех отраслях экономики РФ».

Собеседник „Ъ“ на рынке спут-
никовой связи сомневается в эф-
фективности бизнес-модели проек-
та «Ситроникса»: «Чтобы показать 
эффективность, придется оказы-
вать услуги дешевле, чем Planet 
Labs, а если сервис откажет россий-
ским заказчикам в доступе — конку-
рировать с „Роскосмосом“». Второй 
сложностью проекта, по мнению 
эксперта, может стать его масштаби-
рование: «Сейчас это фактически га-
ражное производство, которое будет 
сложно перевести в серийное». Кро-
ме того, отмечает он, спутниковые 
проекты стоят дороже заявленных 
20 млрд руб.

Гендиректор ГК AltegroSky Сер-
гей Пехтерев считает, что на фоне 
риска отключения российских ком-
паний от ресурсов западных опера-
торов ДЗЗ типа Planet Labs, Maxar 
и т. д. проект «Ситроникса» может 
быть востребован: «Спрос на реше-
ния ДЗЗ постоянно растет, появляют-
ся новые сервисы на основе геопро-
странственных данных». Мощности 
«Роскосмоса» в проекте «Сфера», до-
бавляет эксперт, могут оказаться 
больше ориентированы на оборон-
ный сектор, оставив гражданскую 
нишу свободной. То, что проект «Си-
троникса» претендует на бюджетные 
деньги, господин Пехтерев считает 
нормальным: «Аналогично идет фи-
нансирование и американских и ев-
ропейских космических программ».

Юлия Тишина, 
Никита Королев

Лекарства не лечатся
В «Аквахроме» говорят, что про-

должат поставки, но не через стра-
ны Евросоюза, как это было раньше. 
Пока сохраняются возможности вво-
за через третьи страны, подтвержда-
ет президент «Активного компонен-
та» Александр Семенов.

По словам господина Семено-
ва, из-за нарушения привычных 
механизмов поставок цены на ко-
лонки выросли на 30–50%. По этой 
же причине увеличились и сро-
ки поставок, добавляют в «Химме-
де». Некоторые фармпроизводите-
ли вынуждены пополнять запасы 
хроматографических колонок, за-
купая их у сторонних посредников. 
Так, например, поступает «Вертекс», 
говорит представитель компании. 
Но такие закупки «обходятся втри-
дорога» и сопряжены с серьезными 
сложностями и рисками, отмечает 
он. «Вертекс», по словам его предста-
вителя, не может заменить продук-

цию, с которой работала, а в России 
она не выпускается.

В «Химмеде» утверждают, что го-
товы предложить аналоги, в том чи-
сле от «гарантированно лояльных» 
производителей из Китая. В «Ак-

вахроме» также сообщили, что ис-
пытывают продукцию одной из 
китайских компаний. Рассчитыва-
ют найти замену в КНР и в «Актив-
ном компоненте». Но любая смена 
поставщика сопровождается внесе-
нием изменений в документацию, 
поданную регулятору при реги-
страции препарата, а это сложный 
и забюрократизированный про-
цесс, отмечают в «Вертекс».

Однако нехваткой хромато-
графических колонок трудности 
фармпроизводителей не исчер-
пываются. Гораздо серьезней мо-
жет оказаться проблема с хромато-
графами, ввоз которых в Россию, 
в отличие от колонок, запрещен 
в рамках санкций ЕС, предупре-
ждают два дистрибутора. По этой 
причине, говорит собеседник „Ъ“, 
многие фармпроизводители не 
смогут  обновить это оборудова-
ние, а также лишатся сервисного 
 обслуживания.

Полина Гриценко

По лекарственным 
препаратам  

сегодня  
мы не испытываем  

каких-то трудностей
— Михаил Мурашко,
глава Минздрава РФ,  

1 июня 2022 года
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Разборчивые связи
Кто и как восстанавливает инфраструктуру спорных территорий Украины
На территориях Украины, занятых 
российскими военными, разруше-
на работа базовой инфраструктуры, 
от финансовой системы до поставок 
продуктов и строительства жилья. Ин-
формация о восстановлении в основ-
ном доступна со слов представителей 
так называемых военно-гражданских 
администраций. В своих комментари-
ях они, а в ряде случаев и официаль-
ные лица РФ, все чаще говорят об уча-
стии в процессе российских структур. 
Что именно может иметься в виду, 
разбирался „Ъ“.

Как платить
Власти ДНР и ЛНР 4 июня сообщили 
о приходе в республики первого россий-
ского игрока — опорного для ОПК РФ Пром-
связьбанка (ПСБ). «Один из крупнейших 
российских банков, Промсвязьбанк, начал 
свою деятельность на территории ДНР,— го-
ворится в постановлении Государственно-
го комитета обороны ДНР.— Право предо-
ставления банковских и иных финансовых 
услуг, в том числе кредитование юридиче-
ских и физических лиц, открытия и веде-
ния банковских счетов и так далее на тер-
ритории ДНР приобретает Публичное 
акционерное общество „Промсвязьбанк“ 
(РФ, Москва)». Народный совет ЛНР, в свою 
очередь, принял специальный закон о рабо-
те ПСБ в республике. Депутат совета Алек-
сей Белецкий сообщил, что банк начнет 
выдачу карт «Мир» и «обеспечит беспрепят-
ственный перевод денежных средств из ре-
спублики в РФ».

По сути, это первое документально офор-
мленное заявление о конкретных планах 
определенного, называемого вслух рос-
сийского банка на территории ДНР и ЛНР. 
В самом ПСБ заявления официальных лиц 
регионов, а также свои возможные планы 
в республиках и других регионах Украи-
ны комментировать все еще опасаются. 
Но в связи с официальным оформлением 
21 февраля отношений России с ДНР и ЛНР 
у отечественных компаний и банков могут 
появиться определенные правовые основа-
ния для разворачивания там какой-то дея-
тельности.

На других территориях Украины, контр-
олируемых войсками РФ, правовая ситуация 
абсолютно подвешенная. Но там фактически 
перестала работать местная банковская си-
стема, и не первый месяц регулярно появ-
ляется информация о приходе российских 
игроков. Так, и. о. главы Мелитополя Гали-
на Данильченко 1 мая объявила, что в горо-
де готовится открыть отделения российский 
банк, и даже назвала его: «Мы сейчас гото-
вим открытие первого отделения ЦМР-бан-
ка. Это будет первый российский банк. Затем 
планируется открытие филиалов. Они опе-
ративно отреагировали, проработали, взяли 
наших сотрудников на обучение. Всего в го-
роде планируется семь отделений, но будем 
исходить от востребованности».

Однако ни ЦМР-банк, ни другой россий-
ский банк в Запорожье с тех пор так и не 
появились. Получить комментарии бан-
ка о планах выхода на Украину не удалось: 
в колл-центре обещали передать запрос, 
но обратной связи не последовало. Неко-
торую ясность в ситуацию 23 мая внес Ки-
рилл Стремоусов, представляющийся как 
замглавы «военно-гражданской админис-
трации» Херсонской области: «Российские 
банки пока не работают в области, но воз-
можен вариант с привлечением банков 
Южной Осетии». Днем позже Галина Да-
нильченко уточнила, что на всей террито-
рии двух областей будет работать МРБ-банк 
(один из двух банков Южной Осетии, кото-
рая признала ДНР и ЛНР еще в 2014 году). 
Первое отделение банка действительно уже 
появилось по адресу Мелитополь, ул. Геро-
ев Украины, 65.

По словам госпожи Данильченко, пока 
банк работает с государственными органи-
зациями, юридическими лицами и пред-
приятиями: «В приоритете запуск полноцен-
ной работы предприятий, чтобы работники 
могли получать зарплату, оплачивать ком-
мунальные услуги, экономика города раз-
вивалась». Предприниматели сдают в банк 
выручку в гривнах, а на счет предприятия за-
числяется рублевая валюта, пояснила Гали-
на Данильченко. Именно опыт МРБ-банка по 
открытию счетов в рублях предпринимате-
лям и организациям, имеющим украинские 
документы, нынешние власти Мелитополя 
считают важным.

Действительно, у МРБ-банка уже есть 
опыт работы в ДНР и ЛНР, где он выступает 
одним из важных элементов финансовой 
системы. На каждой из территорий располо-
жено около 30 банкоматов, где можно снять 
наличные с банковских карт, выпущенных 
российскими банками (кроме Visa и Mas-
tercard). Кроме того, недавно МРБ-банк сов-
местно с платежной системой Plus! (прави-
ла системы утверждены Нацбанком Южной 
Осетии 15 ноября 2021 года) предложил жи-
телям ДНР и ЛНР оформить одноименную 
банковскую карту с возможностью оплаты 
покупок и услуг, а также снятия наличных 
в банкоматах РФ.

Plus! имеет соответствующее согла-
шение с российской платежной систе-
мой «Мир». Функции расчетного центра 
и центрального платежного клирингового 
контрагента с ПС «Мир» выполняет как раз 
ЦМР-банк (имеет российскую лицензию, го-
ловной офис в Москве, филиал в Ростове, 
допофисы в Ростовской и Белгородской об-
ластях и Крыму). Соглашение систем дает 
возможность взаимного использования 
инфраструктуры в любом регионе. Таким 

образом, Plus! создала легальную связь меж-
ду финансовыми системами РФ, ДНР и ЛНР 
через Южную Осетию.

Учитывая выход МРБ-банка в Херсон-
скую область и Запорожье, а также планы 
по развертыванию инфраструктуры там, 
логично предположить, что в банкоматах 
и pos-терминалах можно будет использо-
вать карты «Мир». В НСПК (российский опе-
ратор «Мира») не ответили на запрос о воз-
можности эмиссии и обслуживания карт 
«Мир» в этих регионах. МРБ-банк не анон-
сировал, какие именно карты будет выпу-
скать в Запорожье и Херсонской области. По 
словам собеседников „Ъ“, знакомых с ситуа-
цией, пока речь идет о картах системы Plus!. 
У Нацбанка Южной Осетии (как и ЦБ ЛНР 
и ДНР, ведет также коммерческую деятель-
ность) есть право эмиссии карт «Мир» — 
банк напрямую участвует в ПС. В Нацбанке 
„Ъ“ не ответили.

Но пока граждане в Херсонской и Запо-
рожской областях отрезаны от банковских 
услуг. Украинские банки прекратили об-
служивание, ни снять деньги с карт, ни рас-
платиться ими нельзя. Единственный ва-
риант — снятие средств посредниками, 
выезжающими для этого в контролируе-
мые украинскими властями области Укра-
ины или в Россию. По словам собеседни-
ков „Ъ“ из числа жителей Херсона, за такую 
услугу берут 5% от снимаемой с карты сум-
мы (подобная схема несколько лет назад 
действовала в ДНР и ЛНР, по неофициаль-
ной информации, комиссия была в среднем 
10%). В ходу в Запорожье и Херсонской об-
ласти пока преимущественно гривны, хотя 
есть и торговля за рубли.

Реальных признаков работоспособной 
банковской системы в регионах по-прежне-
му не наблюдается, хотя Кирилл Стремоусов 
7 июня заверил, что некий банк «буквально 
на этой неделе полноценно приступает к ра-
боте… украинские банки из-за связи, кото-
рую повредили украинские же военные, 
уже не будут работать на территории Хер-
сонской области... в ближайшее время, в те-
чение месяца-полутора, люди уже смогут от-
крыть счета, и даже через интернет» (цитата 
по ТАСС). Банк он не назвал, но пояснил, что 
«переход на российскую банковскую систе-
му — вопрос времени, скоро жители Хер-
сонской области смогут оплачивать через 
нее свои счета и карточки». Господин Стре-
моусов анонсировал и открытие «несколь-
ких банков», опять же не раскрывая назва-
ний: «Сейчас идет все в экспериментальном 
формате... С учетом санкций, которые вво-
дятся, это исключительно банки на рос-
сийской платформе, банки РФ». Возможно, 
в данном случае опять ошибочно назван рос-
сийским МРБ-банк или имеется в виду схе-
ма взаимодействия банковских систем че-
рез ЦМР-банк и Plus!.

Владимир Сальдо, представляющийся 
как глава военно-гражданской администра-
ции Херсонской области, 31 мая сообщил, 
что торговые точки области в соответствии 
с указом «властей региона» должны обеспе-
чить для граждан возможность расчетов в ру-
блях наряду с гривной. В Запорожье говори-
ли о планах полностью перейти на расчеты 
в рублях до конца года. Но пока сложные схе-
мы требуются для решения даже самых про-
стых финансовых задач (см. справку).

Как связаться
С конца мая в Херсонской области начались 
перебои с мобильной связью и доступом 
в интернет. При этом точного понимания, кто 
именно отключил регион, Россия или Украи-
на, нет. Так, советник главы Крыма по инфор-
мационной политике Олег Крючков заявил 
ТАСС, что 30 мая Украина отключила Херсон-
скую и Запорожскую области от мобильной 
связи и интернета. Но в Telegram-канале Го-
сударственной службы специальной связи 
и защиты информации Украины со ссылкой 
на информацию от операторов сказано, что 
«российская сторона вмешалась в работу те-
лекоммуникационного оборудования», яко-
бы было отключено питание, отсоединены 
кабели. В регионе работали украинские Life-
cell, Vodafone и «Киевстар».

О том, что в Херсонской области и Запоро-
жье начал работать крымский оператор свя-
зи, 26 мая сообщил «Интерфакс». По данным 
телеканала «Херсон и Запорожье-24», опу-
бликованным в Telegram-канале, сим-карты 
предлагается приобрести как за рубли, так 
и за гривны. По словам пресс-секретаря про-
российской военно-гражданской админист-
рации Херсона Сергея Мороза, в регионе по-
ступили в продажу сим-карты российского 
оператора Winmobile, работающего в Хер-
соне по тарифу «На связи». Постпред Крыма 
Георгий Мурадов подтвердил, что в Херсоне 
заработал крымский оператор. В Winmobile 
и Минцифры РФ не комментировали это за-
явление. Бренд принадлежит крымскому 
«К-Телекому».

«К-Телеком» зарегистрирован в 2014 году 
в Севастополе, оператор работает на базе 
сети Vodafone в Крыму и на 100% принад-
лежит Охотину Олегу Владленовичу. Круп-
нейшие российские игроки в лице МТС, 
«Вымпелкома», «МегаФона» и Tele2 не при-
сутствуют на полуострове, при использова-
нии их услуг в регионе действует роуминг.

Между «материковой» Россией и Крымом 
в 2014 году были проложены два подводных 
волоконно-оптических кабеля (ВОЛС), ко-
торыми владеет «Миранда-Медиа». В нача-
ла апреля стало известно, что банк «Россия» 
может выделить 3 млрд руб. в течение семи 
лет на создание в Крыму нового мобильно-
го оператора. (см. „Ъ“ от 4 апреля). В качест-
ве партнера, по данным „Ъ“, рассматрива-
лась именно «Миранда-медиа». По данным 
«СПАРК-Интерфакс», 80% «Миранда-медиа» 
принадлежит судоходной компании «Люкс-
транс» и еще 20% — «Ростелекому».

CNews в начале мая сообщало со ссыл-
кой на источники, что херсонские интер-
нет-провайдеры начали переключаться на 
магистральные каналы «Миранда-Медиа». 
Организация Netblocks также подтвержда-
ла CNews, что украинский провайдер «Скай-
нет» работает через сеть «Миранда-Медиа».

Один из участников рынка отмечает, что 
для организации связи «на контролируемых 
территориях» легко использовать существу-
ющую инфраструктуру: «Нужно получить до-
ступ к центру обработки данных, где распо-
ложен коммутатор с пакетным ядром сети 
(централизованная часть сети, обеспечива-
ющая координацию основных сервисов.— 
„Ъ“). Сеть можно полностью переименовать 
и подключить к российской». Скорее всего, 
полагает он, российские специалисты пере-
подключили радиоподсистему сотовой свя-

зи в Херсонской области с украинского кабе-
ля на российский, который идет через Крым, 
это «сравнительно простая и незатратная 
операция».

Гендиректор TelecomDaily Денис Кусков 
отмечает, что налаживание связи не должно 
стать проблемой: проложить кабель от Кры-
ма до Херсонской области можно за две не-
дели. Господин Кусков полагает, что необхо-
димое оборудование крымский оператор 
закупил у других российских с помощью го-
сударства. При этом, судя по всему, еще не ре-
шены проблемы с номерной емкостью, отме-
тил Денис Кусков: новые префиксы и номера 
нужно занести в базу, через которую попол-
няют свои базы российские банки.

В «К-Телекоме» „Ъ“ пояснили, что на тер-
риториях Херсонской и Запорожской обла-
стей начал работу «+7Телеком»: «Оператор 
работает на современном сетевом обору-
довании крымского инфраструктурного 
оператора „К-Телеком“, который обратил-
ся к военно-гражданским администрациям 
с предложением по восстановлению и раз-
витию мобильной связи».

«+7Телеком» 30 мая зарегистрировал 
группу во «ВКонтакте», в ней есть описание 
тарифа, способы оплаты. Сейчас компания 
предлагает один тариф «На связи», который 
включает звонки на номера внутри сети — 
1000 мин./мес., 500 СМС-сообщений и ин-
тернет 10 Гб. Сим-карты не подключаются 
к мобильному интернету автоматически, 
для этого пользователю нужно вручную 
поменять настройки в смартфоне, схема 
подключения также приводится в группе 
«+7Телеком». Действует неограниченный 
трафик на «Одноклассниках», «ВКонтакте», 
Viber, WhatsApp, Skype и Telegram при под-
ключении дополнительной опции. Ежеме-
сячная плата составляет 300 руб. в месяц. 
Из информации в группе следует, что сей-
час пополнять счет можно только через Pay-
berry (см. справку).

Как объясняет собеседник „Ъ“ на теле-
ком-рынке, российские операторы не допу-
скают пополнения счета оператора, работа-
ющего в Херсонской области и Запорожье, 
через свои салоны связи в том числе из-за уг-
розы санкций: «Так же всегда обстояла ситу-
ация с крымскими сим-картами». В группе 
во «ВКонтакте» «+7Телеком» пишет, что ра-
ботает над «развитием терминальной сети 
приема платежей, которая позволит делать 
валютную конвертацию, и продажи карт экс-
пресс-оплаты на местах».

По мнению Дениса Кускова, появление 
российского оператора в Херсонской и За-
порожских областях «носит политический 
характер и нужно для того, чтобы местные 
жители и власти не зависели от Украины». 
Кроме самого по себе наличия связи, отме-
чает один из собеседников „Ъ“, может сто-
ять задача, чтобы местные жители получа-
ли интернет-доступ, «профильтрованный» 
от запрещенных Роскомнадзором ресурсов, 
а власти имели возможность контролировать 
разговоры и другую информацию, передаю-
щуюся по сети. Собеседник „Ъ“ в Херсонской 
области утверждает, что сим-карты нового 
оператора не пользуются большим спросом, 
несмотря на отсутствие другой связи в реги-
оне: «Для заключения договора нужны па-
спортные данные, а люди опасаются, что по-
том их могут нелегально использовать».

Как питаться
Вопросом поставок продуктов питания в ЛНР 
и ДНР Россельхознадзор занялся еще в сере-
дине марта, говорит источник „Ъ“ на рын-
ке. По его словам, до этого отгрузки молоч-
ной и мясной продукции на эти территории 
были возможны только с предприятий, кото-
рые прошли аттестацию для экспорта из РФ. 
Теперь же права на поставки в ДНР и ЛНР по-
лучили все площадки, подключенные к ин-
формационной системе Россельхознадзора.

Но источники „Ъ“ уверяют, что напря-
мую работают с ДНР и ЛНР очень немногие 
производители, не входящие в число круп-
ных игроков. По словам собеседников „Ъ“, 
поставками продовольствия из РФ занима-
ются дистрибуторы, которые договарива-
ются о закупках в одном из логистических 
центров, например, Москвы или Краснода-
ра, расплачиваются наличными и берут до-
ставку на себя.

Территории не признаны на междуна-
родном уровне, а рынок сбыта ограничен, 
«проблемы превышают возможную финан-
совую выгоду», объясняет один из источ-
ников „Ъ“. (Суверенитет ЛНР и ДНР сейчас 
признали Россия, а также Абхазия и Юж-
ная Осетия, чей статус независимых госу-
дарств, в свою очередь, признали по пять 
государств—членов ООН.) Несколько собе-
седников „Ъ“ в крупных пищевых компа-
ниях добавили, что с началом военных дей-
ствий получали запросы «оказать помощь 
жителям ДНР и ЛНР».

По словам собеседников „Ъ“ в отрасли, 
поставлять продукты, в том числе в Херсон-
скую и Запорожскую области, могут компа-
нии, работающие в Крыму. В Акимовке Ме-
литопольского района Запорожья в конце 
мая открылся супермаркет под управлени-
ем менеджмента из Крыма, говорил глава 
поселка Максим Зубарев.

Источники „Ъ“ называют среди вероят-
ных крымских поставщиков продуктов АПХ 
«Дружба народов», крупного производите-
ля мяса птицы, колбасных изделий (бренды 
«Дружба народов», «Ряба Крымская» и др.), ко-
торый также занимается садоводством и ра-
стениеводством. Недавно он перешел под 
контроль краснодарского Агрокомплек-
са им. Н. И. Ткачева экс-главы Минсельхо-
за Александра Ткачева (см. „Ъ“ от 6 июня). 
В 2017 году близкие к агрокомплексу струк-
туры уже стали владельцами крупнейшей на 
полуострове сети магазинов «Пуд».

Как строить
Никаких расчетов, даже предварительных, 
по масштабам требуемых ресурсов и сро-
ков восстановления Мариуполя, других 
населенных пунктов Запорожья и Херсон-
ской области, а также ДНР и ЛНР пока нет, 
говорит источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией. Этими подсчетами должен заняться 
новый департамент Минстроя, созданный 
в конце мая по поручению вице-премьера 
РФ Марата Хуснуллина, курирующего в фе-
деральном правительстве восстановление 
территорий. В Минстрое и Минфине отказа-
лись комментировать „Ъ“ вопрос об источ-
никах финансирования восстановитель-
ных работ.

По словам другого источника „Ъ“, знако-
мого с ситуацией, генподрядчиком строи-
тельных работ на этих территориях за счет 
средств бюджета РФ может стать созданный 
в 2021 году Единый госзаказчик в сфере гос-
строек, находящийся в подчинении у Мин-
строя. Эта структура занимается строитель-
ством в российских регионах объектов, 
финансируемых из федеральной адресной 
инвестиционной программы (ФАИП). По 
данным Счетной палаты, в рамках ФАИП на 
2021–2023 годы заложено 938,7 млрд руб.

Еще одним источником финансирова-
ния восстановления объектов на «контроли-
руемых территориях» называются средства 
из бюджетов некоторых субъектов РФ. Мэр 
Москвы Сергей Собянин говорил, что сто-
личные чиновники направляют в Луганск 
специалистов и технику для восстановле-
ния жилья и соцобъектов в городе, а также 
для благоустройства стадиона «Авангард» 
и городского парка. Власти Санкт-Петер-
бурга заявили, что Мариуполь станет «горо-
дом-побратимом» и получит финансовую 
и техническую поддержку.

В целом только в ДНР, как сообщал Марат 
Хуснуллин, в своем Telegram-канале 14 мая, 
нужно восстановить 230 км дорог и пять мо-
стов. По его словам, уже развернуты работы 
по восстановлению почти 40 км дорог. Тог-
да же он заявил, что первая колонна техни-
ки (около 350 специалистов на 70 машинах) 
прибыла в регион, а в ближайшее время 
в ДНР должны были отправиться еще около 
1,5 тыс. строителей и 500 единиц техники. 
По словам одного из собеседников „Ъ“, влас-
ти якобы собирали технику и рабочих по 
крупным генподрядным компаниям: «Каж-
дый из них получил разнарядку по числу ра-
бочих и техники, которые должны быть от-
правлены в ДНР, ЛНР и Херсонскую область». 
Ни один из участников рынка не согласился 
комментировать эту информацию.

Другой источник „Ъ“ уточнил, что одна из 
самых острых проблем — доставка стройма-
териалов в ДНР, ЛНР и Херсонскую область. 
По его словам, для восстановительных работ, 
в частности, нужны большие объемы цемен-
та. Ближайшие к территориям цементные за-
воды находятся в Липецкой и Белгородской 
областях (входят в холдинг «Евроцемент»). 
Получить комментарии на этих предприя-
тия не удалось. Но даже если вся производи-
мая ими продукция будет отправляться на 
восстановление ЛНР и ДНР, то этого будет не-
достаточно, а ввоз с заводов из других частей 
России приведет к увеличению расходов, го-
ворит источник „Ъ“.

В Херсонской области есть крупный це-
ментный завод, 30 мая Марат Хуснуллин за-
явил, что его загрузка будет увеличена, «что-
бы обеспечить дорожников материалами». 
Но для доставки продукции даже этого пред-
приятия, по словам вице-премьера, «важно 
восстановить дорожную сеть, в частности 
дорогу от Донецка до Мариуполя». Пока же 
поставки стройматериалов из России в ДНР 
и ЛНР идут точечно и в небольших объемах, 
говорит источник „Ъ“. Для увеличения от-
грузок стройматериалов и техники, как зая-
вил 31 мая глава ДНР Денис Пушилин, будет 
использоваться порт Мариуполя: «Сейчас 
происходит отгрузка той продукции, кото-
рая находилась на территории порта, а даль-
нейшем это будет хаб для поставки всего, что 
необходимо строителям для восстановления 
инфраструктуры».

Деловой блок „Ъ“

П Р А В И Л А  И Г Р Ы К А К  М О Ж Н О  П О П О Л Н И Т Ь  С И М - К А Р Т У  « Н А  С В Я З И »

Заработавший недавно в Херсонской области и Запорожье оператор «+7Телеком» (бренд «На связи») 
с кодом +7990 (подробнее о системе связи в регионах см. ниже) активно продает сим-карты (70 
гривен), но пополнить баланс таких номеров невозможно: через российские, в том числе крымские, 
банки платежи не проходят. «Полагаю, что банки в целом не готовы реализовывать оказание услуг 
по обработке платежей на этих территориях в силу общей неопределенности обозначения их конеч-
ного статуса»,— говорит источник „Ъ“ на финансовом рынке.

В результате единственный вариант оплаты — через агрегатор Payberry. Он зарегистрирован 
как ООО «Пейберри» в Севастополе и ООО «Пейберри глобал» в Краснодаре, крупнейшая доля 49% 
у гендиректора Олега Мозгового. У Payberry нет статуса кредитной организации, и сервис не может 
проводить расчеты сам, предоставляя лишь посреднические услуги. Приложение Payberry доступно 
к скачиванию в Appstore Google Play, но оплатить мобильную связь в Херсонской области и Запоро-
жье можно только через сайт сервиса, зато картой любого российского банка.

В колл-центре Payberry не сообщили, кто выступает эквайером. Тестовые платежи с нескольких 
карт российских банков показывают, что операцию проводит АБ «Россия». Он попал под санкции 
сразу после присоединения Крыма и первым из федеральных игроков начал работать на полуостро-
ве. Среди финансовых партнеров Payberry на сайте указаны также Qiwi и МТС-банк, однако проводят 
ли они платежи для «+7Телеком» через данное платежное приложение, неизвестно. В Payberry на за-
прос „Ъ“ не ответили. В АБ «Россия» вопросы „Ъ“ о сотрудничестве с Payberry, а также перспективах 
выхода в Херсонскую область и Запорожье также оставили без ответа. Ксения Дементьева
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ГМИИ им. А. С. Пушкина отпразд‑
новал 110‑летие. Последние де‑
вять лет им руководит Марина Ло‑
шак, и за это время в биографии 
Пушкинского музея много чего 
произошло впервые. Музей два‑
жды участвовал в Венецианской 
биеннале, прирос филиалами‑
центрами современного искус‑
ства в регионах, развернул мощ‑
ные инклюзивные программы, 
стал регулярно обновлять разве‑
ску экспозиции старых мастеров, 
впервые в России целиком пока‑
зал коллекцию Щукина, а в кон‑
це июня в здании на Волхонке 
откроет выставку коллекции Мо‑
розовых. Марина Лошак расска‑
зала Игорю Гребельникову о том, 
как ГМИИ планирует оставаться 
самим собой и верным публике 
во внезапно изменившемся мире.

— О нынешней ситуации в Рос‑
сии после начала военной опера‑
ции на Украине часто говорят как 
о «новой реальности». Вы в му‑
зее как‑то осмысляли эту новую 
реальность? Определились, как 
жить дальше?
— Нам очень важно не просто быть 
институцией или сообществом лю‑
дей, которые вынужденно живут 
в предложенных обстоятельствах, 
а попытаться превратить эти обстоя‑
тельства в некую новую форму жиз‑
ни, создающую возможности для 
роста, позволяющую меняться к луч‑
шему. И это общее дело, посколь‑
ку музей — не только сотрудники, 
но и люди, которые к нам приходят. 
Мы не можем просто у себя внутри 
музея собраться и что‑то решить не‑
зависимо от того, что чувствуют или 
требуют наши посетители: нужно 
именно соединение наших инициа‑
тив и запросов посетителя. Это очень 
важная формула. Чтобы представить, 
как лучше жить сегодня, что предла‑
гать зрителю, недостаточно одного 
формального разговора. Мы продол‑
жаем переосмыслять, перестраивать‑
ся, расти внутри себя вместе со все‑
ми обстоятельствами, которые нас 
окружают. Наша последняя крупная 
выставка «Мумии Древнего Египта. 
Искусство бессмертия» задумыва‑
лась давно и как раз в таком ключе — 
как философское осмысление пере‑
хода от бытия к небытию. И такой 
подход совпал с тем, что хочет наш 
зритель в смысле образования, прос‑
ветительства, проектов, интересных 
для семейного просмотра. Для тако‑
го музея, как наш, сейчас очень важ‑
но не заземлиться, а подняться. Этот 
взгляд сверху, широко охватываю‑
щий историю и пространство, дает 
людям ощущение движения внутри 
большого процесса. 
— Но ведь возможностей тако‑
го широкого охвата становится 
меньше, учитывая, что отноше‑
ния с западными музеями инсти‑
туциями теперь оборваны. 
— С европейскими институция‑
ми — да, сейчас контакты времен‑
но прерваны, или лучше сказать — 
приостановлены. Но не со всем 
миром. Это пауза, после которой бу‑
дет продолжение. Собственно, в не‑
котором виде это продолжение су‑
ществует и теперь, ведь наш музей 
и Эрмитаж — амбассадоры мирово‑
го искусства в России. Даже если есть 
враждебное отношение со стороны 
каких‑то стран, не закрывать же нам 
свои залы с их искусством.
— Российские музеи приоста‑
новили деятельность в «Группе 
Бизо» (международная органи‑
зация, занимающаяся выставка‑
ми и межмузейным обменом.— 
„Ъ“). Это было как‑то ощутимо 
для ГМИИ?

— Мы это ощутили как глубокую 
грусть и печаль. Такое ни к чему 
не приводит, кроме разруше‑
ния. Культурные, научные связи 
не должны прерываться, это нико‑
му не выгодно.

Но надо сказать, что, несмотря 
на такие бюрократические шаги, 
на уровне человеческих взаимоот‑
ношений все очень позитивно. В тот 
момент, когда эти связи прервались, 
коллеги из «Группы Бизо», с которы‑
ми у меня сложились особенно тес‑
ные отношения, написали письма, 

очень по‑человечески откликнулись 
на ситуацию и продолжают откли‑
каться. Связь не пропадает.

Другое дело, что и мы, и другие 
наши музеи пережили драматиче‑
ские моменты, когда разрушались 
проекты, которые выстраивались 
долгие годы. Причем пострадавши‑
ми оказались обе стороны. С колле‑
гами из лондонской Национальной 
галереи мы готовили большую вы‑
ставку «After Impressionism» о вли‑
янии импрессионизма на евро‑
пейскую художественную среду. 

Ее планировали показать в Лондоне 
и Москве. Команды музеев работа‑
ли очень дружественно, это был пер‑
вый опыт такого плотного сотруд‑
ничества Национальной галереи 
с российским музеем. У нас с дирек‑
тором Габриэле Финальди сложи‑
лись очень теплые отношения. По‑
этому во время последней встречи 
в зуме, когда было объявлено об от‑
мене этой выставки, мы плакали все 
десять минут, пока говорили. Было 
ощущение какой‑то глубокой нес‑
праведливости. 
— Другая напасть, о которой мно‑
го говорят,— «отмена русской 
культуры». Понятно, что Досто‑
евского или Чайковского это 
не касается, хотя и по этому по‑
воду есть спекуляции. Но к совре‑
менным музыкантам, артистам, 
художникам это имеет отноше‑
ние, хотя есть и хорошие ново‑
сти: например, победа Ольги Чер‑
нышевой в конкурсе рисунка, 
проводимом почтенным фран‑
цузским Фондом Флоранс и Дани‑
эля Герлен. Выставка их коллек‑
ции проходила в ГМИИ. Считаете 
ли вы «отмену» серьезной пробле‑
мой для нашей культуры?
— Я так обрадовалась победе Оль‑
ги Чернышевой, что сразу же напи‑
сала письмо супругам Герлен о том, 
как это правильно и честно. То, что 
на самом деле очевидно, нормально, 
сейчас кажется уже чем‑то необыч‑
ным, каким‑то исключением. «Отме‑
ны», касающиеся русских художни‑
ков, музыкантов,— это как пандемия 
со всеми ее признаками. Атмосфе‑
ра, сложившаяся в мире, не оставля‑
ет места людям сложносочиненным, 
чуть более сложно устроенным. Жить 
в черно‑белом пространстве, где толь‑
ко сплошные лозунги, довольно труд‑
но. Художники относятся к людям та‑
кого типа, которые переосмысляют 
мир вокруг себя в более сложных 

конструкциях. А существовать в мире 
отмен, замен, такого нехитрого кон‑
струирования рамок и терминов до‑
вольно сложно. Хочется жить в мире 
гуманистическом, и именно музеи 
среди прочего создают это простран‑
ство: наша задача — смягчать нравы, 
а не ужесточать. 
— Вы сказали, что приостано‑
влены контакты с Западом, но 
не со всем миром. С какими стра‑
нами развиваете сотрудничество?
— Стран, с которыми его можно раз‑
вивать, очень много. Иногда обстоя‑
тельства жизни поворачивают тебя 
в ту сторону, в которую уже давно 
стоило повернуться. Мы долго и по‑
следовательно выстраивали путь, 

связанный с влюбленностью в евро‑
пейскую и, в частности, в итальян‑
скую культуру. Не было года, чтобы 
мы не делали две‑три выставки искус‑
ства итальянского ренессанса, и наш 
зритель по‑прежнему все это обожа‑
ет. Но мир велик, и коль мы являем‑
ся музеем мировой культуры, то пра‑
вильно делать выставки‑открытия. 
Раньше, как назло, что‑то срывалось. 
У нас планировалась выставка искус‑
ства Древнего Судана. Напрямую 
с этой страной ее трудно сделать, про‑
ще было взять произведения нубий‑
ского искусства из Берлина, но нам 
хотелось получить вещи именно 
из Судана. Может, сейчас к этому сто‑
ит вернуться. Вообще, в мире так мно‑
го фантастических вещей, которые 
могут открыться нашему зрителю, 
их трудно перечислить. И так не толь‑
ко у нас: в Британском музее с огром‑
ным успехом прошла выставка искус‑
ства Древнего Перу, она побила все 
рекорды посещаемости. Мы смотрим 
во многих направлениях, встречаем‑
ся с послами, пытаемся выстроить 

новую систему. В примерных планах 
на 2024 год — Индонезия, страны Ла‑
тинской Америки.
— А что в ближайших планах му‑
зея вместо отмененных проектов?
— Назову лишь некоторые. Нас ждут 
очень сильные проекты на основе са‑
мых разных собраний — нашего, Эр‑
митажа, других российских музеев. 
Это будут наши собственные исто‑
рии, которые мы рассказываем, ис‑
ходя из понимания сегодняшнего 
дня. Вслед за выставкой коллекции 
Морозовых к Декабрьским вечерам 
откроем выставку «Всеобщий язык». 
Она как раз о разноязычии, о том, как 
со времен появления Homo sapiens 
люди умели сосуществовать, догова‑
риваться, и о гибели цивилизаций, 
о мертвых языках. Все это на при‑
мерах шумерских табличек, древ‑
неегипетских текстов, японских 
иероглифов с первым хокку, древ‑
них обменных грамот разных наро‑
дов, из которых вырастала их друж‑
ба. Надеюсь, она получится мощным 
высказыванием, которое позволит 
заглянуть в наше будущее, поможет 
представить, как важно вернуться 
к прежней системе, к многоязычию, 
которое нас соединяет, демонстриру‑
ет, какие мы разные, но в то же время 
похожие друг на друга.

В будущем году откроем выстав‑
ку, связанную с раскопками так на‑
зываемых Филипповских курганов 
в Оренбургской области — с древ‑
ним сарматским золотом. В том объ‑
еме, какой мы планируем, эти вещи 
еще никто не видел. Дело в том, что 
часть из них находится в Уфе, в Му‑
зее археологии и этнографии, а дру‑
гая — в Оренбургском губерна‑
торском историко‑краеведческом 
музее. И если уфимцы свои сокрови‑
ща уже вывозили, показывали в му‑
зеях, то оренбургскую часть мало 
кто видел. Мы соединим две коллек‑
ции — это будет большое событие.

В марте мы вынуждены были отме‑
нить выставку «Котел алхимика». Сей‑
час вместо нее показываем выставку 

графики из нашего собрания «Меж‑
ду землей и небом». А 8 августа все 
же откроется «Котел алхимика», хотя 
пока что без ряда тех произведений, 
которые изначально планировались, 
в основном немецких художников, 
а также без специально созданной ра‑
боты Олафура Элиассона. Художни‑
ки с невероятно дружеским чувством 
и теплотой отнеслись к этому проек‑
ту. Мы и сейчас с ними в переписке. 
Мы договорились с ними о том, что 
если они не могут дать работы, то раз‑
решат опубликовать книгу, где они 
воспроизведены: там целая глава по‑
священа проекту Элиассона, одна 
из его работ — на обложке. На перего‑
воры в Берлин ездила куратор выстав‑

ки Евгения Киселева. Мы пережива‑
ли, что они не согласятся, ведь книга 
уже была готова. Я даже решила, что 
если они будут против, то мы заклеим 
эту обложку, на которой воспроизве‑
дена работа Элиассона, чтобы книга 
могла продаваться. Получится такой 
невероятный коллекционный экзем‑
пляр, люди потом будут биться за эту 
книгу. К счастью, Олафуру Элиассону 
так понравилась эта книга, что он хо‑
тел бы ее издать и в Берлине. Сей‑
час мы переводим ее на английский 
язык. Это действительно очень хоро‑
ший пример, один из наших образцо‑
вых проектов. Мы сделаем выставку 
двухчастной, сейчас откроем первую 
часть, а как только появится возмож‑
ность получить вещи немецких ху‑
дожников,— вторую, но тоже допол‑
ним ее нашими вещами. 
— В связи с преждевременным 
закрытием выставки Гриши Бру‑
скина в Новой Третьяковке заго‑
ворили о самоцензуре в музей‑
ном сообществе. Что вы об этом 
думаете? 

— Я не буду комментировать реше‑
ния наших коллег. Скажу, что и я, и со‑
трудники музея довольно давно меня‑
емся вместе со временем, ко многим 
вещам относимся осторожнее, 
я бы даже сказала, взрослее, чем пре‑
жде. Та ответственность, которую 
ты несешь, определяется именно рас‑
судительностью взрослого человека. 
Лучше сто раз подумать, от этого будет 
только польза. То, что мы называем 
внутренним саморегулированием,— 
оно мощное. Но думаем мы всегда 
вот о чем: что зрителю сейчас важно? 
Как сбалансировать его ощущения 
от присутствия в этом мире? Музей 
должен подавать ему сигналы над‑
временные и надпространственные.
— Вы без малого девять лет явля‑
етесь директором ГМИИ. Какими 
они стали для вас и для музея? 
— Для меня это невероятное при‑
ключение и испытание, которое еще 
продолжается. И при всем этом важ‑
но оставаться самой собой. Эти ис‑
пытания со мной проходит и музей. 
Он очень изменился. Музею было не‑
легко, так же как и мне, все эти годы. 
Нам с Ириной Александровной Ан‑
тоновой понадобилось время, что‑
бы найти общий язык, чтобы прий‑
ти к общему пониманию того, каким 
быть музею, чтобы он отвечал своему 

времени, современному контексту, 
оставался живым местом. Да и конку‑
рентная среда изменилась: когда‑то 
у Пушкинского музея не было конку‑
рентов, а сейчас их очень много, поя‑
вилось много институций — и я это‑
му очень рада,— которые благодаря 
своему интеллектуальному посылу, 
устремлениям и возможностям мо‑
гут многое предложить зрителю. 

Это путь, может быть, и не без‑
ошибочный, но он очень важен для 
всех — для сотрудников, для зрите‑
лей, которые часть нас. Мы приро‑
сли филиалами, которые связаны 
с современным искусством, с заме‑
чательными командами. Главное, 
мне кажется, что мы все время меня‑
емся, и это трудно не ощутить.

«Наша задача — смягчать нравы, а не ужесточать»
Директор ГМИИ Марина Лошак о музейной жизни в новой реальности

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л О Ш А К  М А Р И Н А  Д Е В О В Н А

Родилась 22 ноября 1955 года в Одессе. Окончила Одесский государственный университет им. И. И. Мечникова по специальности «класси-
ческая филология», работала в Одесском государственном литературном музее, в Государственном музее им. В. В. Маяковского, курировала 
корпоративную коллекцию искусства банка «СБС-Агро», возглавляла Московский центр искусств на Неглинной. В 2007 году основала галерею 
«Проун» на «Винзаводе». В 2012 году возглавила московское музейно-выставочное объединение «Манеж». 1 июля 2013 года назначена ди-
ректором ГМИИ им. А. С. Пушкина. Сохраняя верность традициям музея классического искусства, команда под руководством Марины Лошак 
развивает новые форматы работы с аудиторией.

Наш музей и Эрмитаж — амбассадоры 
 мирового искусства в России. Даже если  
есть враждебное отношение со стороны  
каких‑то стран, не закрывать же нам  
свои залы с их  искусством

Жить в черно‑белом пространстве,  
где только сплошные лозунги, довольно 
трудно.  Художники относятся к людям  
такого типа, которые переосмысляют мир 
в более  сложных конструкциях

Нам с Ириной Александровной Антоновой 
понадобилось время, чтобы прийти 
к  общему пониманию того, каким быть 
 музею, чтобы он отвечал своему времени, 
оставался живым местом

Д О С Ь Е Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  М У З Е Й  И З О Б Р А З И Т Е Л Ь Н Ы Х  И С К У С С Т В  И М .  А .  С .  П У Ш К И Н А

Музей создавался на основе Кабинета изящных искусств и древностей Московского университета. В здании на Волхонке, построенном 
по проекту Романа Клейна, Музей изящных искусств имени Александра III открылся 31 мая 1912 года. Инициатором его создания и первым 
директором был Иван Владимирович Цветаев. В 1924 году музей стал называться Государственным музеем изящных искусств, туда были пе-
реданы собрания Румянцевского музея, а также национализированные частные коллекции. В 1937 году музею присвоено имя А. С. Пушкина, 
а в 1948-м передана значительная часть собрания закрывшегося Нового музея западного искусства, включавшая коллекции импрессионистов 
Сергея Щукина и Ивана Морозова. Сегодня в собрание ГМИИ им. А. С. Пушкина входят произведения живописи и скульптуры, графические 
работы, произведения прикладного искусства, памятники археологии и нумизматики, документы и фотографии.
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Первым финалистом ны-
нешнего розыгрыша Кубка 
Стэнли стал «Колорадо Эве-
ланш». Фаворит Западной 
конференции очень убе-
дительно подтвердил свой 
статус, разгромив в полу-
финальной серии «Эдмон-
тон Ойлерс» всухую — в че-
тырех матчах. Четвертый, 
правда, получился очень 
сложным. В заключитель-
ном периоде «Колорадо» 
отыграл отставание в два 
гола, а победы — 6:5 — до-
бился в овертайме благода-
ря броску своего «джокера» 
Арттури Лехконена.

а стыке прошлого и ны-
нешнего столетий «Колорадо» 
был безусловным грандом 
НХЛ. Но после кубкового три-
умфа 2001 года следующего вы-
хода в финал play-off ему при-
шлось ждать почти два десяти-
летия. Правда, в том, что череда 
поражений на разной степени 
отдаленности подступах к ре-
шающей серии сейчас нако-
нец-то прервалась, не найдешь 
ничего странного. Еще перед 
стартом сезона в «Колорадо» 
совсем нетрудно было разгля-
деть фаворита. Классные лиде-
ры, такие как быстрый, словно 
молния, форвард Нейтан Мак-
киннон, умеющий играть в ата-
ке не хуже элитных нападаю-
щих защитник Кейл Макар, 
плюс отличная «глубина» заяв-
ки. Все линии, все звенья как 
минимум качественные. Все 
игроки по-настоящему полез-
ны, и каждый на своем месте, 
как, например, выполняющий 
уйму черновой работы, но при 
этом иногда «взрывающийся» 
важными шайбами россиянин 
Валерий Ничушкин, который 
органично смотрится и в удар-
ном, и в каком-то из «нижних» 
звеньев, сконцентрированном 
не на креативе, а на пахоте.

«Колорадо» подтвердил ко-
тировки в регулярном чемпи-
онате, финишировав на верх-
ней строчке в таблице Запад-
ной конференции, а потом 

принялся убедительно под-
тверждать их в play-off. В стар-
товом раунде он фактически не 
заметил «Нэшвилл Предаторс», 
убрав его в четырех встречах. 
Во втором немножко помучил-
ся с «Сент-Луис Блюз», дважды 
допустив осечки, а в третьем 
снова разделался с соперником 
всухую, несмотря на то что бы-
ли веские причины думать, что 
«Эдмонтон» хотя бы попытается 
побороться.

Первая из них — фантасти-
ческая форма главных звезд 
канадского клуба. После окон-
чания серии в активе Коннора 
Макдэвида и Леона Драйзайтля 
33 и 32 набранных очка. И ря-
дом с ними никого в бомбар-
дирской гонке play-off нет.

Вторая причина — кадровые 
потери, которые понес «Колора-
до» и которые выглядят весомы-
ми, даже учитывая его «глуби-
ну». В матче, открывавшем по-
луфинал, «сломались» основ-
ной вратарь Дарси Кемпер и не-
плохой форвард Андре Бура-
ковски. В третьей встрече игрок 
«Эдмонтона» Эвандер Кейн, воз-
можно, до конца play-off вывел 
из строя нападающего Назема 

Кадри, почти такую же важную 
для команды фигуру, как Мак-
киннон с Макаром. Но все эти 
неприятности «Колорадо» пере-
жил и обошелся в серии без еди-
ного срыва.

Более того, близок к сры-
ву он был лишь в четвертом ее 
матче. Он и вправду склады-
вался для «Колорадо» безумно 
тяжело. Казалось, что «Эдмон-
тон» в конце концов нащупал 
более или менее верные спосо-
бы доставлять оппонентам про-
блемы. В порядке были Макдэ-
вид с Драйзайтлем (семь баллов 
на двоих), в порядке были мно-
гие их партнеры. Денверцы по 
ходу этого матча дважды отпу-
скали хозяев достаточно дале-
ко, на два гола. Во второй раз 
— уже в заключительном пе-
риоде, когда Зак Хайман сделал 
счет 4:2.

Самое интересное между 
тем только начиналось. «Коло-
радо», забив трижды подряд, 
вышел вперед. «Эдмонтон», не 
опустив руки, счет сравнял, 
и матч вырулил к овертайму. 
Его уже через минуту с неболь-
шим оборвал бросок Кейла 
Макара и добивание от Артту-

ри Лехконена, которое как бы 
подчеркнуло еще и прозорли-
вость денверского менеджмен-
та. Финский форвард появил-
ся в «Колорадо» в марте, перед 
финишем «регулярки». Его вы-
меняли из тонущего «Монре-
аль Канадиенс», и оказалось, 
что в клубе-фаворите Лехконен 
может быть весьма эффекти-
вен. Самое же любопытное за-
ключается в том, что год назад 
Арттури Лехконен также вывел 
свою команду в финал play-off 
голом в овертайме: играя еще 
за «Монреаль», он забил его 
в ворота «Вегас Голден Найтс».

В прошлогодней финаль-
ной серии монреальцев раз-
нес «Тампа-Бей Лайтнинг». Не 
исключен вариант, при кото-
ром Лехконену, теперь уже 
с «Колорадо», вновь доведется 
пересечься с этим клубом в бит-
ве за Кубок Стэнли. Впрочем, 
в восточном полуфинале не все 
так просто, как в западном. Пе-
ред состоявшимся вчера поздно 
ночью по московскому време-
ни четвертым его матчем «Там-
па» уступала «Нью-Йорк Рейнд-
жерс» — 1:2.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Колорадо» сыграл на опережение
Он вышел в финал Кубка Стэнли,  
разгромив в четырех матчах «Эдмонтон»

Международный союз конькобежцев (ISU) 
на конгрессе, проходящем на таиландском 
курорте Пхукет, принял несколько решений, 
бьющих по интересам российской  стороны. 
Он продлил отстранение отечественных 
спортсменов от международных стартов, 
а также отклонил предложение об увеличе-
нии возрастного порога с 75 до 80 лет для 
избрания на руководящие посты организа-
ции. Это не позволит 77-летнему россий-
скому функционеру Александру Лакернику 
переизбираться на должность вице-пре-
зидента ISU, то есть главы фигурного ката-
ния. Кроме того, большинство делегатов 
проголосовали за повышение минималь-
ного возраста для выступлений фигуристов 
во взрослых соревнованиях с 15 до 17 лет. 
И это удар прежде всего по России, освоив-
шей в последнее время технологии подго-
товки способных с ходу выигрывать топовые 
 соревнования юниорок.

о второй день конгресса Междуна-
родного союза конькобежцев структура при-
няла серию важных решений, которые в той 
или иной степени затрагивают интересы Рос-
сии. Одно из них, представляющееся наиболее 
болезненным, связано с продлением отстране-
ния российских спортсменов до «особого рас-
поряжения либо совета, либо конгресса».

Отстранение это длится с первых чисел мар-
та и было инициировано после начала Росси-
ей специальной военной операции на террито-
рии Украины. Тогда руководство Международ-
ного союза конькобежцев, ссылаясь на «изоля-
ционные» рекомендации МОК, приняло реше-
ние не допускать российских атлетов на чем-
пионат мира среди взрослых, который прини-
мал французский Монпелье, а также на юниор-
ский в эстонском Таллине. Теперь отечествен-
ные фигуристы, как и предполагалось, гаран-
тированно пропустят весь следующий сезон.

Еще два решения связаны с интересами рос-
сийской сборной косвенно. Так, на конгрес-
се провалилось предложение об увеличении 
максимального возрастного порога для избра-
ния на руководящие посты с 75 лет до 80. Это 
значит, что российский функционер-тяжело-
вес 77-летний Александр Лакерник, куриро-
вавший на протяжении двух сроков наиболее 
заметный вид — фигурное катание, не сможет 
вновь переизбраться на пост вице-президен-
та. То есть влияние отечественной федерации 

фигурного катания, которая в последнее вре-
мя столкнулась с санкциями, снизится еще су-
щественнее.

Наибольший резонанс вызвала реформа, свя-
занная с постепенным ужесточением возраст-
ного ценза для выхода на взрослый уровень — 
с 15 до 17 лет. Ее суть заключается в том, чтобы 
в следующем сезоне оставить лимит прежним, 
через год увеличить до 16 лет, а уже в 2024 году — 
установить планку в 17 лет. Инициаторы рефор-
мы ссылались на то, что с поднятием возраста 
удастся решить сразу несколько серьезных про-
блем: «удлинить» карьеры фигуристок, снизить 
нагрузку на физическое и ментальное здоровье 
юных спортсменок, а также в целом уменьшить 
число травм. За проведение этой реформы про-
голосовало абсолютное большинство: 100 феде-
раций-членов из 118. Во время оглашения ре-
зультатов, пишет Insidethegames, зал взорвал-
ся аплодисментами, а президент ISU голландец 
Ян Дейкема, который на днях покинет свой пост, 
назвал это решение «историческим».

Единственной структурой, открыто проте-
стовавшей против этой идеи, являлась Феде-
рация фигурного катания на коньках России. 
Дело в том, что именно российская сборная ак-
тивно в последние годы использовала это ору-
жие — научилась готовить юниорок таким обра-
зом, чтобы в первый же взрослый сезон они бра-
ли награды на главных стартах. На Олимпиаде 
2014 года в Сочи победила в командном турнире 
15-летняя Юлия Липницкая, на Играх 2018 года 
в Пхёнчхане — 15-летняя Алина Загитова, а ми-
нувшей зимой в Токио командное олимпийское 
золото завоевала 15-летняя Камила Валиева.

И именно российская сборная, уже подго-
товившая новую плеяду юниорок, выглядит 
в этой ситуации наиболее пострадавшей. К при-
меру, двукратная чемпионка России среди юни-
оров Софья Акатьева, владеющая ультраслож-
ными четверными прыжками и тройным аксе-
лем, по старым правилам могла бы дебютиро-
вать на взрослом уровне через один сезон. Те-
перь же она сможет вырваться из юниоров толь-
ко в 2025 году.

В юниорах до тех пор придется задержать-
ся и другой суперъюниорке — 14-летней Веро-
нике Жилиной, которая начала прыгать четвер-
ные прыжки еще в 12 лет, а недавно поразила 
болельщиков, соединив на тренировке в каскад 
19 прыжков. По правилам на соревнованиях 
его, правда, исполнять нельзя.

Екатерина Ремизова

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Фигуристов 
попросили 
задержаться
Но не на руководящих постах

Главной жертвой новой реформы ISU, 
связанной с повышением возрастного 
ценза, стала 14-летняя Софья Акать-
ева: на взрослый уровень она выйдет 
только в 2025 году
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Известный российский бок-
сер  Шавкат Рахимов полу-
чил второй шанс стать чем-
пионом мира в категории до 
59 кг. В сентябре Рахимов, 
упустивший предыдущую 
возможность добыть пояс 
Международной боксерской 
федерации (IBF) из-за ни-
чьей в матче с американцем 
Джозефом Диасом, вновь 
будет драться за этот пояс 
с нынешним его обладате-
лем — совершившим стре-
мительный карьерный взлет 
британцем Джо Кординой.

ромоутерская компа-
нии RCC Boxing Promotions, ра-
ботающая с известным россий-
ским полулегковесом Шавка-
том Рахимовым, сообщила, что 
в своем очередном поединке 
он в сентябре встретится с бри-
танцем Джо Кординой. На кону 
в матче, место проведения ко-
торого еще не определено, бу-
дет стоять титул чемпиона ми-
ра по версии Международной 
боксерской федерации в кате-
гории до 59 кг.

На самом деле выступав-
ший в любителях за Таджикис-
тан Рахимов, несмотря на то что 
профессиональную карьеру он 
начал относительно недавно, 
в 2015 году, и провел в ее рам-
ках лишь 17 поединков, уже 
был неоднократно близок к не-
му. Впервые он подобрался к ти-
тулу вплотную на излете прош-
лого десятилетия. В 2019 году Ра-
химов эффектно нокаутировал 
сильного южноафриканско-
го бойца Азингу Фузиле в мат-
че, который позиционировался 
как отборочный, за статус пре-
тендента на вакантный в тот мо-
мент титул IBF. Уже даже был 
анонсирован бой за него между 

Рахимовым и японцем Кенити 
Огавой, но его вдруг отменили.

Впрочем, в феврале 2021 го-
да Шавкат Рахимов все-таки вы-
шел на чемпионский поеди-
нок. Он состоялся в калифор-
нийском Индио, а соперником 
Рахимова был классный аме-
риканский боксер Джозеф Ди-
ас, с которым случилось ЧП. На 
взвешивании Диас не смог уло-
житься в лимит категории и ли-
шился пояса. Но, в соответст-
вии с регламентом IBF, Рахимо-
ву он мог достаться лишь в слу-
чае выигрыша у Диаса, которо-
го, несмотря на инцидент, к уча-
стию в матче допустили. По ито-
гам 12 раундов один из трех су-
дей зафиксировал минималь-
ное преимущество Диаса, а два 
других — ничью, которая и ста-
ла официальным результатом, 
оставив титул вакантным.

Позже он достался Кенити 
Огаве, которого на этой неделе 
в Кардиффе уже во втором раун-

де нокаутировал Джо Кордина. 
История 30-летнего Кордины 
(он на три года старше Рахимо-
ва) — история про довольно не-
ожиданный и стремительный 
взлет. В профессионалы брита-
нец перешел позже российско-
го боксера, в 2017 году, до это-
го вполне успешно, как и его 
будущий противник, выступая 
в любителях: ему удалось заво-
евать звание чемпиона Европы 
и еще несколько наград круп-
ных международных турни-
ров. Впрочем, казалось, что для 
того, чтобы ворваться в элиту 
категории, ему все равно, учи-
тывая плотность конкуренции 
в ней, придется преодолеть дол-
гий и трудный путь. Но он ока-
зался фантастически быстрым. 
Уже в 2018 году, взяв верх в ше-
сти боях, Кордина добыл доста-
точно престижный пояс интер-
национального чемпиона Все-
мирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), а затем добавил к не-

му еще ряд второстепенных 
званий. Для IBF же эффектный 
и эффективный стиль жестко-
го британца превратился в ве-
ский повод, чтобы включить 
его в топ-тройку своей класси-
фикации и даже предоставить 
возможность претендовать на 
главный титул, которой Корди-
на прекрасно воспользовался.

Между тем не факт, что Джо 
Кордина — явный фаворит 
сентябрьского боя. Например, 
в рейтинге лучших бойцов 
во втором полулегком весе от 
BoxRec Шавкат Рахимов нахо-
дится выше чемпиона, занима-
ющего пятую строчку, на треть-
ей позиции. И объяснение это-
му лежит на поверхности. В ка-
рьере Рахимова больше слож-
ных боев с топовыми против-
никами, нежели у британца, 
который все свои 15 матчей 
к тому же провел на родине, то 
есть в комфортных условиях.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Шавкату Рахимову  
вернули чемпионский шанс
Российский полулегковес проведет бой  
за титул IBF против Джо Кордины

Первый чемпионский бой Шавката Рахимова (слева) — против американца Джозефа 
Диаса — завершился вничью, а титул остался вакантным

Шайба форварда «Колорадо» Нейтана Маккиннона (№29) в ворота «Эдмонтона» 
в четвертом матче полуфинальной серии стала для него 11-й в нынешнем play-off
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